
совместно с журналом

profile.ru 
деловой 

еженедельник 

№38 [926] 

19 октября

2015 года

IS
S

N
 1

7
2

6
-
0

6
3

9

Чемпионат мира-2018 в России грозит 
обернуться рекордными тратами 
и минимальным сервисом

Ни в какие 
ворота18+

́́





ĳĴĲФИЛЬwww.profile.ru

Экономика
20 Тренды недели

24 Дикий Крым 
против дикого Сочи
Крым перестает быть дешевым 

курортом: стоимость аренды 

в частном секторе  уже почти 

достигла уровня Сочи

28 «Первая 
пятилетка» 
мэра Собянина
Как изменился инвестиционный 

климат Москвы за пять 

лет работы нынешнего 

градоначальника

30 Экономия на страхе
Состояние и перспективы 

рынка страхования: что говорит 

статистика

39 ОСАГО – реальный 
и поддельный 
Почему выгодно страховать 

гражданскую ответственность 

автовладельцев по-честному

40 «Нервозности 
у страховщиков нет»
Мнения представителей 

компаний о страховом бизнесе 

в России

43 Губит людей 
не пластик
Вместо того чтобы воевать 

с рынком контрафактной 

продукции, алкоголизм 

рассчитывают побороть 

запретом упаковок

Политика
44 Тренды недели

46 Бои за ближнего 
своего 

в номере

Россия и США не могут 

договориться о координации 

своих действий в Сирии, потому 

что ведут в этой стране разные 

войны

Общество
48 Уже не язычники
Дмитрий Быков о том, почему 

следует приветствовать 

признание богословия в нашей 

стране научной дисциплиной

50 Заложники совести
Президент «помиловал» 

священные писания – Ганджур, 

Танах, Библию и Коран

58

24

46 Культура
56 ШПИГЕЛЬ 
Вытирать пыль 
нагишом
Телесериал об уборщицах 

с Украины пользуется в Польше 

громким успехом

Автомобили
58 На грани 
фантастики
Все больше производителей 

занимаются технологиями, 

отличными от привычного 

двигателя внутреннего сгорания, 

а число их поклонников растет 

Главная тема
6 Мундиаль экономкласса
Завершать подготовку к ЧМ-2018 российским организаторам приходится в режиме 

цейтнота

14 Штрафной в бюджетные ворота
В условиях кризиса и жесткой экономии ЧМ-2018 уже поставил новый мировой рекорд 

по расходу денег

17 Чего хочет ФИФА
Требования к стадионам ЧМ-2018 строго регламентированы специальными правилами

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎœŔŒфиль
№ 38  ■  19 ŒŎтяŅря 2015 ŇŒňń  

4-5

Главный редактор Светлана Лолаева 
Заместители главного редактора: Галина Соловьева, Алексей Михайлов 
Редактор отдела внутренняя и внешняя политика Алексей Баусин
Редактор отдела социальная политика/право Александр Баринов
Редактор отдела специальных тем и спецпроектов Денис Ермаков
Главный художник Павел Павлик 
Ответственный секретарь Ольга Жирнова
Обозреватели: Дмитрий Быков, Екатерина Буторина
Корреспонденты: Иван Дмитриенко, Глеб Иванов, Александра Кошкина, 
Наталья Ушакова
Дизайнеры: Светлана Корнеева, Наталья Пыльнева
Фотослужба: Ольга Балакирева, Яна Векуа
Корректоры: Светлана Гавриленко, Людмила Фрейерова
Цветоделение, препресс Эдуард Потапкин

Учредитель и издатель: ООО «ИДР-Формат», 109544, Москва,
Б. Андроньевская ул., д. 17, тел.: (495) 745-84-01

Коммерческий директор

Ирина Минакова (iminakova@idr.ru)
Директор по рекламе журнала «Профиль»
Марина Керимова (mkerimova@idr.ru) 
Корпоративный отдел Ирина Хохлова (ikhokhlova@idr.ru)

Телефон рекламной службы (495) 745-84-02  

PR-менеджер Наталья Фокина (nfokina@idr.ru)

Издание зарегистрировано в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), 
свидетельство о регистрации ПИ №ФС77-47937 от 23 декабря 2011 г.

Журнал распространяется: 
p  в Совете Федерации и Государственной Думе Российской Федерации 
(адресная персональная рассылка) 
p  в салонах бизнес-класса авиакомпаний «Аэрофлот», Emirates, S7 Airlines; 
на бортах специального летного отряда «Россия»; в VIP и бизнес-залах 
British Airwais, Lufthansa, Thai Airways, Austrian, Iberia, Egypt Air, Swiss Airlines, 
Royal Jordanian Airlines, Singapore Airlines, Emirates, JAL, «Армавиа», 
El Al Israel Airlines Ltd, Sun D’Or, Qatar Airways, Vietnam Airlines, AirMalta, 
Turkish Airlines, Etihad 
p  в супермаркетах «Азбука Вкуса», «Бахетле», «Глобус Гурмэ», 
«Зеленый Перекресток», «Седьмой континент», «Алые паруса» 
p  в гипермаркетах «Ашан», «Метро», «Гиперглобус», «Перекресток», 
«О'кей», «Матрица», «Лента» 
p  на автозаправках BP, ТНК, «Трасса», «Роснефть». 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 109544, МОСКВА, Б. АНДРОНЬЕВСКАЯ, Д. 17. ТЕЛЕФОН: (495) 745-84-01 САЙТ: WWW.PROFILE.RU; E-MAIL: PROFILE@IDR.RU  ОТДЕЛ РАСПРОСТРАНЕНИЯ: (495) 745-84-30, ДОБ. 2700, (495) 745 84 18, 
DISTRIBUTION@IDR.RU  РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА (495) 663-91-88, ДОБ. 300, WWW.IDR.RU  ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 71 800  ВСЕ ПРАВА НА МАТЕРИАЛЫ, ОПУБЛИКОВАННЫЕ В НОМЕРЕ, ПРИНАДЛЕЖАТ 
ООО «ИДР-ФОРМАТ».  ПЕРЕПЕЧАТКА БЕЗ ПИСЬМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ УЧРЕДИТЕЛЯ И ИЗДАТЕЛЯ ЗАПРЕЩЕНА. ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ МАТЕРИАЛОВ ССЫЛКА НА «ПРОФИЛЬ» ОБЯЗАТЕЛЬНА.

 ООО «ИДР-ФОРМАТ» НЕ НЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬ ИНФОРМАЦИИ, СОДЕРЖАЩЕЙСЯ В РЕКЛАМНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЯХ.  МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ 
ИНТЕРВЬЮИРУЕМЫХ ЛИЦ ИЛИ АВТОРОВ ОТДЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ.   МАТЕРИАЛ НА С. 21 «СПРОС НА БИРЖЕВЫЕ ОБЛИГАЦИИ АЛЬФА-БАНКА ПРЕВЫСИЛ ПРЕДЛОЖЕНИЕ В 2,2 РАЗА» ПУБЛИКУЕТСЯ НА ПРАВАХ 
РЕКЛАМЫ.  ПРИСЛАННЫЕ МАТЕРИАЛЫ НЕ РЕЦЕНЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ.  ОТПЕЧАТАНО В ОАО «МОЖАЙСКИЙ ПОЛИГРАФИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ». АДРЕС: 143200, Г. МОЖАЙСК, УЛ. МИРА, 93. 

 САЙТ: WWW.OAOMPK.RU, ТЕЛ.: (495) 745-84-28, (49638) 20-685.  ТИРАЖ 74 ТЫС. ЭКЗ. ЦЕНА СВОБОДНАЯ.  © «ПРОФИЛЬ» № 38 (926), 19 ОКТЯБРЯ 2015 ГОДА.  НОМЕР ПОДПИСАН В ПЕЧАТЬ 16 ОКТЯБРЯ 2015 ГОДА. 
 НА ОБЛОЖКЕ  ФОТО SHUTTERSTOCK

совместно с

Объединенная редакция 
журнала «Профиль» 
и сайта www.profile.ru

18+





ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 38  ■  19 ŒŎтяŅря 2015 ŇŒňń 

œŔŒфиль6-7

главная тема

A
F

P
/

E
a

s
t 

N
e

w
s

́́



ĳĴĲФИЛЬ
Ňŏаņőая теŐа

www.profile.ru

Завершать подготовку к ЧМ-2018 российским 
организаторам приходится в режиме 
цейтнота

Мундиаль 
экономкласса

Иван 

Дмитриенко, 

Александр 

Баринов

Чемпионат мира по футболу, который дол-

жен пройти в России с 14 июня по 15 июля 

2018 года, начал наконец приобретать более-

менее узнаваемые черты. 8 октября Междуна-

родная федерация футбола (ФИФА) утвердила 

официальные названия стадионов, на которых 

пройдут матчи мундиаля. А уже в конце минув-

шей недели в Саранске прошел установочный 

семинар, посвященный подготовке волонтеров, 

которые будут работать на ЧМ-2018 (в Минспор-

те планируют привлечь более 20 000 доброволь-

ных помощников).

Но хотя символы будущих побед и по-

ражений и примерный круг участников уже 

определены, из 12 стадионов будущего мундиа-

ля, получивших от ФИФА персональные наи-

менования, пока действует лишь один – в Мо-

скве. На остальных по-прежнему хозяйничают 

прорабы и строительная техника, а еще один – 

в Калининграде – вообще пока существует 

лишь на бумаге из-за проблем с согласованием 

проекта.

При этом уже очевидно, что обещанной 

миру пять лет назад во время выборов в Цю-

рихе хозяйки ЧМ-2018 футбольной «сказки» 

не получится. К последнему рубежу – началу 

1000-дневного обратного отсчета перед тур-

ниром, который был торжественно запущен 

на Красной площади 18 сентября, – организато-

рам пришлось максимально снизить свои амби-

ции, отказавшись не только от нестандартных 

архитектурных решений, но и от заявленного 

числа посадочных мест. И теперь речь идет 

фактически лишь о том, чтобы достойно от-

работать по установленному ФИФА минимуму. 

«Профиль» попытался разобраться, что в итоге 

осталось от анонсированного некогда грандиоз-

ного проекта ЧМ-2018.

Игра в города
В декабре 2010 года российская заявка на прове-

дение ЧМ-2018 покорила сердца членов испол-

кома FIFA смелостью и масштабностью замысла, 

предполагая провести турнир сразу в 13 городах 

и на 16 аренах, большую часть из которых надо 

было возвести с нуля или кардинально рекон-

струировать. На этом фоне проекты Англии 

и других европейских стран, где ЧМ можно про-

водить хоть завтра, выглядели куда скромнее. 

Однако когда дошло до подсчета смет, и фут-

больные функционеры, и наши чиновники 

осознали, что слишком размахнулись.

Уже к 2012 году из заявочной книги ис-

ключили Ярославль, Краснодар, стадион в Мо-

сковской области и третий стадион в Москве. 

Произошло причем это не только по инициа-

тиве «сверху». О выходе из проекта ЧМ-2018 Мо-

сковской области, например, в конце 2011 года 

заявил сам губернатор Борис Громов: «Не вижу 

смысла в строительстве такой огромной фут-

больной арены, ведь не совсем понятно, как ее 

использовать после чемпионата мира». Получи-

лось, что представленный в Цюрихе макет ро-

скошной арены под названием «Moscow Region» 

изначально был фантазией организаторов.

В Ярославле и Краснодаре, правда, не-

годовали – там 300-тысячный Саранск виделся 

куда менее очевидным претендентом на уча-

стие в мундиале. Мэр Краснодара Владимир 

Евланов назвал решение об исключении города 

«ошибочным», а губернатор края Александр 

Ткачев – «унизительным». Ярославский губерна-

тор Сергей Ястребов, в свою очередь, призывал 

не сдаваться и верить в чудо: «Мы пока не при-

нимаем ЧМ, но за шесть лет все еще может изме-

ниться». Тем не менее с решением оргкомитета 

им пришлось смириться.
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Уже в прошлом году ФИФА вновь обрати-

лась к российской стороне с предложением со-

кратить географию ЧМ-2018 еще на два города. 

Поводом для этого стали опасения повтора 

истории с подготовкой чемпионата 2014 года 

в Бразилии, где организаторы сорвали все сроки 

строительства стадионов. Изначально там про-

ект тоже выглядел впечатляюще. Но на деле он 

обернулся не просто невозможностью провести 

предварительные тесты объектов, но и много-

численными ЧП на стройках и забастовками 

рабочих с требованиями улучшения условий 

труда и правил безопасности. В 2013 году ФИФА 

пришлось даже выпускать специальные релизы 

с сообщениями об обеспокоенности ситуацией 

на объектах ЧМ-2014.

С учетом этого опыта ФИФА решила 

вернуться в России к принципу «лучше меньше, 

да лучше». Однако футбольным функционерам 

пришлось смириться с русской гордостью. «Кон-

цепция, при которой 12 стадионов в 11 городах 

принимают матчи чемпионата мира, не меняет-

ся», – отрезал в августе 2014 года министр спорта 

РФ Виталий Мутко. В итоге новых изменений 

в заявочной книге на ЧМ-2018 не последовало. 

Согласно окончательному решению ФИФА, 

восемь стадионов будущего чемпионата обо-

значены по названиям городов расположения – 

«Казань Арена», «Екатеринбург Арена», «Стадион 

Калининград», «Стадион Нижний Новгород», 

«Ростов Арена», «Самара Арена», «Стадион Санкт-

Петербург» (он же «Зенит-Арена») и «Волгоград 

Арена». Остальные четыре наименования 

ЧМ-2018 связаны с историческим и спортив-

ным наследием объектов – «Стадион Лужники» 

и «Стадион Спартак» (он же «Открытие Арена» 

в Москве, «Стадион Фишт» в Сочи и «Мордовия 

Арена» в Саранске.

Почти как в Бразилии
В видеопрезентации заявки РФ на проведе-

ние ЧМ-2018 сообщалось, что на тот момент, 

в 2010 году, в процес-

се строительства на-

ходились уже девять 

стадионов. В частно-

сти, предполагалось, 

что петербургский 

стадион будет открыт 

в 2011 году, а саран-

ский – в 2012-м. Однако время шло, стройки стоя-

ли. Время от времени разные инстанции лишь 

сообщали, что подготовка к чемпионату ведется 

с опережением графика. «Готовится инфраструк-

турная программа, она обширная, многогранная, 

идет работа по определению, анализу, оптимиза-

ции», – рассказывал в мае 2013-го руководитель 

оргкомитета по подготовке ЧМ-2018 Алексей 

Сорокин. Особым поводом для гордости россий-

ской стороны стал специальный закон о прове-

дении чемпионата, который был принят за 5 лет 

до его старта, тогда как в Бразилии подобный 

закон приняли лишь за 2 года. И долгое время 

всех все устраивало. Лишь в марте 2014 года 

на очередном совещании в Минспорта с участи-

ем губернаторов глава ведомства Виталий Мутко 

Менее чем за 3 года до начала ЧМ-2018 Россия оказалась 

близка к повторению «бразильского сценария». Сегодня 
«Открытие Арена» остается первым и единственным введен-
ным в эксплуатацию стадионом грядущего мундиаля

Р
И

А
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Н
о

в
о

с
ти

»

Только отстроенный 

стадион «Фишт» 

в Сочи стал ви-

зитной карточкой 

Олимпиады-2014, 

но ЧМ-2018 года 

сможет принять 

лишь после новой 

реконструкции стои-

мостью 3,5 млрд руб.
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Название Текущее состояние Ориентировочный срок 
ввода в эксплуатацию

Расчетная 
стоимость 
на октябрь 
2015 г. 
 (млрд руб.)

Генподрядчик Вместитель-
ность во 
время/после 
ЧМ-2018 (мест)

&СТАДИОН СПАРТАК3 4МОСКВА6 Функционирует Открыт 5 сентября 2014 г. 14,5 ООО «Стадион Спартак» 45 360

&КАЗАНЬ АРЕНА3 На реконструкции после чемпи-

 оната мира по водным видам спорта Ноябрь 2015 г. 14,4 ПСО «Казань» 45 379

&СТАДИОН ФИШТ3 4СОЧИ6 На реконструкции после  Лето 2016 г. 23,5 (стро- «Ингеоком» (строительство), 

 Олимпиады-2014  ительство) СМУ «Краснодар»  45 000/25 000

    + 3,5 (ре- (реконструкция)

   конструкция)           

&СТАДИОН САНКТ=ПЕТЕРБУРГ3  Строится Осень 2016 г. 34,9 «Авант» (2007–2008), 

    «Трансстрой» (с 2009-го) 68 000/62 000

&СТАДИОН ЛУЖНИКИ3 4МОСКВА6 На реконструкции Февраль 2017 г. 23 «Мосинжпроект» 81 000

&МОРДОВИЯ АРЕНА3 4САРАНСК6 Строится IV квартал 2017 г. 17 ПСО «Казань» 45 015/30 000

&ВОЛГОГРАД АРЕНА3 Строится Ноябрь 2017 г. 16,2 «Стройтрансгаз» 45 565/35 000

&САМАРА АРЕНА3 Строится 15 декабря 2017 г. 13,4 ПСО «Казань» 44 918

&РОСТОВ АРЕНА3 Строится 25 декабря 2017 г. 18,7* «Крокус Групп» 45 000/35 000

&ЕКАТЕРИНБУРГ АРЕНА3 На реконструкции 31 декабря 2017 г. 12,2 «Синара-Девелопмент» 35 000/23 000

&СТАДИОН НИЖНИЙ НОВГОРОД3 Строится Декабрь 2017 г. 16,8 «Стройтрансгаз» 45 430

&СТАДИОН КАЛИНИНГРАД3 Проект проходит госэкспертизу Не определен 17,5** «Крокус Групп»** 35 000/25 000

* Предположительно. Окончательно будет определена после повторного прохождения госэкспертизы.

** Предположительно. Окончательно будут определены после заключения госконтракта.

Источники: ФГУП «Спорт-Инжиниринг», компании-генподрядчики, открытые данные.

Стадионы, которые примут ЧМ-2018

сообщил: «Ход проектирования стадионов вызы-

вает тревогу. Сроки нарушаются, есть проблемы 

по каждому региону». В октябре министр уже 

сожалел, что регионы получили слишком боль-

шую самостоятельность в подготовке к ЧМ-2018: 

«Мы с уважением отнеслись к регионам, дали им 

право спроектировать стадионы. И что порой мы 

видели? Мама, не горюй».

В итоге меньше чем за 3 года до начала 

ЧМ-2018 Россия оказалась близка к повторе-

нию «бразильского сценария». На данный мо-

мент московская «Открытие Арена» остается 

первым и единственным введенным в эксплу-

атацию (это произошло в сентябре 2014 года) 

стадионом грядущего мундиаля. Причем это 

никак не связано с ЧМ-2018 – строился он как 

домашний стадион «Спартака» на средства вла-

дельца клуба Леонида Федуна и открылся бы 

в любом случае.

Что касается объектов, готовящихся специ-

ально для чемпионата, то у каждого из них своя 

сложная судьба. В Екатеринбурге два года шли 

прения, на каком месте быть стадиону, в Сама-

ре процесс затормозился из-за конфликта с вы-

селяемыми из домов жителями. В Волгограде 

первый проект арены забраковала госэксперти-

за, сделавшая 40 замечаний. В Ростове-на-Дону 

Ростехнадзор подал в суд на генподрядчика 

за использование свай более низкого качества, 

чем указано в документации.

Безусловным рекордсменом по числу 

скандалов и масштабам долгостроя стала 

петербургская арена. Ее строительство было 

задумано задолго до выборов места проведения 

ЧМ-2018, и предназначалась она для мест-

ного «Зенита» взамен устаревшего стадиона 

им. Кирова. Первый камень нового стадиона 

на том же месте, на Крестовском острове 

на берегу Финского залива, был заложен еще 

в 2007 году при участии тогдашнего губерна-

тора Валентины Матвиенко. С тех пор сроки 

сдачи объекта переносились ежегодно, а сам 

стадион успел заработать репутацию одного 

из самых дорогих в истории футбола.

В рамках подготовки к ЧМ-2018 строитель-

ство планировалось финансировать из местного 

бюджета, но в 2012 году стало ясно, что денег 

категорически не хватает. В сентябре того же 

года будущую «Зенит-Арену» посетил Дмитрий 

Медведев, после чего было решено, что средства 

выделит федеральный бюджет. Визит сопрово-

ждался показательным разносом. «Это не про-

сто долгострой, это выглядит позорно», – заявил 

премьер-министр.

В итоге дело сдвинулось, и «Стадион Санкт-

Петербург», по заверению городских властей, 

торжественно откроется 26 мая 2016 года. 

Однако и в этот день сыграть в футбол на нем 

не получится. Представитель компании-

генподрядчика «Трансстрой» Анастасия Гор-

деева сообщила, что в мае планируется лишь 

закончить капстроительство: «Закончить в мае – 

это пожелание Российского футбольного союза. 

Мы всегда делали поправку, что целиком в мае 

стадион сдать нельзя. Наш контракт, заключен-

ный 2 года назад, предполагает возможность за-

вершения всех работ до конца 2016 года. С лета 

начнется процедура сдачи объекта и пуско-

наладка – нас придут проверять девять инстан-

ций: МВД, МЧС, ФСО, ФМС, ФАС и другие. Тут 

и пожарная безопасность, и сейсмоустойчи-

вость, и безопасность первых лиц государства, 

которые будут посещать матчи, и соблюдение 

санитарных норм. Надеемся, что это займет 

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 38  ■  19 ŒŎтяŅря 2015 ŇŒňń 

œŔŒфиŏь Ňŏаņőая теŐа10-11

не более одного квартала. Если не будет пере-

боев с финансированием, уже осенью «Зенит» 

сможет играть на стадионе».

Более того, не готовы принимать матчи 

стадионы «Казань Арена» и «Стадион Фишт» 

в Сочи, построенные к Универсиаде-2013 

и Олимпиаде-2014 соответственно. «Казань 

Арену» временно переквалифицировали в пла-

вательный центр – летом на ней проводилось 

первенство по водным видам спорта. Только 

недавно там закончился демонтаж бассейнов, 

и первый футбольный матч может быть прове-

ден в ноябре.

Что же касается сочинского «Фишта», 

то он пока работал только два дня – во время 

церемоний открытия и закрытия Олимпий-

ских игр в Сочи 2014 года. И только после этого 

вдруг выяснилось, что стадион не соответствует 

требованиям ФИФА. В частности, для приема 

ЧМ-2018 необходимо демонтировать крышу над 

игровой зоной (это уже сделано) и построить 

боковые трибуны (это только начинается). Вто-

рое «рождение» олимпийской арены назначено 

также на 2016 год, правда, о точных сроках 

чиновники говорят осторожно. Если месяц 

назад сдать стадион планировалось «не позднее 

июня», то на днях региональные кураторы уточ-

нили, что к лету смогут «говорить о процентах» 

готовности.

В любом случае в июне–июле 2017 года 

сочинская арена, как предполагается, примет 

матчи Кубка конфедераций (традиционного 

мини-турнира с участием сборных из разных 

частей света, предваряющего чемпионат 

мира). Другими его хозяевами должны стать 

«Казань Арена», «Открытие Арена» и стадион 

в Петербурге.

По остальным стадионам ЧМ-2018 сроки 

введения организаторы в итоге сдвинули на по-

следний разрешенный ФИФА рубеж – конец 

2017 года. «Сроки определены в госконтрактах, 

заключенных с генеральными подрядчиками. 

По Екатеринбургу, Ростову-на-Дону, Волгогра-

ду, Нижнему Новгороду, Саранску, Самаре это 

ноябрь–декабрь 2017 года», – уточнили «Профи-

лю» во ФГУП «Спорт-Инжиниринг» («Спорт-Ин»), 

который с 2006 года курирует главные проекты 

Минспорта.

Самый проблемный объект ЧМ-2018 – «Стадион 

Калининград». На его месте – чистое поле, стройка 

еще не начиналась. Не ранее декабря ожидается только 
подписание контракта на строительство стадиона

Ростов – на финише, 
Калининград – на старте
Стадионами в Нижнем Новгороде и Волго-

граде занимается «Стройтрансгаз» (основной 

акционер – Volga Group Геннадия Тимченко). 

В пресс-центре компании «Профилю» сообщили: 

в Волгограде строительство 1-го этажа начали 

14 сентября и планируют завершить в середине 

декабря – сейчас ведется укладка бетона в ар-

матурные каркасы колонн и возведение стен 

и перекрытий. В Нижнем Новгороде за первый 

этаж принялись 26 сентября, целиком каркас 

стадиона должен 

быть готов к августу 

2016-го.

Стадионы 

в Самаре и Са-

ранске возводит 

Производственно-

строительное 

объединение (ПСО) «Казань», зарекомендовав-

шее себя на строительстве «Казань Арены». Как 

рассказал представитель компании Шамиль 

Садыков, в отличие от казанской арены, где 

использовался свайный фундамент, в Самаре из-

за сложного рельефа было решено выполнить 

фундамент в виде бетонной плиты сложной 

формы, в которую требуется залить 115 тыс. 

кубометров бетона. В сентябре там началось воз-

ведение трибун, до конца года строители при-

ступят к монтажу каркаса купола. На «Мордовии 

Арене», по словам Садыкова, готова половина 

бетонных конструкций – в октябре заливается 

уровень второго этажа, а также начинается мон-

таж металлоконструкций кровли, сооружение 

перегородок внутренних помещений и проклад-

ка инженерных сетей.
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В Калининграде уже готовы праздничные 

декорации для ЧМ-2018, но у будущего 

«Стадиона Калининград» нет даже фундамента
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На ростовском стадионе в сентябре за-

вершался монтаж первого яруса трибун. «В на-

стоящее время работы в Ростове-на-Дону идут 

с опережением графика», – сообщили в «Спорт-

Ин». Это «Профилю» подтвердил и сам Арас Ага-

ларов, президент и владелец группы компаний 

Crocus Group, выступающей генподрядчиком 

«Ростов Арены»: «До конца года мы планируем 

закончить конструктив. Монтаж кровли начнет-

ся в этом году, завершить его планируем к концу 

лета следующего года. На отделочные работы 

и благоустройство у нас остается больше года».

С еще большим опережением графика – 

на 6 месяцев, как сообщили московские власти, –

 идут работы и в «Лужниках», на главной арене 

чемпионата, которая примет матч-открытие 

и финал. Это подтвердили в компании «Мос-

инжпроект, выступающей генподрядчиком: 

«Все строительные работы на объекте компания 

завершит в декабре 2016 года. А ввод в эксплуата-

цию планируется на февраль 2017 года». Причем 

в «Лужниках» для сохранения исторического 

фасада проводится именно реконструкция – уби-

раются беговые дорожки, и легкоатлетический 

стадион превращается в футбольный, что дольше 

и трудозатратнее строительства «с нуля».

Именно из-за этого «Лужники» стали 

наиболее сложным объектом ЧМ-2018, счи-

тает начальник проектного отдела дирекции 

комплексной безопасности группы «Астерос» 

Алексей Красов. «С одной стороны, необходи-

мо сохранить историю спорткомплекса и его 

архитектурный облик, с другой – создать прин-

ципиально новый, современный стадион, 

в том числе с точки зрения технологического 

оснащения, а также развить инфраструктуру 

прилегающей территории», – поясняет он. 

Однако дело не только в сохранении памят-

ника прошлого, но и в чисто практических 

соображениях. «Зачастую вновь построенным 

стадионам крайне тяжело обеспечить постоян-

ную загрузку. После чемпионата такой объект 

может стать тяжким бременем для бюджета 

города или всего региона. При таком варианте 

развития событий конечная стоимость стадио-

на будет значительно выше, хотя строитель-

ство обошлось дешевле реконструкции», – от-

мечает Красов.

По такому же принципу действуют в Ека-

теринбурге: после долгих обсуждений решено 

было отказаться от второго нового стадиона, 

реконструировав имеющийся «Центральный». 

Однако в данном случае решение менее очевид-

но. «Центральный» задумали отремонтировать 

за несколько лет до того, как Россия получила 

ЧМ-2018. Дело обернулось долгостроем и завер-

шилось только в 2011 году, когда уже было ясно, 

что требованиям FIFA новый вариант не соот-

ветствует из-за малой вместимости. А значит, 

только что сделанное нужно ломать и снова 

закрывать арену на несколько лет, выселив 

местную команду «Урал» в манеж. Городские 

активисты сочли это преступлением против 

здравого смысла и выступали за строительство 

другого стадиона. Но вердикт Москвы не оста-

вил шансов – из федерального бюджета финан-

сируется только реконструкция, поскольку она 

дешевле на 2–3 млрд.

Из-за этой заминки госконтракт на ре-

конструкцию «Центрального» был заключен 

только месяц назад – 11 сентября. Генподряд-

чиком выступило ОАО «Синара-Девелопмент». 

Как сообщили «Профилю» в компании, пока 

завершается подготовка строительной пло-
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щадки, территории для башенных кранов 

и котлована. Устройство фундамента плани-

руется завершить в феврале 2016 года. Тем 

не менее обстановка вокруг стадиона по-

прежнему не очень здоровая. В начале октября 

сотрудники ФСБ изъяли документы по стадио-

ну «Центральный» в ГУП «Распорядительная 

дирекция МУГИСО», также стало известно 

о судебном процессе «Синары-Девелопмент» 

с ГУП «Урал-2018». Однако в центре обществен-

ных связей «Синары» уверяют, что на ходе 

работ эти события не скажутся: «Проверка 

ФСБ проводится только относительно доку-

ментов по формированию земельного участка, 

находящегося за границами спорткомплекса. 

«Синара» же работает исключительно в грани-

цах стадиона. Что касается судебного процесса 

с «Урал-2018», то он касается только работ 

по демонтажу старого стадиона, осущест-

вленных по отдельному контракту. Соответ-

ственно, он не относится к работам по рекон-

струкции. Срок их окончания – 31 декабря 

2017 года». Причем и здесь проект непростой: 

необходимо встроить современную арену 

в фасад середины XX века. 

И наконец, «Стадион Калининград» – са-

мый проблемный объект ЧМ-2018. На его ме-

сте – чистое поле, стройка еще не начиналась. 

Процесс забуксовал в том числе из-за того, что 

местное ООО «НПО Мостовик», занимавшееся 

проектированием, весной 2014 года объяви-

ло себя банкротом. Только в марте 2015-го 

с ним расторгли контракт, а стадион доверили 

Crocus Group Араса Агаларова.

«Я надеюсь, в июне проект уйдет на экс-

пертизу, а в августе – на стройплощадку, 

потому что сроки поджимают», – торопил 

в апреле Мутко. В начале лета вице-

премьер Шувалов поручил начать 

строительство «в ближайшие дни». 

Однако на дворе уже октябрь, а про-

ект по-прежнему находится на со-

гласовании в Главгосэкспертизе. 

Как уточнили в «Спорт-Ин», теперь 

подписание контракта ожидается 

не ранее декабря.

«Мы сделали проект с учетом 

того, что калининградский стадион, 

как и ростовский, стоит на болоте, – 

пояснил «Профилю» Арас Агаларов. – 

Под ростовский стадион было забито 

15 000 свай, составленных из 2 штук, 

под калининградский требуется 

12 500 точно таких же. Если рань-

ше вес кровли стадиона составлял 

18 тыс. тонн, то сегодня вес всего 

стадиона будет 20 тыс. тонн. Это вынужденная 

мера, поскольку на строительство остается 

всего два года. Недостатков у конструкции 

нет, есть только преимущества, поскольку 

бетонный каркас стадиона заменен на метал-

лический».

Секвестр трибун
Все проекты ЧМ-2018 претерпели существен-

ные изменения в сторону удешевления и упро-

щения. К примеру, в Ростове планировалось 

устроить необычную крышу, по форме по-

хожую на излучину Дона, но затем от идеи от-

казались, и нынешний вариант «Ростов Арены» 

мало отличается от десятков других стадионов. 

Оригинальный проект готовился и для арены 

в Калининграде, очертания которой должны 

были напоминать волны Балтики. Но и здесь 

будет типовой каркас из готовых конструкций 

по принципу Lego.

Также была значительно урезана вмести-

мость стадионов. С самого начала минималь-

но необходимое по нормам FIFA количество 

зрительских мест – 45 тысяч – превышалось 

только в «Лужниках» и Санкт-Петербурге. За-

тем в результате переговоров с FIFA нижняя 

граница была опущена до 35 тыс. (столько 

будет в Екатеринбурге и Калининграде), 

а вместимость «Лужников» сократили с 89 тыс. 

до 81 тыс. (раньше он вмещал 78 тыс.). В резуль-

тате общее число зрительских мест на пло-

щадках ЧМ-2018 не превысит 580 тыс. Для 

сравнения: в Бразилии-2014 и Германии-2006 

было порядка 660 тыс. Но и при этом часть 

трибун будут временными – после завершения 

ЧМ-2018 их демонтируют, снизив общее число 

кресел до 496 тыс.
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Об оптимизации 

затрат на подготовку 

ЧМ-2018 в России 

задумались 

после того, как глава 

Минспорта Виталий 

Мутко оценил расходы 

на его «достойное» 

проведение 

в 1,39 трлн руб.
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Впрочем, рацио-

нальное зерно в устрой-

стве сборно-разборных 

трибун – новаторском 

решении в мировой прак-

тике футбольных турни-

ров – есть. «Необходимо 

помнить о периоде на-

следия чемпионата. Еще 

на этапе проектирования важно продумы-

вать дальнейшую судьбу спорткомплекса. 

В частности, спасают от простоя в будущем 

временные конструкции, которые позво-

ляют впоследствии уменьшить вмести-

мость», – считает представитель «Астерос» 

Алексей Красов.

Так или иначе, в главном FIFA не усту-

пает – российские стадионы придется 

построить по самым современным стандар-

там. «Хотя экономическая ситуация изме-

нилась, не изменились условия контракта 

и стандарты FIFA. В сентябре 2015 года 

делегация FIFA проинспектировала «Лужни-

ки» и осталась удовлетворена», – рассказали 

в «Мосинжпроекте». По словам Алексея 

Красова, FIFA год за годом ужесточает 

требования по части качества телетрансля-

ции, а также безопасности зрителей. Также 

повышаются требования к прилегающей 

к стадиону городской среде. «Шум и свет 

во время матча не должны мешать окру-

жающей жилой застройке, а сам стадион 

не может располагаться в экологически не-

благоприятном районе. Возле арены долж-

ны быть расположены фанзоны, паркинги, 

торговые точки, пункты питания и так 

далее», – сказал специалист. ■

В декабре 2010 года российская заявка на проведение 
ЧМ-2018 покорила сердца членов исполкома FIFA сме-
лостью и масштабностью замысла. Однако когда дошло 

до подсчета смет, и футбольные функционеры, и наши 

чиновники осознали, что слишком размахнулись
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В условиях кризиса и жесткой экономии ЧМ-2018 уже поставил 
новый мировой рекорд по расходу денег

Штрафной 
в бюджетные 
ворота

Иван 

Дмитриенко

Единственным параметром подготовки 

ЧМ-2018, который не удалось ужать, оказалась, 

естественно, смета расходов. Причем ее разме-

ры до сих пор продолжают варьироваться.

Согласно последним расчетам Мин-

спорта, ресурсное обеспечение программы 

подготовки к ЧМ-2018 составит 631,3 млрд 

рублей. Из этой суммы федеральный бюджет 

направит 335 млрд, региональные бюдже-

ты – 97,2 млрд, внебюджетные источники – 

199,1 млрд.

Стоимость транспортно-гостиничной 

инфраструктуры изначально оценивалась 

выше, чем затраты на стадионы (265,6 млрд 

только на реконструкцию аэропортов против 

191 млрд рублей на стадионы), но и доля част-

ного капитала здесь должна была быть выше. 

Если стадионы (все, кроме спартаковского) 

строятся на средства федерального бюджета, 

то в общей сумме расходов на ЧМ-2018 прави-

тельство в 2012 году отвело инвесторам около 

50%. В первую очередь ожидалось, что они 

займутся обновлением гостиничного фонда – 

в заявочной книге Россия обещала построить 

свыше 17 тыс. номеров. Но расчеты не оправ-

дались. Весной 2015 года пришлось договари-

ваться с FIFA о снижении требований к ко-

личеству гостиниц: переговоры увенчались 

сокращением сметы мундиаля на 27 млрд 

в разделе «внебюджетные источники».

Фактически новые гостиницы будут 

построены только для участников турнира, 

журналистов и «семьи FIFA» – спонсоров и пар-

тнеров. Рядовых же болельщиков, по словам 

Мутко, разместят в университетских общежи-

тиях. А тренировочных полей в каждом городе 

будет не четыре, как планировалось, а три.

Однако даже при всей этой экономии 

сейчас смета ЧМ-2018 вдвое превышает оцен-

ку Владимира Путина в 300 млрд, данную им 

в 2010 году после победы российской заявки 

в Цюрихе. Причем это не предел: в Минспорта 

не исключают, что «расходная часть програм-

мы, возможно, еще претерпит изменения», 

но это не самый страшный вариант. Сейчас 

уже мало кто помнит, что летом 2012 года 

Мутко доложил правительству: чтобы прове-

сти турнир «по-настоящему достойно», необхо-

димо 1,39 трлн рублей. После этого, собствен-

но, власти и задумались об «оптимизации» 

программы ЧМ-2018. И уже в марте 2013 года 

тот же Мутко говорил: «Некоторые регионы 

пошли по неверному пути, понаписав совер-

шенно нереализуемые программы на трил-

лионы рублей. Но мы не можем весь бюджет 

до 2018 года направить только на поддержку 

этих 11 городов. Концепция должна быть 

оптимальной». В мае того же 2013 года точки 

над «и» расставил вице-премьер Шувалов: 

«Мы утрамбовали смету как могли. Оставили 

только самое необходимое: аэропорты, ста-

дионы, гостиницы, спортивные базы, дороги. 

Ни одного лишнего объекта».

В результате под вопросом оказалась 

судьба целого ряда инфраструктурных объек-

тов, которые планировалось запустить как раз 

к чемпионату. В их числе строительство новых 

веток метро в Екатеринбурге и Казани, запуск 

станции метро «Новокрестовская» в Санкт-

Петербурге для обслуживания нового стадиона 

и линии «Аэроэкспресса» в Пулково. Также шла 

речь о запуске высокоскоростной магистрали 

Москва–Казань, но ее и проектировать толком 

не начали.
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Тем не менее меры экономии и опти-

мизации не касаются собственно стадио-

нов. В Цюрихе затраты на их строительство 

и обновление декларировались на уровне 

115 млрд рублей (3,82 млрд долларов), сей-

час же общая сумма близится к 200 млрд.

Еще в 2012 году стоимость типового 

стадиона на 45 тыс. зрителей оценивалась 

в 9–11 млрд руб. (во столько же, кстати, 

по курсу в среднем обошлись стадионы 

ЧМ-2014). В частности, 

на саранскую арену 

планировали потратить 

9 млрд, реконструк-

цию екатеринбургской 

оценивали в 6–7 млрд 

руб. (итоговые цифры, 

как сообщили «Про-

филю» генподрядчики, 

составили 17 и 12,2 млрд 

соответственно). Затем 

появилась казанская аре-

на за 14,4 млрд и за об-

разец решено было взять ее: уложиться 

в 14–15 млрд по каждому стадиону по-

ручил лично Владимир Путин. Но и это 

не удалось.

Весной 2014 года Геннадий Тимченко 

объявил, что, если контракты по Волго-

граду и Нижнему Новгороду не увеличат 

до 18–20 млрд, «Стройтрансгаз» от объек-

тов откажется. Компромисс удалось найти 

на уровне 16–17 млрд руб. (комментировать 

этот момент в компании не стали). Глава 

Crocus Group Агаларов летом этого года 

также категорично заявил, что калининград-

ская арена при всех сложностях и сжатых 

сроках не может обойтись менее 17,5 млрд 

руб. Уже на днях он сообщил «Профилю», 

что «итоговая сумма госконтракта на строи-

тельство «Ростов-Арены» – 18 742 млн руб.», 

а по калининградскому стадиону «при всех 

оптимизациях уйти меньше чем 17,4 млрд 

руб. не удалось».

Но и это не предел. У трех стадионов 

ЧМ-2018 смета уже перевалила за 20 млрд 

руб. В Сочи к 23,5 млрд на строительство 

добавились 3,5 млрд на реконструкцию. 

По «Лужникам» в СМИ назывались разные 

цифры – до 37 млрд. Реальность, как уточнили 

в «Мосинжпроекте», оказалась не столь сурова: 

«Общая стоимость реконструкции БСА «Луж-

ники» составляет 23 млрд рублей. Стоимость 

нашего контракта – 19 млрд рублей, но в нем 

не учитывается стоимость технологического 

оборудования».

Самое же впечатляющее изменение 

цены претерпела все та же многостра-

дальная петербургская арена – с 6,7 млрд 

в 2007 году до 34,9 млрд ныне. Местные 

власти называют «Стадион Санкт-Петербург» 

Чемпионат мира 2018 года официально провоз-

глашен самым дорогим в истории – к такому 

выводу аналитики Standard & Poor's пришли еще 

в апреле 2013 года. Средняя стоимость посадочного 
места для болельщика в Германии-2006 составляла 
$3200, в ЮАР-2010 – $5000, в Бразилии-2014 – $6500, 
в России-2018 составит $11 500
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Реконструкция 

главной арены 

московских «Луж-

ников», на которой 

пройдут открытие 

и финал ЧМ-2018, 

уложилась в скром-

ные 23 млрд руб.
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седьмым по дороговизне в мире. По под-

счетам некоторых СМИ, он уступает лишь 

лондонскому «Уэмбли».

В результате чемпионат мира 2018 года 

официально провозглашен самым дорогим 

в истории – к такому выводу аналитики 

Standard & Poor's пришли еще в апре-

ле 2013 года. В июле 2014-го журнал Der 

Spiegel приводил результаты исследования 

средней стоимости посадочного места для 

болельщика на разных мундиалях, прове-

денного в Университете Цюриха. Согласно 

ему, в Германии-2006 она составляла $3200, 

в ЮАР-2010 – $5000, в Бразилии-2014 – 6500$, 

в России-2018 составит $11 500.

Тем не менее, даже в условиях нынеш-

него кризиса затраты на стадионы урезать 

не стали – наоборот, как заявил в апреле 

Мутко, они выросли на 30–40% из-за девальва-

ции рубля. В «Стройтрансгазе» уточнили, что 

стоимость некоторых комплектующих вы-

росла на 40–50%, а общее удорожание объекта, 

если работать по прежнему проекту, может 

составить 10–15%. Однако переписывать 

госконтракты, несмотря на жалобы подряд-

чиков, не планируется. «Стоимость осталась 

прежней – 34,9 млрд, – подтвердила предста-

витель «Трансстроя» Анастасия Гордеева. – Мы 

просто отмечаем, что возросли наши внутрен-

ние затраты. Раньше рентабельность была 

«нулевая», а с учетом падения курса она ушла 

в минус – боимся даже подсчитывать».

Чтобы удержаться в рамках заключен-

ных контрактов, еще в январе этого года 

вице-премьер Шувалов провел с подрядчи-

ками совещание, посвященное выработке 

мер экономии. О результатах рассказали 

в «Спорт-Ин»: «Разработан пере-

чень импортозамещения: в него 

вошли кровельные конструкции, 

огнезащитные и антикоррозийные 

материалы, краски, пластиковые 

трубы, системы электро-, водо- и те-

плоснабжения, лифты, охранные 

сигнализации и т. д. Эти материа-

лы и оборудование производятся 

на различных российских пред-

приятиях».

«Наибольший потенциал 

по импортозамещению существует 

для инженерных систем, которые 

на 95% должны были поставлять-

ся по импортным материалам, 

начиная от кабельной, трубной 

продукции и заканчивая централь-

ными кондиционерами, системами 

освещения и связи. 90% импортного обо-

рудования и материалов удалось заменить 

на отечественные аналоги», – поведали 

в «Стройтрансгазе». А в «Трансстрое» отме-

тили, что, хотя по документам используется 

80–90% российских материалов, фактически 

их не больше 60%, поскольку многие зару-

бежные производители зарегистрировали 

в России свои «дочки». «Импортозамещение 

коснулось в основном общестроительных 

и отделочных материалов, – сообщила пред-

ставитель «Трансстроя» Анастасия Гордее-

ва. – Технологии футбольного газона тоже 

оказалось возможным приобрести в России. 

У нас нашлись компании, которые занимают-

ся полями с таким же качеством, как и за ру-

бежом, просто они менее раскрученные. 

А вот заместить часть IT-инфраструктуры – 

серверы, оборудование для тренкинговой 

связи – оказалось невозможным. Зарубежные 

компании разрабатывают их десятилетиями, 

наших аналогов еще нет».

Кроме того, подрядчики пошли на опти-

мизацию проектов. «Стройтрансгаз» нашел 

способ сэкономить порядка 2 тыс. тонн 

металлоконструкций при сохранении параме-

тров арен в Нижнем Новгороде и Волгограде. 

В Ростове будет облегчена кровля, уменьше-

но количество лифтов с 45 до 25, упрощена 

архитектура подъездов к стадиону, а 10 тысяч 

зрительских мест станут временными. Сейчас 

стадионы повторно проходят госэкспертизу, 

новые проекты должны утвердить до конца 

года. К задержкам на стройплощадках эти ма-

нипуляции не приведут. «Сроки завершения 

строительства изменению не подлежат», – под-

черкнули в «Спорт-Ин». ■
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Будущий «Стадион 

Санкт-Петербург» 

(он же «Зенит Арена») 

хоть и выглядит пока 

непрезентабельно, 

но уже стал самым 

дорогим объектом 

ЧМ-2018 и одним 

из самых дорогих 

стадионов в истории 

мирового футбола
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Требования к стадионам ЧМ-2018 
строго регламентированы специальными 
правилами

Чего хочет ФИФА

Глеб ИвановВ соответствии с «Соглашением об организа-

ции и проведении...» Россия обязалась предо-

ставить в распоряжение ФИФА для проведе-

ния матчей Кубка конфедераций 2017 года 

и чемпионата мира по футболу 2018-го стади-

оны «высочайшего качества (проект и строи-

тельство), оснащенные самыми современны-

ми техническими средствами и отвечающие 

всем требованиям ФИФА». Эти требования 

изложены в специально созданном органи-

зацией своде правил FIFA World Cup Stadium 

Requirements Handbook, последняя редакция 

которого была выпущена в ноябре 2014 года. 

Документ включает в себя полторы тысячи 

страниц текста, графики и фотографий. 

В нем скрупулезно описываются все стороны 

строительства и функционирования фут-

больной арены, начиная от выбора места для 

стадиона и заканчивая количеством писсуа-

ров в туалетных кабинках.

Где и как строить 
стадионы
Первым пунктом правил ФИФА определяет 

вместимость стадионов. Для крупных между-

народных турниров арены должны иметь 

возможность принимать минимум 40 тысяч 

человек. Стадионы, на которых будут прово-

диться полуфиналы, – 60 тысяч человек. Аре-

на, где планируется провести матч открытия 

и финал, не может быть рассчитана менее 

чем на 80 тысяч. Кроме того, все стадионы 

должны быть готовы принять сверх нормы 

еще 10% от своей максимальной заполняе-

мости. Эти дополнительные места выделяют 

прежде всего для представителей СМИ.

По правилам ФИФА для постройки 

стадиона город обязан выделить участок 

площадью минимум 18 га. В идеале новая 

арена должна располагаться в центре города, 

рядом с готовой транспортной и инженер-

ной инфраструктурой. Несмотря на то, что 

это требование выглядит абсолютно логич-

но, на практике точное его выполнение 

малореально – в центре большинства горо-

дов едва ли найдется свободный земельный 

участок такого размера. Большая часть арен 

строится на окраинах, поэтому приходится 

вкладывать огромные средства в сопрово-

ждающую инфраструктуру. Этим отчасти 

объясняется высокая стоимость российских 

стадионов.
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Пристальное внимание ФИФА уделяет раз-

витию транспортной инфраструктуры. Вокруг 

стадиона чемпионата мира необходимо возве-

сти обязательную временную инфраструктуру – 

«зону гостеприимства» (банкетные павильоны 

ФИФА и спонсоров ФИФА), медиацентр, центр 

волонтеров, коммерческие павильоны спон-

соров, вертолетную площадку и, конечно же, 

парковки. На стадионах вместимостью 60 тыс. 

зрителей должно быть обеспечено 10 тыс. 

парковочных мест для автомобилей и 500 для 

автобусов. Также нужно обеспечить парков-

ки для команд и для судейской бригады. Они 

должны находиться внутри стадиона, рядом 

с раздевалками, в местах, недоступных для 

зрителей, таким образом, чтобы игроки и чле-

ны судейской коллегии могли пройти в свои 

раздевалки, не вступая в контакт с публикой. 

Согласно правилам безопасности, в проходах 

между различными раздевалками, парковкой 

транспорта аварийных служб и игровым полем 

не должно быть таких препятствий, как лест-

ницы, перепады уровня, резкие изгибы и пово-

роты, которые затруднили бы транспортировку 

носилок с травмированным игроком.

В своде правил справедливо отмечается, 

что «входить на стадион зрители будут в течение 

часа или дольше, выйти после матча все они 

захотят одновременно», поэтому особое внима-

ние при проектировании стадиона предлагает-

ся уделять планированию движения людских 

потоков, пропускным способностям входов 

и выходов, а также дорог, ведущих к стадиону. 

Для удобства посетителей стадион делится 

на несколько отдельных трибун, у каждой из ко-

торых есть собственный вход, точки питания, 

штат стюардов. Для улучшения качества просмо-

тра матча на арене следует установить по мень-

шей мере два видеотабло, которые должны 

быть видны со всех трибун. Кроме того, стадион 

требуется оборудовать акустической и звуковой 

аппаратурой высокого уровня, мощными про-

жекторами. В случае перебоев электроэнергии 

каждый стадион должен располагать двумя 

полностью независимыми от городской элек-

троинфраструктуры источниками энергии.

Жесткие требования ФИФА к безопасности имеют 

под собой основания. В период с 1971 по 2011 год при 
посещении спортивных соревнований в различных 
странах мира погибли более 1500 человек, более 6000 
получили ранения

Безопасность

Отдельная большая глава свода правил посвяще-

на вопросам безопасности. «Требования ФИФА 

должны соблюдаться неукоснительно, в пол-

ном объеме и без отклонений вне зависимости 

от местной специфики», – заявил глава комитета 

по безопасности ФИФА Крис Итон на презента-

ции очередной редакции специального свода 

по безопасности. Такая категоричность имеет 

под собой основания: согласно обнародован-

ным ФИФА статистическим данным, в период 

с 1971 по 2011 г. при посещении спортивных 

соревнований в различных странах мира по-

гибли более 1500 человек, более 6000 получили 

ранения. Мощным толчком к реорганизации 

и созданию комитета по безопасности в его ны-

нешнем виде послужила давка на британском 

стадионе «Хиллсборо» в 1989 году, во время кото-

рой погибло 96 человек.

При составлении этого свода правил ФИФА 

не ограничивалась изучением исключительно 

трагедий на футбольных полях. Члены Комитета 

по безопасности анализируют трагические инци-

денты, возникшие в ходе проведения различных 

массовых мероприятий, – например, во время 

«Парада Любви» 2010 года 

в Германии, унесшего жизни 

21 участника. Правила 

обновляются ежегодно, при-

чем почти всегда в сторону 

ужесточения.

Насколько российские 

стадионы соответствуют 

требованиям ФИФА? Как 

считает начальник про-

ектного отдела дирекции комплексной безопас-

ности группы «Астерос» Алексей Красов, без со-

ответствия стандартам футбольных ассоциаций 

проведение в России матчей международных 

турниров клубных и сборных команд было бы 

невозможно: «Говорить об отсутствии у нас 

подходящих площадок несправедливо. Много 

лет принимали на своих полях международные 

турниры стадионы «Лужники», «Локомотив», 

«Петровский». К моменту подачи Россией заявки 

на проведение мундиаля требованиям ФИФА со-

ответствовали, помимо первых двух перечислен-

ных, грозненская «Ахмат-Арена», подмосковная 

«Арена Химки» и «Казань Арена», возведенная 

в Татарстане к Универсиаде-2013».

Экология

Еще один раздел правил обговаривает соблю-

дение экологических стандартов. ФИФА разра-

ботала целую программу под названием Green 

Goal, целью которой является так называемая 
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экологическая оптимизация. Согласно ей, новые 

стадионы должны пройти LEED-сертификацию, 

в соответствии с которой дизайн всех стадио-

нов обязан учитывать принципы и технологии 

проектирования «зелeных» зданий. Система 

рейтинга LEED включает шесть крупных катего-

рий, среди которых сокращение использования 

воды, поощрение использования альтернатив-

ных экологически чистых источников энергии, 

создание чистой и благоприятной атмосферы 

внутри объекта за счет использования есте-

ственной вентиляции. Все это, по мысли ФИФА, 

поможет снизить выброс парниковых газов 

в атмосферу. В соответствии с политикой эколо-

гических стандартов и для улучшения качества 

покрытия ФИФА категорически требует, чтобы 

на стадионах ЧМ газон был натуральным.

Забота о зрителях
Очень подробно расписано количество туале-

тов. В частности, в документе говорится, «что 

все больше женщин посещают футбольные 

матчи и другие мероприятия на стадионах. 

«При организации крупных соревнований 

приоритет всегда остается за безопасно-

стью. Например, в рамках чемпионата мира 

по футболу 2018 года ее регламентируют как 

минимум девять федеральных законов, восемь 

постановлений правительства РФ, стандарты 

российского футбола и, конечно, руководящие 

документы ФИФА.

Во время работы над созданием концепций 

безопасности для предстоящего ЧМ-2018 

специалисты «Астерос» тщательно изучили 

их все. В официальных технических требова-

ниях ФИФА сказано: организаторам «нужно 

ясно представлять себе, что безопасность 

людей будет их первым и главным приорите-

том. Никакие другие критерии и требования 

ни при каких обстоятельствах не должны 

быть приоритетными по отношению к мерам 

защиты».

Под безопасностью прежде всего понимаются 

технические и организационные меры. В част-

ности, противопожарные системы должны 

соответствовать российским и мировым 

стандартам. А камеры видеонаблюдения – 

располагаться так, чтобы следить за всеми 

подходами к стадиону и зонами общего 

пользования внутри и снаружи объекта, в том 

числе за дорожными развязками, трассами 

и паркингами, железнодорожными станциями 

и метрополитеном. Обязательно наличие цен-

тра управления стадионом с пультами контро-

ля видеоинформационного оборудования и, 

конечно, систем безопасности. Как правило, 

строительство основных объектов к чемпиона-

ту начинается до выпуска последней версии 

требований ФИФА, что мы учитываем еще 

на стадии проектирования.

Среди наших проектов есть не попавшие 

в контур предстоящего ЧМ-2018, однако после 

завершения всех работ они все равно будут 

соответствовать всем требованиям российских 

и международных регуляторов. Среди них, 

в частности, домашний стадион ЦСКА и ле-

гендарный стадион «Динамо», сейчас «ВТБ 

Арена Парк». Оба они учитывают все совре-

менные тренды в области ИТ-инфраструктуры, 

используют самые высокотехнологичные 

и эффективные решения во всех сферах 

строительства.

В частности, для управления ИТ- и инже-

нерными мощностями, а также системами 

безопасности отведен целый корпус под цен-

тральный диспетчерский пункт с отдельным 

дата-центром. Кроме того, на «ВТБ Арене», 

помимо реконструкции спортивных сооруже-

ний, проводится комплексная модернизация 

целого городского квартала вокруг Петровско-

го парка».

Алексей Красов,
начальник проектного отдела 

дирекции комплексной 

безопасности группы 

«Астерос»:

Проектировщики стадионов должны рассмо-

треть возможность оборудования дополни-

тельных женских туалетов, которые могли бы 

временно использоваться как мужские на тех 

мероприятиях, где ожидается преимуществен-

но мужская аудитория, с соответствующей 

заменой указателей».

Важный нюанс – это учет интересов людей 

с ограниченными возможностями. На совре-

менной футбольной арене от 0,5% до 1% всех 

мест должно быть отведено для кресел-колясок. 

Следует также оборудовать специальные санузлы 

и пункты питания. Зрители в креслах-колясках 

должны иметь возможность попасть на стадион 

через все входы, включая входы для VIP-гостей 

и представителей СМИ. Нужен и отдельный вход 

для зрителей с ограниченными возможностями, 

от которого у них будет прямой доступ в креслах-

колясках к своим местам на трибунах. Места для 

зрителей-инвалидов подбираются так, чтобы 

они в случае чрезвычайной ситуации из-за своей 

ограниченной подвижности не подвергли опас-

ности себя самих или других зрителей. ■
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«Россия зовет», 
куда?
В Москве прошел очередной форум «Россия 

зовет!» с очень авторитетным представи-

тельством. Проводящий его глава банка ВТБ 

Андрей Костин не постеснялся прямо спро-

сить у президента Владимира Путина: а куда, 

собственно, зовет Россия? В самом деле – куда? 

Может быть, в будущее? Инновации в техно-

логиях? В социальных практиках или борьбе 

с бедностью? К победе демократии, к миру 

во всем мире? К чему?

Как выяснилось из вопроса и последую-

щего ответа президента, Россия зовет ино-

странные инвестиции, или, проще говоря, 

просит денег. Именно этому была посвящена 

речь Путина, который пытался доказать, 

что современная Россия – «удобное и очень 

перспективное место для совместной работы». 

Это такое отрицание реальности, что даже 

говорить об этом как-то странно.

Как президент пытался доказать свой 

тезис? «Пик кризиса в целом, можно сказать, 

достигнут, и экономика в целом, не говорю, 

что абсолютно, но в целом российская эконо-

мика уверенно приспособилась или приспо-

сабливается к этим изменяющимся условиям 

экономической жизни». Даже если не зада-

ваться вопросом соответствия произ-

несенных слов реальности, то штук 

пять оговорок в одном предложении 

сами по себе наводят на странные 

мысли. Мысли о том, верит ли своим 

собственным словам тот, кто их 

произносит… Кажется, ему самому 

это показалось неубедительным, 

и президент повторил: «если пик 

не пройден, то достигнут, я так акку-

ратненько скажу». Сам образ просто 

восхищает – пик спада «достигнут»! 

Я думал, мы туда упали, провали-

лись, а оказывается, мы упорно 

к нему шли и наконец «достигли»…

После «аккуратненькой» поправ-

ки стала ли для вас позиция «достиг-

нутого пика» более убедительной? 

Что уж говорить о доверии других 

людей, распоряжающихся большими 

деньгами. Если решил просить денег, 

то даже просить надо уметь.

Еще один тезис – о том, что 

не будет введено административных 

ограничений на трансграничное 

движение капитала. Мол, мы ваши деньги 

внутри страны не закроем, вы сможете потом 

их вывести. Это, конечно, здорово для между-

народного капитала, но финансовые воротилы 

не привыкли верить только словам. В эконо-

мике страны кризис, утечка капиталов носит 

массовый характер, два года галопирующей де-

вальвации рубля не вызывают доверия, и этого 

не закроешь просто словами. Да и кто возь-

мется гарантировать, что не будет однажды 

принята очередная антикризисная программа, 

а президент не прислушается вдруг к одному 

из своих помощников, который прямо и пу-

блично требует введения ограничений на дви-

жение капитала и при этом все еще остается 

помощником президента (Сергей Глазьев)?

Да и недостаточно сказать: мы не отни-

мем ваши деньги. Надо предложить способы 

и цели их комфортного и прибыльного инве-

стирования, а также убедительные гарантии 

неконфискации, то есть прежде всего неза-

висимой судебной системы, законодательства, 

демократического процесса. А у нас в стране 

остается столько ограничений на иностран-

ный капитал, что даже смешно говорить, что 

Россия хочет его здесь видеть. Недавно вот 

было введено еще одно – на участие иностран-

цев в капитале СМИ. И иностранцам при-

шлось срочно эвакуироваться из некоторых 

активов в России – это совсем не добавляет 

доверия.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов
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На форуме «Россия 

зовет!» Путин пытался 

убедить иностранных 

инвесторов в том, 

что в Россию стоит 

вкладывать деньги, 

но, кажется, не смог 

убедить в этом 

и самого себя
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Кризиса нет! – 
Кризис есть!
Видимо, чтобы помочь президенту стать более 

уверенным в оценке экономической ситуации, 

Костин решил сыграть радикала и сенсацион-

но заявить: «В России нет кризиса». Это уже 

до смешного стало напоминать сказку о голом 

короле, которому никто не мог сказать, что 

он голый. Вот и самые шустрые придворные 

начали восхищаться его платьем… Но неуже-

ли не найдется мальчик, который сказал бы: 

«А король-то голый!»? Нашелся.

«Кризис в России есть!» – заявил под 

аплодисменты зала (!) Олег Дерипаска. «Не будет 

роста, пока мы не вернем условия 2007 года. 

Подумайте, как это сделать», – обратился он на-

прямую к представителям правительства. Клю-

чевым риском для бизнеса Дерипаска назвал 

не недостаток инвестиций, а несовершенство 

судебной системы. Вот хоть и ограниченное, 

но яркое заявление необходимости институцио-

нальных реформ! 

И далее Дерипаска вполне прозрачно 

намекнул на политические реформы: «Нужно 

разобраться с экономической политикой… 

Хотя в ближайшие годы может ничего не из-

мениться. Кого-то 40 лет водили по пустыне – 

и ничего».

Адепты горьких 
лекарств
Снова к принятию горьких лекарств на форуме 

призвали министр финансов Антон Силуанов 

и глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Каждый имел 

в виду свое собственное лекарство. Силуанов – 

сокращение социальных программ и ограниче-

ния пенсий, Набиуллина – освобождение рубля. 

Первый предлагает жесткий бюджет, вторая – 

жесткую денежную политику. Лечить простуду 

будем окунанием в прорубь.

Ну вот почему, скажите, в других странах 

быстрый экономический рост вполне совме-

стим с ростом уровня и качества жизни (напри-

мер, в Китае последние четверть века), а у нас 

для этого надо все время пить горькое или 

горькую?

Помните у Саши Черного стихи про 

горькое лекарство: «Отчего лекарство горько?/Я 

не знаю, мой дружок./Ты закрой, закрой скорее 

темно-синие глаза/И глотай, глотай – не ду-

май, непоседа-стрекоза». Вот и нам все время, 

со времен Гайдара 1992 года, говорят: «Глотай, 

глотай – не думай»… А вот легче что-то все 

не становится. Может, стоит уже задуматься, 

а не просто глотать?

Ģ 2015 ŃŎńœ ĠŋŜŔŀ-ŁŀōŊ ŐŀŇŌŅőŒňŋ ōŀ ŁňŐņŅłŎŌ ŐśōŊŅ őŎŁőŒłŅōōśŅ ŐœŁŋŅ-
łśŅ ŎŁŋňŃŀŖňň ōŀ őœŌŌœ 10 ŌŋŐń ŐœŁŋŅŉ. КōňŃŀ ŏŎ łśŏœőŊœ ŎŁŋňŃŀŖňŉ őŅŐňň 
ġО-05 Łśŋŀ ŇŀŊŐśŒŀ ōŀ œŐŎłōŅ ŔňōŀŋŜōŎŉ őŒŀłŊň ŊœŏŎōŀ 12% ŃŎńŎłśŕ ŏŐň 
őŏŐŎőŅ ŁŎŋŅŅ 22 ŌŋŐń ŐœŁŋŅŉ. ЭŒŎ őŎŎŒłŅŒőŒłœŅŒ ńŎŕŎńōŎőŒň Ŋ ńłœŕŋŅŒōŅŉ 
ŎŔŅŐŒŅ 12,36% ŃŎńŎłśŕ.
«Мś œńŎłŋŅŒłŎŐŅōś ŐŅŇœŋŜŒŀŒŀŌň ŐŀŇŌŅщŅōňş, ŊŎŒŎŐŎŅ ŃŎłŎŐňŒ Ŏ ńŎłŅŐňň 
Ŋ ōŀŌ őŎ őŒŎŐŎōś ňōłŅőŒŎŐŎł, ŃŎŒŎłśŕ łŊŋŀńśłŀŒŜ őŐŅńőŒłŀ ł ĠŋŜŔŀ-ŁŀōŊ», – 

ŏŐŎŊŎŌŌŅōŒňŐŎłŀŋ łśŏœőŊ ŎŁŋňŃŀŖňŉ Ńŋŀłōśŉ œŏŐŀłŋşŞщňŉ ńňŐŅŊŒŎŐ 
ĠŋŜŔŀ-ŁŀōŊŀ ĠŋŅŊőŅŉ МŀŐŅŉ.
ОŐŃŀōňŇŀŒŎŐŎŌ ň ŀōńŅŐŐŀŉŒŅŐŎŌ ŐŀŇŌŅщŅōňş łśőŒœŏňŋ ĠО «ĠŋŜŔŀ-ŁŀōŊ». 

14 ŎŊŒşŁŐş ňōłŅőŒŎŐś ŇŀŔňŊőňŐŎłŀŋň őłŎň ŎŁşŇŀŒŅŋŜőŒłŀ, ŒŅŕōňŗŅőŊŎŅ ŐŀŇ-
ŌŅщŅōňŅ ŁœŌŀŃ ōŀ ŁňŐņŅ ŏŐŎňŇŎŉńŅŒ 20 ŎŊŒşŁŐş.

Спрос на биржевые 
облигации Альфа-банка 
превысил предложение 
в 2,2 раза 
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Миллиардер Олег Дерипаска оказался одним из немногих, 

кто открыто заявил, что кризис в России есть и падение продолжится. 

А России нужны не инвестиции, а независимый суд
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И, как будто нам мало горьких лекарств 

от правительства, Костин решил добавить 

свои собственные оригинальные ингредиенты 

в рецептуру. Банков через пять лет останется 

300, заявил он. То есть почти 500 сегодняшних 

банков – на расстрел, а их бизнес, наверное, 

передать ВТБ? ЦБР, будто в подтверждение слов 

Костина, в пятницу отозвал лицензии еще у трех 

банков… Но глава ВТБ пошел дальше и заявил, 

что нет смысла кредитовать малый и средний 

бизнес, потому что у них нет рынков сбыта. Вот, 

оказывается, правительству надо заниматься 

не экономическим ростом и расширением рын-

ков, а сокращением бизнеса, соответствующим 

сокращению экономики. Путь в никуда.

Добавил перцу в лекарство для народа 

и Игорь Сечин, глава «Роснефти». Из-за замороз-

ки экспортной пошлины на нефть в 2016 году, 

по его оценкам, добыча нефти в стране может 

снижаться на 25–30 млн тонн каждый год 

на протяжении ближайших трех лет. Себя 

Сечин видит не иначе как курицей, несущей 

золотые яйца, и потому любое покушение 

на свои сверхдоходы воспринимает в штыки. 

Нельзя у «Роснефти» забрать ни копейки, что бы 

там в стране ни происходило. Вот пенсионеры 

есть, золотых яиц они не несут, с ними и раз-

бирайтесь… Может, все-таки поискать менее 

горькие лекарства? Например, антикризисную 

(т. е. мягкую) бюджетную и денежную политику, 

сокращение коррупции и воровства бюджет-

ных средств и средств госкомпаний, ликвида-

цию льготных налогов для самых прибыльных 

отраслей в стране, приватизацию, займы – да 

много чего еще можно придумать, если захо-

теть. Но нам говорят только одно: «Ты глотай, 

глотай – не думай».

СПОНСОР РУБРИКИ ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК»

Генеральная лицензия Банка России №3251.  Реклама

Росстат 
не подтверждает...
Вышедшая на прошлой неделе промышлен-

ная статистика дала некоторые основания для 

оптимизма, но пока еще настолько зыбкие, что 

и говорить-то почти не о чем.

Объем промышленного производства 

в сентябре второй раз в этом году показал 

прирост к предыдущему месяцу (со снятием 

сезонного и календарного факторов) на 0,6%. 

Первый раз это было в марте (на 0,3%), но после 

этого промышленность опять «нырнула» вниз. 

Не нырнет ли и сейчас? Вполне возможный 

сценарий.

Если смотреть по отношению к тому же 

кварталу прошлого года, то промышленность 

в III квартале упала на 4,2%, что чуть лучше 

показателя II квартала (4,8%), но никак не го-

ворит о начале восстановительного роста. 

Скорее, это говорит о том, что III квартал про-

шлого года был совсем неудачным, и отноше-

ние к нему показало видимое улучшение. Это 

называется «эффект базы». Вопреки словам 

президента обрабатывающая промышлен-

ность по-прежнему лидер падения: –6,4% 
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Российские 

нефтяники не хотят 

делиться. Глава 

«Роснефти» Игорь 

Сечин заявил, что 

если не снизят 

экспортные пошлины 

в 2016 году, то добыча 

нефти будет падать 

на 25–30 млн тонн 

ежегодно

Статистика говорит 

о том, что российская 

обрабатывающая 

промышленность – 

по-прежнему лидер 

спада по итогам 

9 месяцев 2015 года
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в III квартале по сравнению, например, с ро-

стом в добывающей промышленности на 0,6%. 

Все эти колебания пока на уровне дна. И нет 

никаких оснований считать, что мы на пике 

падения или уже начали «отталкиваться» 

от дна. Дальше экономика вполне может 

начать не «всплытие», а «соскальзывание» 

на большую глубину. Помните тот анекдот, 

где вероятность встретить динозавра в Москве 

равна 50:50 (ведь это один из двух случаев: 

либо встретите, либо нет)? Вот вероятность 

быстрого восстановительного роста кажется 

сильно похожей на те 50%, которые отдава-

лись вероятности встречи с динозавром.

МВФ не дает 
нам $3 млрд
В Лиме (Перу) состоялось заседание министров 

финансов стран «Двадцатки». И Силуанов встре-

тился там, в частности, с украинским коллегой. 

И в очередной раз рассказал ему о российской 

позиции по 3-миллиардному украинскому 

долгу: это официальный, а не коммерческий 

долг, он был дан на льготных условиях, он 

учтен в нашем бюджетном процессе, и по всем 

этим основаниям Россия не будет 

присоединяться к процессу реструк-

туризации (и частичному списанию) 

украинских евробондов.

До сих пор Россия опиралась 

в этом вопросе на МВФ, который 

по своим правилам не может давать 

кредитов государству, которое не рас-

платилось с официальными долга-

ми, а если дает, то в первую очередь 

именно на возврат официальных 

долгов. А Украина «сидит» на игле по-

стоянных кредитов МВФ.

Но вдруг эта наша позиция за-

трещала по швам. Силуанов встре-

тился с руководством МВФ, и то 

проинформировало его, что готовит 

изменения этого порядка. Теперь 

можно будет не включать все обяза-

тельства перед суверенными стра-

нами в объемы программ помощи 

МВФ. «Понятно, что это делается ис-

ключительно в нынешней ситуации 

для того, чтобы заморозить платежи 

перед Российской Федерацией», – до-

ложил Силуанов президенту РФ.

Силуанов явно уже готов к фак-

ту невыплаты Украиной по евробон-

дам в декабре 2015-го и заявил президенту, что 

готовит план действий на случай официально-

го дефолта этой страны.

Путин воспринял все это с немалым 

удивлением – как же, мы тут им и минские до-

говоренности, и цены на газ утвердили, наши 

российские банки докапитализируют свои 

украинские «дочки», мы не требуем возврата 

долга раньше срока, хотя имеем право, и т. д., 

а нам зажали какие-то несчастные $3 млрд? 

«Но деньги-то наши пусть вернут, – говорит 

президент, обращаясь к Силуанову, как будто 

тот может это сделать. – Вы поговорите с кол-

легами там. Мне кажется, легче пойти по та-

кому пути – добавить Украине три миллиарда, 

чтобы она могла расплатиться, и все были бы 

довольны…»

Но «все» никак не могут быть довольны! 

Никто не спешит дать денег Украине, чтобы 

она их тут же отдала России. Именно потому, 

что в условиях международных санкций никто 

не хочет давать деньги России. Это же наруше-

ние пусть не буквы, но духа самих санкций. 

Это – продолжение расплаты за крымнаш, 

восток Украины, Сирию и прочие инициативы 

России на международной арене. Казалось бы, 

чему тут удивляться? Но президент как будто 

и вправду не понимает… ■

ĳĴĲФИЛЬ
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Заседание министров 

финансов G20 в Лиме 

(Перу) принесло 

России неприятный 

сюрприз от МВФ
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Стоимость аренды в частном секторе в Крыму уже почти достигла 
уровня Сочи, Крым перестает быть дешевым курортом

Дикий Крым 
против дикого Сочи

Алексей 

Михайлов, 

Александра 

Кошкина

Цены на посуточную аренду в Крыму в 2015 

году резко выросли и теперь всего на 20% ниже 

уровня Сочи. Исходя из сложившейся динами-

ки, следует ожидать, что стоимость проживания 

в «диком» секторе Крыма в будущем году может 

превзойти цены на черноморском побережье 

Краснодарского края, что может привести к 

переориентации туристических потоков.

Девальвация до родины доведет
«В 2015 году цена посуточной аренды жилья 

в Краснодарском крае оставалась на уров-

не, практически идентичном показателям 

2014 года», – говорит Эрик Сегерборг, гене-

ральный директор портала Domofond.ru. Эта 

компания по просьбе журнала «Профиль» 

посчитала средние цены на посуточную аренду 

жилья в основных летних курортных городах 

России. «В отличие от Краснодарского края, 

за год в Крыму произошел стремительный рост 

цен на жилую недвижимость. Средняя стои-

мость аренды жилья на полуострове остается 

ниже, чем в соседнем Краснодарском крае, 

и составляет 1552 рубля в сутки, относитель-

но прошлого года этот показатель поднялся 

на 38%», – продолжает он.

Расчет стоимости аренды домов и квартир 

Domofond.ru производил по имеющейся у него 

базе объявлений о предложении аренды жилья 

в отдельных курортных городах. Это, возмож-

но, единственный способ замерить стоимость 

неорганизованного («дикого») отдыха на рос-

сийских курортах. Именно так живет большая 

часть туристов практически во всех курортных 

городах страны.

Есть несколько общих причин, повли-

явших на рост турпотока внутри страны. 

Во-первых, девальвация рубля в 2014–2015 го-

дах сделала отдых на зарубежных курортах 

чуть ли не вдвое дороже, и россияне обратили 

больше внимания на места с рублевой оплатой. 

Во-вторых, часть россиян не имеет возможности 

отдыхать за границей (представители силовых 

структур, должники по решению судебных 

приставов и др.,  а это миллионы человек, плюс 

члены их семей). Для них Крым стал открытием 
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сезона 2015 года. Поэтому, несмотря на кризис 

и падение реальных доходов населения, россия-

не все-таки нашли деньги для летнего отдыха. 

Прирост туристов, по данным правительства 

Крыма и мэрии Сочи, за 9 месяцев 2015 года 

(к тому же периоду прошлого года) составил 

по миллиону человек в каждом из этих мест. 

Но динамика цен на аренду, как мы видим, 

сложилась совершенно разная. Почему?

Крым – новый турист
Формально Крым вошел в состав России в мар-

те 2014 года. В 2013 году его посетило около 

6 млн туристов, из них 70% были украинцы 

и оставшиеся 30% – иностранцы, большей ча-

стью россияне. Но после принятия Крыма в со-

став России ситуация изменилась полностью. 

В 2014–2015 годах украинцы почти перестали 

ездить на отдых в Крым. Иностранцы из За-

падной Европы тем более – полуостров попал 

под санкции. Практически весь состав тури-

стов стал российским. «Сейчас среди туристов 

больше 90% – россияне. На мой взгляд, даже 

ближе к 100%. Те, кто приезжает с Украины или 

из Белоруссии, – это в основном бизнес-туризм, 

он не относится к категории отдыха. Поэтому 

фактически все занимает российский турист», – 

подтвердил «Профилю» руководитель обще-

ственной организации «Чистый берег. Крым» 

Владимир Гарначук.

В результате в 2014 году произошел рез-

кий спад турпотока – более чем вдвое. Однако 

его состав стал другим – намного более плате-

жеспособным. И произошла парадоксальная 

вещь: несмотря на резкое сокращение спроса 

на аренду жилья, цены на нее резко выросли. 

«Основной шок с ценами на аренду случился, 

когда мы стали Россией. Цены пересчитали 

на рубли, и они значительно выросли. На арен-

ду – где-то на 150%», – рассказали «Профилю» 

в агентстве недвижимости «Крым» (Керчь).

А в 2015-м по сравнению с предыдущим 

годом число туристов в Крыму существенно 

выросло – на 1 млн чел., достигнув 3,5 млн 

чел. По итогам года эта цифра может вырасти 

до 4,5 млн. Во-первых, для людей во многом 

снялась неопределенность, связанная с си-

туацией в Крыму. 2014 год был во многом 

«фронтовым», люди боялись ехать. Во-вторых, 

новые транспортные пути из России были 

еще не отлажены, проезд на поездах через 

территорию Украины фактически закрыт.

Как сказала весной 2015 года министр 

курортов и туризма Крыма Елена Юрченко, 

«отдохнуть в Крыму сможет ровно столько ту-

ристов, сколько сможет доехать». В 2015 году 

существенно улучшилась туристическая логи-

стика: были запущены дополнительные паро-

мы на Керченской переправе и втрое выросла 

пропускная способность Симферопольского 

авиаузла. В связи с этим сменились и направ-

ления туристических потоков. «В основном 

нагрузку испытали районы Южного берега, 

частично Сакский район (Евпатория). В других 

районах не было такого притока туристов, 

и они закончили сезон не с такими хорошими 

результатами», – рассказал Гаранчук.

«Впервые за 20 лет существования тури-

стического потока в Крым стали летать чарте-

ры, что позволило сильно снизить стоимость 

пакета. Были туры по цене от 8 тысяч рублей 

на человека за неделю. Самым популярным 

и дорогим городом в Крыму стала Ялта, мень-

шим спросом пользуется западное побережье: 

далеко добираться до аэропорта», – подтвер-

дила «Профилю» Майя Ломидзе, исполнитель-

ный директор Ассоциации туроператоров 

России (АТОР).

Но кроме транспортной проблемы в Кры-

му есть еще одна, заметила Ломидзе: «Было 

много вопросов к сервису. Сервис просто 

никакой и совершенно дикий. Там не хватает 

Динамика цен на посуточную аренду 1-комнатных 
квартир* (%)

Источник: domofond.ru.
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нормального персонала. Там весьма условные 

представления о том, что такое пятизвездочное 

и четырехзвездочное обслуживание». И это при 

том, что цены на питание, развлечения, такси 

по Крыму существенно повысились, а стои-

мость ресторанов уже почти московская.

Сочи – наследие Олимпиады
Если в Крыму предложение жилья несиль-

но увеличилось по сравнению с 2013 годом, 

то в Сочи было построено огромное количе-

ство современных гостиниц к Олимпиаде, 

прошедшей в феврале 2014 года. И прирост 

в миллион туристов просто растворился в до-

полнительном жилье: дополнительный спрос 

встретил дополнительное предложение. Поэто-

му цены особенно не выросли.

«Направление № 1 среди наших черно-

морских курортов – это Сочи, там прирост 

примерно 25% по сравнению с прошлым 

годом. Хуже в Анапе, там снижение на 15%. 

В прошлом году Анапе крупно повезло, 

потому что она находится по дороге к пере-

праве в Крым. Поскольку работа переправы 

в прошлом году не была налажена должным 

образом, то некоторое количество людей 

доезжали до Анапы и там оставались. Второе – 

в прошлом году в Анапе были хорошие цены. 

В этом году они их подняли», – объяснила 

динамику цен Ломидзе.

Куда ехать в 2016 году?
«Если бы не было падения курса рубля, 

то в Крым было бы вообще невыгодно 

ехать, – подытожил руководитель обще-

ственной организации «Чистый берег. Крым» 

Владимир Гарначук. – Как показывает прак-

тика, десятидневный тур 

в аналогичный по ка-

честву отель, включая 

билеты на транспорт 

и трансфер, в Болгарию 

обходится дешевле, чем 

Крым. На сегодняшний 

день нет стратегии 

и понимания развития 

туризма в Крыму».

На 2016 год наше 

правительство, как обыч-

но, не планирует серьезных изменений курса 

рубля по сравнению с текущим уровнем. 

Впрочем, в последние годы оно все время 

с этим промахивается. Если будет новая круп-

ная девальвация рубля в конце 2015-го или 

в 2016 году, то турпоток снова сконцентриру-

ется на российских курортах.

Но преимущества Крыма, главным 

из которых была дешевизна, исчерпываются: 

цены на аренду жилья практически вырав-

ниваются с черноморским побережьем. А вот 

Открытие дешевого Крыма для россиян в 2015 году 

не привело к оттоку туристов из Сочи, этот город 

по-прежнему остается главной целью курортника. 
По прогнозам, по итогам этого года туристический 
поток в Сочи составит 6,1 млн человек. В Крыму он 
вряд ли превысит 4,5 млн

Дома Квартиры

Регион Город менее 75 м2 75–150 м2 150–250 м2 более 250 м2 1-комн. и студия 2-комн. 3-комн. 4-комн. и более

Краснодарский край Геленджик 2339 4492 7192 9735 1946 2624 3406 4463

Краснодарский край Сочи 2070 4569 9311 15 934 1745 2531 3653 5529

Крым Ялта 2183 5404 10 446 26 406 1644 2403 3806 5284

Краснодарский край Туапсе 1183 2273 – – 1587 1687 2008 –

Краснодарский край Анапа 1806 3836 5217 – 1564 2005 2600 3294

Крым Севастополь 1616 4008 7738 11 219 1520 1986 2903 4193

Краснодарский край Краснодар 1373 4863 10 820 10 906 1360 1753 2253 –

Крым Симферополь 1439 – – – 1310 1680 2975 –

Крым Алушта 1727 2477 3672 – 1298 1553 2148 –

Крым Алупка 1639 – – – 1213 1471 – –

Крым Феодосия 1579 2606 3902 – 1161 1399 1912 –

Крым Евпатория 1464 2493 5182 – 1112 1446 1810 –

Крым Судак 1297 2199 – – 1092 1450 2112 –

Крым Керчь 1558 2107 – – 896 1078 1665 –

Крым Саки 907 1394 – – 817 1251 – –

Источник: domofond.ru.

Средние цены в мае-августе 2015 года на посуточную аренду 
в курортных городах России (руб./сутки)

́́



ĳĴĲФИЛЬ
экŒőŒŐика

www.profile.ru

^｠‾|ｨ}ｧｨ ･ｭｱｲ｢ｦ ｩｪｨ‾､ｬyｦ { ｨz･yｫｬ｢ ｠｢･ｨ｣ ｧ‾}{｢｠｢ｦｨｫｬ｢ 
{ eｨｫ､{‾, fｨ{ｨ｣ eｨｫ､{‾ ｢ hｨ}ｦｨｫ､ｨ{ｶ‾ {ｪｭｱy‾ｬｫｹ ｩｪ‾ｦ｢ｹ 
RREF AWARDS. [ ｷｬｨｦ |ｨ}ｭ ｰ‾ｪ‾ｦｨｧ｢ｹ ｩｪｨｲ･y 9 ｨ､ｬｹzｪｹ 
{ «a｡{‾ｫｬ｢ｹ Hall». fy|ｪy}ｵ { 31 ｧｨｦ｢ｧyｰ｢｢ ｩｨ･ｭｱ｢･｢ ｪy｡ｧｵ‾ 
､ｨｦｩyｧ｢｢ ｢ ｩｪｨｮ‾ｫｫ｢ｨｧy･ｵ ｪｵｧ､y ｡y }ｨｫｬ｢｠‾ｧ｢ｹ { ｬ‾ｱ‾ｧ｢‾ 
|ｨ}y. gｮ｢ｰ｢y･ｶｧｵｦ｢ ｩyｪｬｧ‾ｪyｦ｢ ｩｪ‾ｦ｢｢ ｫｬy･｢ ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢ｨｧｧｨ-
}‾{‾･ｨｩ‾ｪｫ､yｹ |ｪｭｩｩy ､ｨｦｩyｧ｢｣ «eao» ｢ }‾{‾･ｨｩ‾ｪｫ､yｹ 
､ｨｦｩyｧ｢ｹ Glorax Development, y ｩyｪｬｧ‾ｪｨｦ ｰ‾ｪ‾ｦｨｧ｢｢ ｧy|ｪy｠-
}‾ｧ｢ｹ – «j｢ｬ｢-XXI {‾､».
[ｫ‾|ｨ ｨｪ|yｧ｢｡yｬｨｪｵ RREF AWARDS ｩｨ･ｭｱ｢･｢ zｨ･‾‾ 700 ｡yｹ{ｨ､ 
ｧy ｭｱyｫｬ｢‾ { ､ｨｧ､ｭｪｫ‾ ｨｬ 160 ､ｪｭｩｧ‾｣ｲ｢ｯ ､ｨｦｩyｧ｢｣ ｢｡ ｫｬｪｨ｢-
ｬ‾･ｶｧｨ｣, ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢ｨｧｧｨ｣, }‾{‾･ｨｩ‾ｪｫ､ｨ｣, ｪ｢‾･ｬｨｪｫ､ｨ｣, zyｧ､ｨ{-
ｫ､ｨ｣ ｢ ､ｨｧｫy･ｬ｢ｧ|ｨ{ｨ｣ ｨｬｪyｫ･‾｣. hｨz‾}｢ｬ‾･｢ zｵ･｢ {ｵzｪyｧｵ ｩｨ 
ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬyｦ |ｨ･ｨｫｨ{yｧ｢ｹ ｩｨ､ｭｩyｬ‾･‾｣ ｢ ｷ､ｫｩ‾ｪｬｧｨ|ｨ ｠ｸｪ｢ 
{ ｪy｡･｢ｱｧｵｯ ｧｨｦ｢ｧyｰ｢ｹｯ – «[ｵzｨｪ ｩｨ､ｭｩyｬ‾･ｹ», «jyｦｵ‾ {ｵ|ｨ}-
ｧｵ‾ ｭｫ･ｨ{｢ｹ ｩｨ､ｭｩ､｢», «]ｨｫｬｭｩｧｵ｣ ､ｪ‾}｢ｬ», «hｪｨｮ‾ｫｫ｢ｨｧy･ｶ-
ｧｨ‾ ｩｪ｢｡ｧyｧ｢‾» ｢ }ｪｭ|｢ｯ. fyｩｪ｢ｦ‾ｪ, ｡y ･ｸz｢ｦｵ‾ ｧｨ{ｨｫｬｪｨ｣､｢ 
ｨｬ}y･｢ ｫ{ｨ｢ |ｨ･ｨｫy zｨ･ｶｲ‾ 147 000 ｱ‾･ｨ{‾､. hｪ‾ｦ｢｢ { ｪy｡ｧｵｯ 
ｧｨｦ｢ｧyｰ｢ｹｯ ｩｨ･ｭｱ｢･｢ y|‾ｧｬｫｬ{ｨ «eavdu-fｨ{ｨｫｬｪｨ｣､｢», 

､ｨｦｩyｧ｢｢ «vｬy･ｨｧ-aｧ{‾ｫｬ», «]ｨｧｫｬｪｨ｣», «afk^cg», «¥y･ｫ-
]‾{‾･ｨｩｦ‾ｧｬ» |ｪｭｩｩｵ ､ｨｦｩyｧ｢｣ «hac» ｢ «eao», zyｧ､｢ 
[kZ24 ｢ hYg «jz‾ｪzyｧ､» ｢ ｦｧｨ|｢‾ }ｪｭ|｢‾.
[‾}ｭｳ｢ｦ｢ ｰ‾ｪ‾ｦｨｧ｢｢ RREF AWARDS zｵ･｢ Yｧｧy j‾ｦ‾ｧｨ{｢ｱ 
｢ Yｧ}ｪ‾｣ ¥ｪ｢|ｨｪｶ‾{-Yｩｨ･･ｨｧｨ{. n‾}･y｣ｧ‾ｪｨｦ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢ｹ 
ｫｬy･y ｩｨｩｭ･ｹｪｧyｹ |ｪｭｩｩy «Zyｧ}vｪｨｫ». `yｹ{､ｭ ｧy ｭｱyｫｬ｢‾ { ｫ･‾-
}ｭｸｳ‾｣, VII ｩｪ‾ｦ｢｢ RREF AWARDS ｦｨ｠ｧｨ ｩｨ}yｬｶ ｭ｠‾ ｫ‾｣ｱyｫ 
ｧy ｫy｣ｬ‾ www.rref.su.

Награды 
для лучших 
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RREF AWARDS 2015

проблемы с продовольственной блокадой, 

неработающими банковскими карточками, 

отсутствием иностранцев, задающих высокий 

уровень сервиса, очереди на керченской пере-

праве и т. д. – все это никуда не делось. Угрозы 

оказаться вдруг в энергетической блокаде 

со стороны Украины становятся все более 

реальными, к таким ситуациям полуостров со-

вершенно не готов. И человеку, приехавшему 

отдохнуть от забот, все эти проблемы совер-

шенно ни к чему.

В 2015 году в целом Крым оправдал ожи-

дания туристов. Хотя, в отличие от Сочи, до ве-

сеннего прогноза в 5 млн туристов он все же 

не дотянет. А Сочи, вероятно, превзойдет весен-

ние прогнозы в 5,5 млн чел. По данным замру-

ководителя администрации Сочи Олега Ясюка, 

за 9 месяцев 2015 года курорты Сочи посетило 

4,5 млн человек, а по итогам 2015 года прогноз 

по посещению Сочи составит 6,1 млн человек 

с учетом гостей, приезжающих на массовые 

культурно-спортивные мероприятия. Откры-

тие дешевого Крыма для россиян в 2015 году 

не привело к оттоку туристов из Сочи, этот 

город по-прежнему остается главной целью 

курортника.

Вице-президент Российского союза турин-

дустрии Юрий Барзыкин объяснил «Профилю» 

интерес туристов к Сочи: «Это связано и с уров-

нем размещения, и с событийным календарем, 

и с более богатым продуктом – я имею в виду 

спортивные соревнования, оздоровительные 

мероприятия и логистику».

Выравнивание цен на полуострове 

со среднероссийскими увеличивает доходы 

крымчан, но и ставит естественную преграду 

для дальнейшего роста турпотока. На смену 

дешевизне должно прийти качество отдыха 

и предоставляемого сервиса, а если этого 

не произойдет – придирчивый российский 

турист сильно сбавит свой энтузиазм в по-

сещении полуострова. Вполне возможно, что 

именно черноморское побережье станет хитом 

сезона–2016, а Крым так и не сможет достичь 

заветных показателей двухлетней давности – 

6 млн туристов. ■
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Ģ ŊŎōŖŅ ŎŊŒşŁŐş ňőŏŎŋōşŅŒőş ŐŎłōŎ 
ŏşŒŜ ŋŅŒ, ŊŀŊ ĬŎőŊłŎŉ ŐœŊŎłŎńňŒ ıŅŐ-
ŃŅŉ ıŎŁşōňō. ıŐŎŊ, ő ŎńōŎŉ őŒŎŐŎōś, 
őŊŐŎŌōśŉ, ŎőŎŁŅōōŎ ňŌŅş ŏŐňŌŅŐ 
18-ŋŅŒōŅŃŎ œŏŐŀłŋŅōňş őŒŎŋňŖŅŉ ЮŐň-
ŅŌ īœņŊŎłśŌ, ő ńŐœŃŎŉ – ńŎőŒŀŒŎŗōśŉ 
ńŋş ŒŎŃŎ, ŗŒŎŁś ŏŎńłŅőŒň ōŅŊŎŒŎŐśŅ 
ŏŐŎŌŅņœŒŎŗōśŅ ňŒŎŃň.

İŀŁŎŒŀ ŌŝŐŀ ŋŞŁŎŃŎ ŌŅŃŀŏŎŋňőŀ, 
ł ŒŎŌ ŗňőŋŅ ň ŒŀŊŎŃŎ, ŊŀŊ ĬŎőŊłŀ, őŎŏŐş-
ņŅōŀ ő ŐŅŘŅōňŅŌ őŋŎņōŅŉŘŅŃŎ ŊŎŌŏŋŅŊ-
őŀ Ňŀńŀŗ, őłşŇŀōōśŕ ő ŃŐŀńŎőŒŐŎňŒŅŋŜōŎŉ, 
őŎŖňŀŋŜōŎŉ, ńŅŌŎŃŐŀŔňŗŅőŊŎŉ ŏŎŋňŒňŊŎŉ, 
ŐŀŇłňŒňŅŌ ŒŐŀōőŏŎŐŒŀ, ńŎŐŎņōŎŃŎ őŒŐŎ-
ňŒŅŋŜőŒłŀ, œŋœŗŘŅōňŅŌ ŃŎŐŎńőŊŎŉ őŐŅńś 
ŎŁňŒŀōňş, ŐŀŇłňŒňŅŌ ŒœŐňōńœőŒŐňň ň Œ. ń. 
ĲŅ ŏŎŋŎņňŒŅŋŜōśŅ ŏŎńłňņŊň, ŊŎŒŎŐśŅ 
ōŀŁŋŞńŀŋňőŜ ł ŝŒňŕ ŎŁŋŀőŒşŕ ł ŏŎőŋŅń-
ōňŅ ŃŎńś ł őŒŎŋňŖŅ, łŎ ŌōŎŃŎŌ Łśŋň 
őłşŇŀōś ő ōŎłŎŉ ŐŀőőŒŀōŎłŊŎŉ ŏŐňŎŐňŒŅ-
ŒŎł ŏŐň łśŁŎŐŅ ŊŋŞŗŅłśŕ ōŀŏŐŀłŋŅōňŉ 
ŝŊŎōŎŌňŗŅőŊŎŉ ŏŎŋňŒňŊň. ıŒŀłŊŀ Łśŋŀ 
őńŅŋŀōŀ ōŀ œŋœŗŘŅōňŅ ňōłŅőŒňŖňŎōōŎ-
ŃŎ ŊŋňŌŀŒŀ, őŎŇńŀōňŅ ŁŋŀŃŎŏŐňşŒōśŕ 
œőŋŎłňŉ ńŋş łŅńŅōňş ŁňŇōŅőŀ, ŐŀŇłňŒňŅ 
ňōōŎłŀŖňŎōōŎŉ ńŅşŒŅŋŜōŎőŒň ň ŝŔŔŅŊ-
ŒňłōŎŃŎ ŏŐŎŌśŘŋŅōōŎŃŎ ŏŐŎňŇłŎńőŒłŀ. 

İŅŇœŋŜŒŀŒŎŌ ŝŒŎŉ ŐŀŁŎŒś şłŋşŅŒőş őŒŀ-
ŁňŋŜōśŉ ŐŎőŒ ŊŎŋňŗŅőŒłŀ ŊŎŌŌŅŐŗŅőŊňŕ 
ŎŐŃŀōňŇŀŖňŉ ł ŒŅŗŅōňŅ ŏşŒň ŋŅŒ – őŅŉŗŀő 
ňŕ ŁŎŋŅŅ 1 Ōŋō, ŗŒŎ ōŀ 10% ŁŎŋŜŘŅ, ŗŅŌ 
ł 2010 ŃŎńœ, ŀ ŗňőŋŎ ňōńňłňńœŀŋŜōśŕ 
ŏŐŅńŏŐňōňŌŀŒŅŋŅŉ ŏŐŅłśőňŋŎ 220 Œśő. – 
ōŀ ŗŅŒłŅŐŒŜ ő ŋňŘōňŌ ŁŎŋŜŘŅ ŏŎ őŐŀł-
ōŅōňŞ ő 2010-Ō. ĢŎ ŌōŎŃŎŌ ŁŋŀŃŎńŀŐş 
ŒŎŌœ, ŗŒŎ ŎńōňŌ ňŇ ŎőōŎłōśŕ ňōőŒŐœ-
ŌŅōŒŎł őŒňŌœŋňŐŎłŀōňş ŝŊŎōŎŌňŗŅőŊŎ-
ŃŎ ŐŀŇłňŒňş ł 2011–2015 ŃŎńŀŕ őŒŀŋŎ 
őōňņŅōňŅ ŀńŌňōňőŒŐŀŒňłōśŕ ōŀŃŐœŇŎŊ 
ōŀ ŁňŇōŅő.

ĭŎłŀş ŝŊŎōŎŌňŗŅőŊŀş ŏŎŋňŒň-
Ŋŀ ĬŎőŊłś ŏŎŁœńňŋŀ ŁňŇōŅő ŀŊŒňłōŅŅ 
łŊŋŀńśłŀŒŜ őŐŅńőŒłŀ ł ŃŎŐŎńőŊœŞ 
ŝŊŎōŎŌňŊœ. ġŎŋŅŅ 2/3 ňōłŅőŒňŖňŉ ŏŎ-
őŒœŏŀŅŒ őŅŃŎńōş ňŌŅōōŎ Ňŀ őŗŅŒ ŗŀőŒōśŕ 
ňőŒŎŗōňŊŎł. Ģ ŖŅŋŎŌ ņŅ ŎŁŚŅŌ ňōłŅ-
őŒňŖňŉ ł ŎőōŎłōŎŉ ŊŀŏňŒŀŋ ł őŒŎŋňŖŅ 
ő 2010 ŏŎ 2014 ŃŎń łśŐŎő ł 1,5 ŐŀŇŀ – 
ōŀ 52,1% (ł őŎŏŎőŒŀłňŌśŕ ŖŅōŀŕ). įŐň 
ŝŒŎŌ ńŎŋş ňōłŅőŒňŖňŉ ł ŎőōŎłōŎŉ 
ŊŀŏňŒŀŋ ĬŎőŊłś ł ŎŁřŅŐŎőőňŉőŊŎŌ 
ŌŀőŘŒŀŁŅ ł 2014 ŃŎńœ ŏŐŅłśőňŋŀ 10% 
(1 ŒŐŋō 477 ŌŋŐń ňŇ 13 ŒŐŋō 528 ŌŋŐń 
ŐœŁ.) ŏŐŎŒňł 8% ł 2010 ŃŎńœ.

Через барьеры
Ģ ŊŎōŖŅ 2010 ŃŎńŀ łőŊŎŐŅ ŏŎőŋŅ łőŒœŏŋŅ-
ōňş ł ńŎŋņōŎőŒŜ ıŅŐŃŅŉ ıŎŁşōňō ńŀŋ 
ŏŎŐœŗŅōňŅ őŒŎŋňŗōŎŌœ ŏŐŀłňŒŅŋŜőŒłœ 
ŏŐŎłŅőŒň ŌŎōňŒŎŐňōŃ ŊŀŗŅőŒłŀ ŃŎőœńŀŐ-
őŒłŅōōśŕ œőŋœŃ. ĠōŀŋňŇ łśşłňŋ, ŗŒŎ őňőŒŅ-
Ōŀ ŕŀŐŀŊŒŅŐňŇœŅŒőş ōňŇŊňŌ ŊŀŗŅőŒłŎŌ, 
ōŀŋňŗňŅŌ ňŇŁśŒŎŗōśŕ ŀńŌňōňőŒŐŀŒňłōśŕ 
ŁŀŐŜŅŐŎł, ōŅŏŐŎŇŐŀŗōŎőŒŜŞ őŀŌňŕ ŏŐŎŖŅ-
ńœŐ ň ŊŎŐŐœŌŏňŐŎłŀōōŎőŒŜŞ ŗňōŎłōňŊŎł. 
Ģ ŐŅŇœŋŜŒŀŒŅ œņŅ ő 2011 ŃŎńŀ ŌŎőŊŎłőŊňŅ 
łŋŀőŒň ŏŐŎłŅŋň ŌŎńŅŐōňŇŀŖňŞ őňőŒŅŌś 
ŎŊŀŇŀōňş ŃŎőœőŋœŃ ńŋş ŁňŇōŅőŀ ł ŊŋŞŗŅ-
łśŕ őŅŊŒŎŐŀŕ.  ĲŀŊ, ł őŀŌŎŉ ŇōŀŗňŌŎŉ ńŋş 
ŝŊŎōŎŌňŊň ŃŐŀńŎőŒŐŎňŒŅŋŜōŎŉ őŔŅŐŅ 
łŋŀőŒşŌ œńŀŋŎőŜ őœřŅőŒłŅōōŎ őōňŇňŒŜ 
ŀńŌňōňőŒŐŀŒňłōœŞ ōŀŃŐœŇŊœ ōŀ ŁňŇōŅő. 
Ģ ŗŀőŒōŎőŒň, ŃŐŀńŎőŒŐŎňŒŅŋŜōśŉ ŏŋŀō 
ŇŅŌŅŋŜōŎŃŎ œŗŀőŒŊŀ – ŊŋŞŗŅłŎŉ ńŎŊœŌŅōŒ, 
ŐŅŃœŋňŐœŞřňŉ ŇŀőŒŐŎŉŊœ, – ŒŅŏŅŐŜ łśńŀ-
ŅŒőş ŁŅőŏŋŀŒōŎ, ł ŐŅņňŌŅ «ŎńōŎŃŎ ŎŊōŀ». 

Без бумажной волокиты
ıŁŎŐ ŐŀŇŋňŗōśŕ ńŎŊœŌŅōŒŎł ŒŐŀńňŖňŎōōŎ 
ŎŒōňŌŀŋ œ ŁňŇōŅőŀ ŎŃŐŎŌōŎŅ ŊŎŋňŗŅőŒłŎ 
łŐŅŌŅōň ň ńŅōŅŃ, œŗňŒśłŀş ŊŎŐŐœŏŖňŎōōœŞ 
őŎőŒŀłŋşŞřœŞ ŏŐň łŇŀňŌŎńŅŉőŒłňň ŗň-
ōŎłōňŊŀ ň ŇŀşłňŒŅŋş. įŎŝŒŎŌœ ő 2014 ŃŎńŀ 
ŏŐŀłňŒŅŋŜőŒłŎ ĬŎőŊłś ŏŐňőŒœŏňŋŎ Ŋ ŏŅŐŅ-
łŎńœ œőŋœŃ ńŋş ŁňŇōŅőŀ ňőŊŋŞŗňŒŅŋŜōŎ 
ł ŝŋŅŊŒŐŎōōśŉ łňń. ĭŀŏŐňŌŅŐ, ŐŀŇŐŅŘŅōňŅ 
ōŀ őŒŐŎňŒŅŋŜőŒłŎ ň ŇŀŊŋŞŗŅōňŅ ńŎŃŎłŎŐŎł 
ŀŐŅōńś ŇŅŌŋň ő őŎŁőŒłŅōōňŊŀŌň Ňńŀōňŉ 
ň őŎŎŐœņŅōňŉ őŅŉŗŀő ŏŐŎňőŕŎńňŒ ŒŎŋŜŊŎ 
ŏŎ ňōŒŅŐōŅŒœ. ĢőŅŃŎ ņŅ ł őŔŅŐŅ ŇŅŌŅŋŜ-
ōśŕ ŎŒōŎŘŅōňŉ ŏŎŋōŎőŒŜŞ ł ŝŋŅŊŒŐŎōōśŉ 
łňń ŏŅŐŅłŅńŅōś ńŅőşŒŜ œőŋœŃ, ł ŒŎŌ ŗňőŋŅ 
ŏŐŅńŎőŒŀłŋŅōňŅ ŇŅŌŅŋŜōŎŃŎ œŗŀőŒŊŀ ł őŎŁ-
őŒłŅōōŎőŒŜ. Ģ őŒŐŎňŒŅŋŜōŎŉ őŔŅŐŅ – ŏşŒŜ 
œőŋœŃ. Ģ ŝŋŅŊŒŐŎōōŎŌ łňńŅ ŒŅŏŅŐŜ ŌŎņōŎ 
ň ŏŎńŀŒŜ ŇŀşłŊœ ōŀ ŒŎŐŃŎłŋŞ ōŀ şŐŌŀŐŊŀŕ 
łśŕŎńōŎŃŎ ńōş, ň ŏŎŋœŗňŒŜ ŐŀŇŐŅŘŅ-
ōňŅ ōŀ ŏŐŀłŎ ŐŀŁŎŒś ŒŀŊőň. ġŋŀŃŎńŀŐş 
ŝŒŎŌœ őŅŃŎńōş ĬŎőŊłŀ şłŋşŅŒőş ŋňńŅŐŎŌ 
ŏŎ ŊŎŋňŗŅőŒłœ ŎŔňŖňŀŋŜōśŕ ŒŀŊőň őŐŅńň 
ŅłŐŎŏŅŉőŊňŕ őŒŎŋňŖ.

Налог по-честному
Ģ ŐŅŉŒňōŃŅ ŃŎŐŎńŎł ŏŎ ŋŅŃŊŎőŒň łŅńŅōňş 
ŁňŇōŅőŀ, őŎőŒŀłŋŅōōŎŌ PWC, ĬŎőŊłŀ œņŅ 
őŅŉŗŀő ŇŀōňŌŀŅŒ 7-Ņ ŌŅőŒŎ ňŇ 30. ĮńōŀŊŎ 

Как изменился инвестиционный климат Москвы 
за пять лет работы нынешнего градоначальника
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ŊŐňŇňő ŏŎŁœņńŀŅŒ őŒŎŋňŖœ ň ńŀŋŜŘŅ 
őŎłŅŐŘŅōőŒłŎłŀŒŜ őňőŒŅŌœ ŏŎńńŅŐņŊň 
ňōłŅőŒŎŐŎł, őŎŇńŀłŀş œōňłŅŐőŀŋŜōśŅ 
ŌŅŕŀōňŇŌś őŒňŌœŋňŐŎłŀōňş ŝŔŔŅŊŒňł-
ōśŕ ŏŐŎňŇłŎńőŒł, ŊŀŊ ńŅŉőŒłœŞřňŕ, 
ŒŀŊ ň ōŎłśŕ.

ĪŀŊ ŎŒŌŅŗŀŅŒ ŇŀŌŅőŒňŒŅŋŜ ŌŝŐŀ 
ł ŏŐŀłňŒŅŋŜőŒłŅ ĬŎőŊłś ŏŎ łŎŏŐŎőŀŌ ŝŊŎ-
ōŎŌňŗŅőŊŎŉ ŏŎŋňŒňŊň ň ňŌœřŅőŒłŅōōŎ-
ŇŅŌŅŋŜōśŕ ŎŒōŎŘŅōňŉ ĭŀŒŀŋŜş ıŅŐŃœ-
ōňōŀ, ł ŐŅŇœŋŜŒŀŒŅ łłŅńŅōōśŕ ōŀŋŎŃŎłśŕ 
ŏŐŅŔŅŐŅōŖňŉ ň ŋŜŃŎŒ ŏŎ ŀŐŅōńōŎŉ ŏŋŀŒŅ 
ŏŐŎŌśŘŋŅōōśŉ ň ňōōŎłŀŖňŎōōśŉ ŁňŇōŅő 
ŌŎņŅŒ ŐŀőőŗňŒśłŀŒŜ ōŀ őōňņŅōňŅ ŎŁřŅŉ 
ōŀŋŎŃŎłŎŉ ōŀŃŐœŇŊň ńŎ 25%.

ĢłŅńŅōňŅ ōŀŋŎŃŎłśŕ ŋŜŃŎŒ ńŋş ŌŀŋŎ-
ŃŎ ŁňŇōŅőŀ őŒŀŋŎ ńŋş ĬŎőŊłś ōŅ ŌŅōŅŅ 
łŀņōŎŉ ŌŅŐŎŉ ł ńŅŋŅ ŐŀŇłňŒňş ŝŊŎōŎŌňŊň 
ŃŎŐŎńŀ. Ģ ŝŒŎŌ ōŀŏŐŀłŋŅōňň őŒŎŋňŗōśŅ 
łŋŀőŒň őńŅŋŀŋň ńłŀ łŀņōśŕ ŘŀŃŀ – łłŅŋň 
ōŀŋŎŃŎłśŅ ŊŀōňŊœŋś ńŋş ōŀŗňōŀŞřňŕ 
ŏŐŅńŏŐňōňŌŀŒŅŋŅŉ ň őŎŇńŀŋň ŏŀŒŅōŒōœŞ 
őňőŒŅŌœ ōŀŋŎŃŎŎŁŋŎņŅōňş.

įŀŒŅōŒ ŏŎŇłŎŋşŅŒ ŐŀŁŎŒŀŒŜ ŁŅŇ 
ŊŎōŒŐŎŋŜōŎ-ŊŀőőŎłŎŉ ŒŅŕōňŊň, ŁœŕŃŀŋŒŅ-
Őŀ, ńŅŊŋŀŐŀŖňŉ ň Ŋ ŒŎŌœ ņŅ ŌňōňŌňŇňŐŎ-
łŀŒŜ ŎŁřŅōňŅ ňōńňłňńœŀŋŜōŎŃŎ ŏŐŅń-
ŏŐňōňŌŀŒŅŋş ő ōŀŋŎŃŎłśŌň ŎŐŃŀōŀŌň 
ńŎ 1 ŐŀŇŀ ł ŃŎń.

ġňŇōŅő œņŅ ŎŖŅōňŋ ōŎłŎłłŅńŅōňŅ. 
Зŀ I-Ņ ŏŎŋœŃŎńňŅ 2015 ŃŎńŀ ŁśŋŎ ŏŐň-
ŎŁŐŅŒŅōŎ 22 306 ŏŀŒŅōŒŎł, ŗŒŎ ōŀ 22% 
ŁŎŋŜŘŅ, ŗŅŌ ŏŎŊŀŇŀŒŅŋŜ Ňŀ łŅőŜ 2014 ŃŎń 
(18 331 ŏŀŒŅōŒ), ň ŏŎŗŒň ł 2,5 ŐŀŇŀ ŁŎŋŜ-
ŘŅ, ŗŅŌ ł 2012 ŃŎńœ (9694 ŏŀŒŅōŒŀ).

Малая приватизация...
ĭŀŁŋŞńŀŅŒőş ŎŗŅōŜ ŕŎŐŎŘŀş ńňōŀŌňŊŀ 
ŏŎ ŐŅŀŋňŇŀŖňň ŏŐŅňŌœřŅőŒłŅōōŎŃŎ ŏŐŀłŀ 
łśŊœŏŀ ŏŎŌŅřŅōňŉ, ŀŐŅōńœŅŌśŕ ŌŀŋśŌ 
ŁňŇōŅőŎŌ, ŗŒŎ ńŎ 2010 ŃŎńŀ ŁśŋŎ ŏŐŀŊŒň-
ŗŅőŊň ōŅłŎŇŌŎņōśŌ.

Ģ 2011 ŃŎńœ ıŅŐŃŅŉ ıŎŁşōňō 
ŏŐŅńŋŎņňŋ ŏŐňōşŒŜ ŇŀŊŎō ŎŁ œłŅŋňŗŅ-
ōňň ŌŀŊőňŌŀŋŜōŎŉ ŏŋŎřŀńň ŏŐňłŀŒňŇň-
ŐœŅŌśŕ őœŁŚŅŊŒŀŌň ŌŀŋŎŃŎ ň őŐŅńōŅŃŎ 
ŏŐŅńŏŐňōňŌŀŒŅŋŜőŒłŀ ŏŎŌŅřŅōňŉ 
őŎ 100 ńŎ 300 Ŋł. Ō. ġśŋŀ őŎŇńŀōŀ őňőŒŅŌŀ 
ŎŊŀŇŀōňş ŏŎńńŅŐņŊň ŁňŇōŅőœ ł ŐŅŀŋňŇŀ-
Ŗňň ŏŐŀłŀ ōŀ łśŊœŏ ŏŎŌŅřŅōňŉ. Ģ ŐŅŇœŋŜ-
ŒŀŒŅ Ōŀŋśŉ ŁňŇōŅő ŏŎőŒŅŏŅōōŎ łśŕŎńňŒ 
ňŇ ŒŅōň, ŐŀőŒŅŒ ň ŗňőŋŎ ŏŐŅńŏŐňōňŌŀŒŅ-
ŋŅŉ, łŏŅŐłśŅ ōŀŗňōŀŞřňŕ őłŎŅ ńŅŋŎ.

ĭŅœńňłňŒŅŋŜōŎ, ŗŒŎ, őŎŃŋŀőōŎ ňő-
őŋŅńŎłŀōňŞ PWC, ĬŎőŊłŀ ŇŀōňŌŀŅŒ ŏŅŐ-
łŎŅ ŌŅőŒŎ őŐŅńň ŊŐœŏōŅŉŘňŕ ŌŅŃŀŏŎŋň-

őŎł ŌňŐŀ ŏŎ ŏŐňŐŎőŒœ ŏŋŎřŀńň ŎŔňőōśŕ 
ŏŎŌŅřŅōňŉ Ňŀ 2009–2013 ŃŎńś (3,1 Ōŋō 
Ŋł. Ō), ŎŁŃŎōşş ıŀō-įŀœŋœ (2,5 Ōŋō Ŋł. Ō), 
ġŅŐŋňō, ĲŎŊňŎ ň īŎōńŎō.

…и новая индустриализация
įŎŌňŌŎ őŒňŌœŋňŐŎłŀōňş őŎŇńŀōňş 
ōŎłŎŃŎ ŏŐŎőŒŐŀōőŒłŀ ńŋş ŁňŇōŅőŀ ł łňńŅ 
őŒŐŎňŒŅŋŜőŒłŀ ŎŔňőŎł ň ŒŎŐŃŎłśŕ Ňńŀōňŉ, 
ŁŎŋŜŘŎŅ łōňŌŀōňŅ œńŅŋşŅŒőş ň ŎŐŃŀōň-
ŇŀŖňň őŏŅŖňŀŋŜōśŕ ŒŅŐŐňŒŎŐňŉ ŐŀŇłňŒňş 
ńŋş ŐŀŇŌŅřŅōňş ŏŐŎŌśŘŋŅōōŎŃŎ ŏŐŎňŇ-
łŎńőŒłŀ – őŎłŐŅŌŅōōŎŃŎ, łśőŎŊŎŒŅŕōŎ-
ŋŎŃňŗōŎŃŎ ň ŝŊŎŋŎŃňŗŅőŊň ŗňőŒŎŃŎ. Ĥŋş 
œŏŐŀłŋşŞřňŕ ŊŎŌŏŀōňŉ ň ŐŅŇňńŅōŒŎł 
ŃŎŐŎńőŊňŕ ŒŅŕōŎŏŎŋňőŎł ň ŒŅŕōŎŏŀŐŊŎł 
őŎŇńŀōŀ őňőŒŅŌŀ ŋŜŃŎŒ, łŊŋŞŗŀŞřŀş őōň-
ņŅōňŅ ōŀŋŎŃŀ ōŀ ŏŐňŁśŋŜ ň ōœŋŅłśŅ ňŋň 
ŌňōňŌŀŋŜōśŅ őŒŀłŊň ŏŎ ōŀŋŎŃœ ōŀ ňŌœ-
řŅőŒłŎ ň ŇŅŌŅŋŜōŎŌœ ōŀŋŎŃœ. īŜŃŎŒś 
ńŀŞŒőş ōŀ 10 ŋŅŒ ŏŐň œőŋŎłňň łśŏŎŋōŅōňş 
Ňŀńŀōōśŕ ŎŁŚŅŌŎł ňōłŅőŒňŖňŉ ň őŎŇńŀōňş 
ōŎłśŕ ŐŀŁŎŗňŕ ŌŅőŒ.

Зŀ 5 ŋŅŒ ł ĬŎőŊłŅ ŁśŋŎ őŎŇńŀōŎ 
702 ŏŐŎŌśŘŋŅōōśŕ ŏŐŅńŏŐňşŒňş (280 ŎŁ-
ŐŀŁŀŒśłŀŞřňŕ ŏŐŎňŇłŎńőŒł ň 422 ňōōŎ-
łŀŖňŎōōśŕ ŏŐŅńŏŐňşŒňş), ŎŐŃŀōňŇŎłŀōŎ 
17 őŏŅŖňŀŋňŇňŐŎłŀōōśŕ ŒŅŐŐňŒŎŐňŉ ńŋş 
ŐŀŇłňŒňş őŎłŐŅŌŅōōŎŃŎ ŏŐŎňŇłŎńőŒłŀ 
ň ňōōŎłŀŖňŉ: 15 ŒŅŕōŎŏŀŐŊŎł ň 2 ŒŅŕōŎ-
ŏŎŋňőŀ («ıŊŎŋŊŎłŎ», «ĬŎőŊłŀ»). ĮŁŚŅŌ 
ŗŀőŒōśŕ ňōłŅőŒňŖňŉ ł ŐŀŇłňŒňŅ ŒŅŕōŎŏŀŐ-
ŊŎł Ňŀ ŏŎőŋŅńōňŅ 5 ŋŅŒ őŎőŒŀłňŋ ŎŊŎŋŎ 
17 ŌŋŐń ŐœŁ.

ĥőŋň ĬŎőŊłŅ œńŀőŒőş őŎŕŐŀōňŒŜ 
ōŀŁŐŀōōśŅ Ňŀ ŏşŒŜ ŋŅŒ ŒŅŌŏś, ŏŐŅŎńŎ-
ŋŅł ŏŎőŋŅńőŒłňş ŊŐňŇňőŀ, ŒŎ Ŏōŀ łŏŎŋōŅ 
ŌŎņŅŒ ŏŎŁŎŐŎŒŜőş ň őŎ «őŒŀŐśŌň» ŌňŐŎ-
łśŌň ŔňōŀōőŎłśŌň ŖŅōŒŐŀŌň. Ģ 2013–
2014 ŃŎńŀŕ ŐŎőőňŉőŊŀş őŒŎŋňŖŀ œłŅŐŅōōŎ 
ŇŀōňŌŀŋŀ łŒŎŐŎŅ ŌŅőŒŎ ł ŐŅŉŒňōŃŅ «ģŎ-
ŐŎńŀ łŎŇŌŎņōŎőŒŅŉ», őŎőŒŀłŋŅōōŎŌ PWC 
ōŀ ŎőōŎłŅ ŀōŀŋňŇŀ ńňōŀŌňŊň ŐŀŇłňŒňş 
őŅŌň ōŀňŁŎŋŅŅ ŏŅŐőŏŅŊŒňłōśŕ «ōŎłśŕ» 
ŌŅŃŀŏŎŋňőŎł (ĬŎőŊłŀ, įŅŊňō, ıŒŀŌŁœŋ, 
ĤņŀŊŀŐŒŀ, ĬœŌŁŀň, ĬŅŕňŊŎ, ıŀō-įŀœŋœ). ■

Москва уже сейчас занимает 7-е место из 30 

в рейтинге городов, составленном PWC, по 

легкости ведения бизнеса. Запущен процесс 
выкупа помещений, арендуемых малым бизне-
сом, что до 2010 г. было практически невозможно
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Состояние и перспективы страхования в России: что говорит статистика

Экономия на страхе

Татьяна 

Никитина, 

Национальное 

рейтинговое 

агентство, 

руководитель 

проекта 

«Рейтинги 

страховых 

компаний»

Страховой рынок переживает кризисные 

времена: объем премий в реальном исчислении 

падает, а выплат – растет. В первом полугодии 

2015 года выросли секторы ОСАГО, страхова-

ния жизни и имущества граждан, остальные 

виды страхования, особенно корпоративные, 

ощутили на себе всю тяжесть экономического 

кризиса. Впрочем, всплеск премий по ОСАГО 

связан с ростом тарифов по нему и, вероятно, 

уже к концу года будет «съеден» ростом выплат 

и падением продаж автомобилей. Кроме того, 

довольно быстрыми темпами у страховых ком-

паний отзываются лицензии.

1. Участники
По состоянию на 30 июня 2015 года в реестре 

субъектов страхового дела зарегистрированы 

379 страховых и перестраховочных компаний 

и 11 обществ взаимного страхования. За 6 ме-

сяцев 2015 года отозваны лицензии у 27 стра-

ховых компаний, еще у 13 лицензии приоста-

новлены (все они отозваны в 3-м квартале 2015 

года). Самыми крупными страховщиками, ли-

шившимися права заключать договоры страхо-

вания, стали ООО «СГ «Компаньон» (доля рынка 

0,73%), ООО «СК «Северная казна» (0,52%) 

и ООО «СО «Купеческое» (0,26%).

2. Ключевые показатели развития 
страхового рынка
Объем премий по всем видам страхования вырос 

на 2,1%, до 517,75 млрд рублей. Темп роста увели-

чился по сравнению с 1-м кварталом в основном 

за счет изменения тарифов по ОСАГО. Объем вы-

плат вырос на 9,5%, до 232,9 млрд рублей. 

С каждым годом снижается доля пре-

мий страховщиков второй–четвертой сотни. 

100 крупнейших компаний собрали 493,21 млрд 

рублей (95,26% против 94,04% за 1-е полугодие 

2014 года), топ-50 – 236,4 млрд рублей (88,47% 

премий против 86,11%). Продолжается усиление 

концентрации среди двадцатки лидеров: 77,12% 

против 72,82%. По сравнению с прошлым годом 

в состав топ-20 вошло ОАО «САК «Энергогарант», 

поднявшись с 22-го на 20-е место, заменив ОАО 

«СГ «МСК», которое с 17-го места опустилось 

на 21-е. Ухудшение рыночных позиций ОАО 

«СГ «МСК» продолжится, т. к. компания с 1 апре-

ля практически свернула продажи в регионах. 

13 компаний из первой двадцатки показа-

ли темп роста премий выше среднерыночного. 

Из топ-50 таких страховщиков было 34 (в 1-м 

полугодии 2014 года – 57). Лидером по темпам 

роста бизнеса среди них является ЗАО «ВТБ 

Страхование жизни», начавшее активные про-
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дажи в сентябре 2014 года. Наибольший темп 

падения премий показали ЗАО «МАКС» (минус 

53% по сравнению с 1-м полугодием 2014 года) 

и ОАО «СК «Альянс» (минус 54%). Первая компа-

ния проиграла АО «СОГАЗ» тендер по обязатель-

ному страхованию жизни и здоровья военнос-

лужащих на 2015–2016 гг. (премия около 5 млрд 

рублей в год), а вторая сворачивает убыточный 

розничный бизнес с 2014 года.

В условиях кризиса страховщики сосредо-

точили усилия на снижении расходов: средние 

ставки комиссионного 

вознаграждения за год со-

кратились с 22,3% до 19,45% 

в основном за счет посредни-

ков – кредитных организа-

ций (средние комиссионные 

составили 31% против 39% 

в 1-м полугодии 2014 года).

3. Отраслевая 
структура рынка
Неблагоприятная экономическая ситуация вы-

нуждает потенциальных страхователей искать 

возможности сокращения расходов и затраги-

вает прежде всего добровольное страхование. 

В результате доля обязательных видов, со-

хранявшаяся на уровне 18% в течение 2012–

2014 гг., в 2015-м выросла до 23% за счет ОСАГО, 

которое дало наибольший прирост премий 

в абсолютном значении (+26,54 млрд рублей).

Объем страховых премий по добро-

вольным видам страхования за 1-е полугодие 

2015 года составил 398,15 млрд рублей (минус 

4%), при этом 87% собрали первые пятьдесят 

компаний. Положительная динамика в этом 

сегменте по видам, на которые приходится 

не менее 3% премий, наблюдается только 

в страховании жизни, добровольном медицин-

ском страховании и страховании имущества 

граждан.

В сегментах страхования имущества 

юридических и физических лиц наблюдаются 

разнонаправленные тенденции. Объем премий 

по страхованию имущества юридических лиц 

показывает отрицательную динамику (ми-

нус 11%). Лидером данного сегмента остается 

АО «СОГАЗ» (22,54 млрд из 53,7 млрд рублей). 

Разница с СПАО «Ингосстрах», находящимся 

на 2-м месте в рэнкинге по данному виду, вы-

росла за квартал с 10 млрд до 18 млрд рублей.

А объем страхования имущества граждан 

вырос на 18%, до 19,4 млрд рублей. 1-е место 

занимает ООО «Росгосстрах» с 7,4 млрд рублей 

премий (+2,5% по сравнению с 1-м полугодием 

2014 года). Его догоняет ОАО «Альфастрахова-

ние», премии которого выросли за год на 48%, 

до 2,9 млрд рублей.

«В этом году СК «Альянс» запустила обновлен-

ный продукт по страхованию ответственности 

директоров и должностных лиц (D&O) для 

малого и среднего бизнеса – «Allianz Protect 

Lite». Программа ориентирована на защиту 

интересов руководителей компаний с годовым 

оборотом до 3 млрд руб. Полис покрывает рас-

ходы по претензиям к руководителям компании 

в связи с их ошибочными или неверными 

действиями и решениями, которые привели 

к убытку третьих лиц. Дополнительно полисом 

покрываются расходы на защиту, в том числе 

экстренные. В рамках продукта могут быть за-

страхованы физические лица – руководители: 

генеральный директор, главный бухгалтер, фи-

нансовый директор, начальник отдела кадров, 

начальник юридического департамента, член 

коллегиального исполнительного органа, член 

наблюдательного совета или консультативного 

комитета, топ-менеджер и др. Страхователем 

выступает юридическое лицо, при этом в стра-

ховое покрытие включаются руководители фи-

лиалов, представительств и дочерних обществ. 

«Allianz Protect Lite» дает возможность 

страхователю самостоятельно выбрать лимит 

ответственности (от 10 млн до 200 млн руб.), 

в зависимости от которого будет варьироваться 

размер страховой премии. Минимальная стои-

мость полиса составляет 45 тыс. 750 руб., что 

при страховой сумме в несколько миллионов 

и надежной финансовой гарантии опровергает 

стереотип о чрезмерной дороговизне D&O. 

Договор прост в оформлении, а его условия 

полностью отвечают требованиям российского 

законодательства и опробованы на реальном 

опыте урегулирования убытков в РФ».

Елена Озерова,
директор департамента 

страхования финансовых линий 

СК «Альянс»:

Объем премий по всем видам страхования 
за первое полугодие 2015 года вырос на 2,1% 
(к первому полугодию 2014-го), а объем выплат – 
на 9,5%. Это означает, что с учетом инфляции 
премии падают, а выплаты – растут
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В 2015 году сильно пострадал сегмент 

сельскохозяйственного страхования, потеряв-

ший почти 40% премий. У 9 компаний из 61, 

занимавшейся этим видом в 2014 году, были 

отозваны лицензии в 1-м полугодии 2015 года, 

еще к 6 страховщикам санкции ЦБ РФ примене-

ны уже в III квартале 2015 года. Таким образом, 

из компаний, входивших в топ-10 сельскохозяй-

ственных страховщиков год назад, в 2015 году 

осталась только половина. Лидеры рынка сель-

скохозяйственного страхования с совокупной 

долей 37,7% по-прежнему ООО «Росгосстрах» 

и ЗАО СК «РСХБ-Страхование».

Еще одним видом с наибольшими тем-

пами падения премий является страхование 

от несчастных случаев (минус 19%). Основное 

влияние оказало снижение объемов креди-

тования. При общем сокращении премий 

на 9,4 млрд рублей продажи 

через банки сократились 

почти в 2 раза, на 10 млрд 

рублей. По сравнению 

с 1-м полугодием прошлого 

года объем выплат в целом 

по портфелю увеличился 

у 35 страховщиков из пя-

тидесяти крупнейших. 

Ситуация на страховом рынке далека от нормы. 

Единственным условно положительным моментом 
в non-life сегменте является рост премий по ОСАГО, 
вызванный повышением тарифов и изменением 
территориальных коэффициентов

«В этом году мы запустили 2 коробочных про-

дукта, предназначенных для продажи в банках-

партнерах. Особенностью этих продуктов яв-

ляется удобство и оперативность оформления, 

а также оптимальное соотношение стоимости 

полиса и величины страхового покрытия. 

Первый продукт – это программа страхова-

ния квартир «Без проблем», покрывающая 

основные риски, с которыми сталкиваются 

граждане, включая заливы, пожары, кражи. 

Второй продукт – это страхование от несчаст-

ных случаев и болезней «Ваше здоровье», га-

рантирующее выплату страхового возмещения 

в случае причинения вреда здоровью застра-

хованного. Сегодня компания активно разви-

вает продажи электронных полисов. В совре-

менном ритме жизни люди не хотят и не могут 

тратить много времени даже на такой важный 

процесс, как страхование. В этом году посети-

тели нашего сайта могут приобрести электрон-

ные полисы страхования квартиры, загород-

ного дома, страхования от несчастных случаев 

и болезней (для взрослых, детей и семейные), 

туристические полисы и ОСАГО. Особое 

внимание мы уделяем развитию B2B-систем, 

обеспечивающих нашим партнерам удобное 

оформление полисов «Энергогаранта», в том 

числе электронных».

Антон Легчилин,
заместитель генерального 

директора, главный андеррайтер 

ОАО «САК «Энергогарант»:

Уже в конце года 

темп роста выплат 

по новым договорам 

ОСАГО с повышенны-

ми лимитами ответ-

ственности, вероятно, 

превысит темп роста 

премий
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Наименование 
организации

Город Премии 
всего 

(тыс. руб.)

Изменение 
всего по 

отношению к 
соответ-

ствующему 
периоду про-

шлого года 
 (%)

Доброволь-
ные виды 

страхования 
(тыс. руб.)

Доля 
добро-

вольных 
видов в 

портфеле 
(%)

Изменение 
премий по 

доброволь-
ным видам по 

отношению к 
соответствую-
щему периоду 

прошлого 
года (%)

Обяза-
тельные 

виды 
страхова-

ния 
(тыс. руб.)

Изменение 
премий по 

обязательным 
видам по 

отношению к 
соответствую-
щему периоду 

прошлого 
года (%)

Доля 
обяза-

тельных 
видов в 
портфе-

ле (%)

№
 п

/п

Ре
г. 

№
 

1 1208 СОГАЗ МОСКВА 76 517 817 25,59 65 116 416 85,10 15,18 11 401 401 14,90 159,36

2 977 РОСГОССТРАХ ЛЮБЕРЦЫ 70 059 373 18,78 36 492 738 52,09 1,56 33 566 635 47,91 45,62

3 1209 РЕСО0ГАРАНТИЯ МОСКВА 36 705 996 19,53 24 097 474 65,65 5,80 12 608 522 34,35 58,94

4 928 ИНГОССТРАХ МОСКВА 35 853 108 2,61 29 467 694 82,19 -2,99 6 385 414 17,81 39,94

5 2239 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ МОСКВА 27 487 492 10,47 22 627 854 82,32 4,77 4 859 638 17,68 47,98

6 3398 ВТБ СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 24 253 508 12,11 15 400 062 63,50 20,90 8 853 446 36,50 -0,48

7 621 ВСК МОСКВА 22 215 132 15,40 13 969 410 62,88 -3,62 8 245 722 37,12 73,36

8 3692 СБЕРБАНК СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 18 529 314 31,48 18 529 314 100,00 31,48 0 0,00 0,00

9 1307 СОГЛАСИЕ МОСКВА 14 424 169 -16,51 11 815 574 81,92 -12,74 2 608 595 18,08 -30,17

10 1284 ГРУППА РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 10 489 879 5,41 8 437 561 80,44 -2,03 2 052 318 19,56 53,22

11 3984 РОСГОССТРАХ0ЖИЗНЬ МОСКВА 8 833 420 40,12 8 833 420 100,00 40,12 0 0,00 0,00

12 290 АЛЬЯНС МОСКВА 7 744 664 -54,41 7 650 528 98,78 -49,57 94 136 1,22 -94,82

13 263 ЖАСО МОСКВА 6 798 614 10,94 5 232 768 76,97 0,23 1 565 846 23,03 72,64

14 1298 КАПИТАЛ СТРАХОВАНИЕ КОГАЛЫМ 6 513 838 15,76 6 291 049 96,58 15,94 222 789 3,42 10,95

15 1864 ТРАНСНЕФТЬ МОСКВА 6 045 493 -4,91 5 809 127 96,09 -6,32 236 366 3,91 50,52

16 983 УРАЛСИБ МОСКВА 5 703 053 -13,43 3 060 330 53,66 -36,14 2 642 723 46,34 47,18

17 3972 РЕНЕССАНС ЖИЗНЬ МОСКВА 5 574 824 -5,31 5 574 824 100,00 -5,31 0 0,00 0,00

18 3447 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ0ЖИЗНЬ МОСКВА 5 300 890 -4,82 5 300 890 100,00 -4,82 0 0,00 0,00

19 1427 МАКС МОСКВА 5 252 723 -53,26 3 632 129 69,15 -2,02 1 620 594 30,85 -78,48

20 1834 ЭНЕРГОГАРАНТ МОСКВА 4 989 475 8,90 3 563 303 71,42 -3,80 1 426 172 28,58 62,46

21 461 СТРАХОВАЯ ГРУППА МСК МОСКВА 3 920 829 -34,69 3 723 378 94,96 -27,19 197 451 5,04 -77,81

22 4105 СИВ ЛАЙФ МОСКВА 3 370 052 65,86 3 370 052 100,00 65,86 0 0,00 0,00

23 3256 МЕТЛАЙФ МОСКВА 3 202 789 -16,51 3 202 789 100,00 -16,51 0 0,00 0,00

24 3211 ЮГОРИЯ ХАНТЫ�МАНСИЙСК 3 153 869 21,17 1 670 012 52,95 3,92 1 483 857 47,05 49,00

25 177 ЭРГО РУСЬ САНКТ�ПЕТЕРБУРГ 2 772 032 5,51 2 513 316 90,67 3,83 258 716 9,33 25,14

26 1083 ЗЕТТА СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 2 683 315 -18,89 1 685 730 62,82 -33,80 997 585 37,18 30,92

27 2708 ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ МОСКВА 2 540 906 18,80 501 525 19,74 -2,07 2 039 381 80,26 25,37

28 2243 ЮЖУРАЛ0АСКО ЧЕЛЯБИНСК 2 441 800 76,86 497 408 20,37 4,42 1 944 392 79,63 115,02

29 1216 ЧУЛПАН АЛЬМЕТЬЕВСК 2 271 437 23,85 1 965 589 86,54 20,92 305 848 13,46 46,68

30 4104 СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ КАРДИФ МОСКВА 2 071 895 17,93 2 071 895 100,00 17,93 0 0,00 0,00

Источник: НРА на основе данных ЦБ РФ.

Топ-30 страховых компаний России по объему собранных премий 

за первое полугодие 2015 года

У 3 компаний из топ-50 (ОАО «СГ «МСК», АО «СГ 

«Уралсиб» и ЗАО «МАКС») выплаты оказались 

больше премий, еще у 2 (ОАО СК «Альянс», ООО 

«СК «Согласие») – превышают 80%.

В сегменте автокаско сохраняется 

тенденция I квартала: одновременное сокра-

щение премий (минус 13,9%) и выплат (минус 

10,7%). Количество договоров уменьшилось 

более чем на 600 тысяч в результате резкого 

снижения (примерно на треть) продаж авто-

мобилей, роста тарифов в сочетании со сни-

жением реальных доходов потенциальных 

страхователей. Незначительные изменения 

произошли с убыточностью: коэффициент вы-

плат немного сократился по сравнению с 1-м 

кварталом (83,72% против 87,55%), но по срав-

нению с I полугодием прошлого года (80,76%) 

ситуация выглядит хуже.

Количество страховщиков, занимаю-

щихся этим видом страхования, уменьшилось 

с 210 в 2014 году до 182. Из топ-50 страховщи-

ков только 34 заключают договоры автокаско. 

У 19 из них коэффициент выплат превышает 

среднерыночные значения, в том числе у 11 

– 100%. Таким образом, в настоящее время 

данный сегмент является одним из самых убы-

точных: объем выплат и комиссионного возна-

граждения даже без учета косвенных расходов 

оказался выше объема премий.

Двухэтапное повышение тарифов на ОСА-

ГО помогло номинальному росту премий. В ре-

зультате впервые с 2013 года темп роста выплат 

(+36,6%) оказался ниже темпа роста премий 

(+39,4%). 

Концентрация сегмента усилилась: доля 

рынка 3 крупнейших страховщиков ОСАГО 

(ООО «Росгосстрах», СПАО «РЕСО Гарантия», ОАО 

«ВСК») по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года выросла более чем на 7 п. п., 

до 55,81%. Темп роста премий у этих компаний 

значительно выше среднерыночных значений.

По итогам 1-го полугодия 2015 года 

коэффициент выплат по ОСАГО составил 

в среднем по рынку 58,84% против 60,1% 

за 1-е полугодие 2014 года. Из 38 регионов, 

уровень выплат которых превышал 77% в I 

квартале, осталось только 5. В Камчатском крае 

и Карачаево-Черкесской республике выплаты 

больше премий.

ОСАГО занимаются 30 страховщиков 

из топ-50. Количество страховщиков с ко-

эффициентом выплат по ОСАГО более 77% 

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 38  ■  19 ŒŎтяŅря 2015 ŇŒňń 

œŔŒфиŏŠ šŎŒőŒŐиŎа34-35

сократилось с 10 в I квартале до 6. Количе-

ство компаний, у которых в данном сегменте 

премии меньше выплат, осталось прежним 

(ОАО «СК «Альянс», ЗАО «АИГ Страховая 

компания», ООО «СГ «МСК», ЗАО «МАКС», 

ООО «СК «Согласие»). У лидера рынка – 

ООО «Росгосстрах» – соотношение выплат 

и премий составляет 64,76%.

Однако основной рост выплат впереди, 

т. к. только около трети из них приходится 

на договоры текущего года. Средняя выплата 

выросла за год на 30% в результате расширения 

лимитов ответственности, введения безальтер-

нативного прямого возмещения убытков, роста 

стоимости запчастей и ремонтных работ.

Усиливается влияние регуляторного риска. Коли-
чество компаний, попавших под санкции регулятора, 
возрастает. Ожидается дальнейшее усиление кон-
троля в части ликвидности инвестиционных активов 
страховщиков, операций с денежными средствами

«Мы живем в цифровую эпоху, бизнес-

процессы смещаются в digital формат. При-

чем скорость изменений огромная. Сегодня 

«Ренессанс страхование» по инновационности 

решений и оперативности их интеграции впол-

не может конкурировать с ИТ-компаниями.

Цифровой портрет клиента дает огромное 

конкурентное преимущество бизнесу, потому 

что позволяет радикально перестроить пред-

ложение, сделать услугу более приближенной 

к потребителю. Одно из таких решений в на-

шей компании – это информационный портал, 

который мы создали для HR-специалистов для 

удаленного администрирования договоров 

добровольно-медицинского страхования. Такое 

предложение существенно упрощает процесс 

взаимодействия клиента с нашей компанией. 

Другое решение, которое мы недавно пред-

ложили на рынке, позволяет перевести стра-

хование автопарков из стандартного продукта 

в проект по эффективному управлению рисками.

Страховые компании дают своим клиентам 

и партнерам новые преимущества для развития 

бизнеса, например, получение дополнитель-

ного дохода. Мы предлагаем Link-технологии – 

продающие решения, которые встраиваются 

на сайте или мобильном приложении партнера. 

Решение направлено на то, чтобы потребителю 

было удобно использовать страховую опцию 

на сайте нашего партнера, а страхование про-

исходило в один клик. Нужные для продажи 

операции проходят автоматически и требуют 

минимум участия сотрудников партнера.

Архитектура бизнеса начинает меняться таким 

образом, чтобы предвосхищать потребности 

клиента».

Владимир Тиняков, 
вице-президент Группы 

«Ренессанс страхование»:

«Рынок страхования жизни за первое полу-

годие 2015 года увеличился на 12% именно 

за счет классического и инвестиционного стра-

хования жизни. При этом сборы по кредитному 

страхованию снизились, так как сократились 

объемы выдаваемых кредитов.

Сейчас люди все больше задумываются о не-

обходимости добровольной защиты своего 

благополучия при потере здоровья. И трав-

мы, и несчастные случаи, и переломы, и ДТП 

случаются вне зависимости от готовности 

к этому, главное – заранее обеспокоиться во-

просом формирования финансовой подушки 

безопасности. Тем более в период роста цен 

и падения реальных доходов людей.

Введение налогового вычета, безусловно, 

поддержало рынок страхования жизни и дало 

дополнительный импульс для его развития 

в этом году, но происходящие изменения 

на макроуровне заметно затрудняют оцен-

ку введения этой льготы. Однако, опираясь 

на опыт других стран, можно с уверенностью 

утверждать, что стимулирующий налого-

вый режим является чрезвычайно важным 

драйвером для становления и ускоренного 

развития страхования жизни».

Штефан Ванчек,
директор по продажам 

PPF Страхование жизни:

4. Страхование жизни
В сегменте страхования жизни наблюдается 

существенное замедление темпа прироста 

(12,5% против 30,4% за 1-е полугодие 2014 года). 

Рост объема премий обеспечен практически 

в равной степени накопительным и инвести-

ционным страхованием. Сокращение объемов 

страхования не нанесло сегменту такого урона, 

как другим видам. При этом количество догово-

ров сократилось на 40%. Сильнее других по-

страдал сегмент инвестиционного страхования 

(количество договоров уменьшилось с 353 ты-

сяч до 59 тысяч).

Определенный положительный эффект 

оказало введение налогового вычета по стра-

ховым взносам на нако-

пительное долгосрочное 

страхование жизни, 

отрицательный – сокра-

щение реальных доходов 

населения и оптимизация 

расходов на соцпакет у ра-

ботодателей. В то же время 

введение налоговых льгот 

́́
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Наименование 
организации

Город Выплаты 
всего 

(тыс. руб.)

Изменение 
всего по 

отношению к 
соответ-

ствующему 
периоду про-

шлого года 
 (%)

Доброволь-
ные виды 

страхования 
(тыс. руб.)

Доля 
добро-

вольных 
видов в 

портфеле 
(%)

Изменение 
выплат по 

доброволь-
ным видам по 

отношению к 
соответствую-
щему периоду 

прошлого 
года (%)

Обяза-
тельные 

виды 
страхова-

ния
 (тыс. руб.)

Изменение 
выплат по 

обязательным 
видам по 

отношению к 
соответствую-
щему периоду 

прошлого 
года (%)

Доля 
обяза-

тельных 
видов в 

порт-
феле

 (%)

№
 п

/п

Ре
г. 

№
 

1 977 РОСГОССТРАХ ЛЮБЕРЦЫ 39 304 281 65,41 18 106 639 46,07 33,58 21 197 642 53,93 107,67

2 1208 СОГАЗ МОСКВА 24 021 704 37,65 21 712 067 90,39 32,42 2 309 637 9,61 118,80

3 1209 РЕСО,ГАРАНТИЯ МОСКВА 19 484 220 7,27 13 833 273 71,00 -5,04 5 650 947 29,00 57,16

4 928 ИНГОССТРАХ МОСКВА 16 735 566 -22,94 14 585 427 87,15 -23,26 2 150 139 12,85 -20,73

5 2239 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ МОСКВА 13 431 262 22,36 11 471 573 85,41 30,64 1 959 689 14,59 -10,75

6 1307 СОГЛАСИЕ МОСКВА 12 024 918 -11,72 9 432 406 78,44 -17,70 2 592 512 21,56 20,00

7 621 ВСК МОСКВА 9 797 978 -1,58 6 982 029 71,26 -4,60 2 815 949 28,74 6,81

8 290 АЛЬЯНС МОСКВА 7 703 805 -25,86 6 785 033 88,07 -21,02 918 772 11,93 -48,94

9 3398 ВТБ СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 7 333 901 10,49 2 890 725 39,42 21,78 4 443 176 60,58 4,20

10 1284 ГРУППА РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 6 509 745 -4,36 5 572 599 85,60 -4,52 937 146 14,40 -3,44

11 983 УРАЛСИБ МОСКВА 6 032 666 5,53 4 179 952 69,29 -3,14 1 852 714 30,71 32,26

12 1427 МАКС МОСКВА 5 441 456 -4,72 2 328 162 42,79 26,16 3 113 294 57,21 -19,47

13 263 ЖАСО МОСКВА 5 215 736 13,24 4 421 846 84,78 4,66 793 890 15,22 108,35

14 461 СТРАХОВАЯ ГРУППА МСК МОСКВА 5 092 709 -19,09 3 916 372 76,90 5,43 1 176 337 23,10 -54,40

15 1298 КАПИТАЛ СТРАХОВАНИЕ КОГАЛЫМ 2 677 466 140,63 2 630 959 98,26 144,38 46 507 1,74 28,82

16 1834 ЭНЕРГОГАРАНТ МОСКВА 2 530 178 16,21 1 963 620 77,61 17,30 566 558 22,39 12,55

17 3984 РОСГОССТРАХ,ЖИЗНЬ МОСКВА 2 189 007 57,55 2 189 007 100,00 57,55 0 0,00 0,00

18 3211 ЮГОРИЯ ХАНТЫ�МАНСИЙСК 2 114 278 0,52 1 235 594 58,44 -20,51 878 684 41,56 60,04

19 1864 ТРАНСНЕФТЬ МОСКВА 1 936 247 -36,68 1 877 781 96,98 -37,43 58 466 3,02 2,54

20 3256 МЕТЛАЙФ МОСКВА 1 762 199 35,38 1 762 199 100,00 35,38 0 0,00 0,00

21 1083 ЗЕТТА СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 1 695 013 -33,05 1 124 993 66,37 -35,37 570 020 33,63 -27,93

22 177 ЭРГО РУСЬ САНКТ�ПЕТЕРБУРГ 1 519 776 36,42 1 380 098 90,81 33,43 139 678 9,19 75,32

23 2243 ЮЖУРАЛ,АСКО ЧЕЛЯБИНСК 1 457 097 101,46 330 092 22,65 27,05 1 127 005 77,35 143,17

24 3487 БИН СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 1 131 931 8,26 866 343 76,54 2,83 265 588 23,46 30,81

25 3692 СБЕРБАНК СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 1 082 269 554,57 1 082 269 100,00 554,57 0 0,00 0,00

26 3127 СУРГУТНЕФТЕГАЗ СУРГУТ 1 046 107 -26,95 916 908 87,65 -30,79 129 199 12,35 20,60

27 2346 ОБЪЕДИНЕННАЯ СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ САМАРА 983 417 34,84 656 074 66,71 43,06 327 343 33,29 20,92

28 1820 ГУТА,СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 978 868 -53,78 618 587 63,19 -62,01 360 281 36,81 -26,44

29 4105 СИВ ЛАЙФ МОСКВА 953 921 390,80 953 921 100,00 390,80 0 0,00 0,00

30 3828 АЛЬЯНС ЖИЗНЬ МОСКВА 931 268 124,88 931 268 100,00 124,88 0 0,00 0,00

Источник: НРА на основе данных ЦБ РФ.

Топ-30 страховых компаний России по объему выплат за первое 

полугодие 2015 года

Страхование 

жизни все еще 

быстро растет, 

в основном через 

банковские каналы, 

но по сравнению 

с прошлым годом 
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Наименование 
организации

Город Объем 
премий по 

страхо-
ванию 
жизни 

(тыс. руб.)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года 
 (%)

на случай 
смерти, дожи-

тия до опред. 
возраста или 

срока либо 
наступления 

иного события 
(тыс. руб.)

в том числе 

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

с условием периоди-
ческих страховых 

выплат (ренты, 
аннуитетов) и (или) 

с участием стра-
хователя в инвест. 

доходе страховщика 
(тыс. руб.)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

пенси-
онное 

страхо-
вание 

(тыс. 
руб.)

№
 п

/п

Ре
г. 

№
 

1 3692 СБЕРБАНК СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 18 496 645 31,25 8 301 529 71,94 10 195 116 10,04 0 0,00

2 3984 РОСГОССТРАХ6ЖИЗНЬ МОСКВА 7 596 759 49,32 4 147 761 71,69 3 414 586 29,90 34 412 -20,07

3 3972 РЕНЕССАНС ЖИЗНЬ МОСКВА 5 279 298 -6,55 4 553 903 -0,99 725 395 -30,94 0 0,00

4 3447 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ6ЖИЗНЬ МОСКВА 5 199 920 -3,35 5 151 331 -3,31 48 568 -7,65 21 16,67

5 4105 СИВ ЛАЙФ МОСКВА 3 201 903 75,54 3 201 903 75,54 0 0,00 0 0,00

6 4179 РАЙФФАЙЗЕН ЛАЙФ МОСКВА 1 807 643 3,64 1 807 643 3,64 0 0,00 0 0,00

7 3256 МЕТЛАЙФ МОСКВА 1 697 516 -38,36 1 476 265 -41,91 4818 41,21 216 433 3,43

8 3995 ВТБ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 1 652 354 89750,68 303 84,76 1 652 051 98529,91 0 0,00

9 3828 АЛЬЯНС ЖИЗНЬ МОСКВА 1 425 868 11,87 1 293 254 11,19 132 192 19,02 422 0,00

10 3609 ППФ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 1 314 486 5,66 1 088 893 6,19 0 0,00 225 593 3,18

11 3511 СОГЛАСИЕ6ВИТА МОСКВА 1 031 607 -55,17 1 031 607 -55,17 0 0,00 0 0,00

12 3645 ОТКРЫТИЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 945 217 94,89 943 296 94,49 0 -100,00 1921 *

13 3825 СК СОГАЗ6ЖИЗНЬ МОСКВА 779 464 64,53 564 885 117,39 131 847 17,28 82 732 -18,48

14 4079 СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 589 332 -60,67 589 332 -60,67 0 0,00 0 0,00

15 4001 ЧУЛПАН6ЖИЗНЬ АЛЬМЕТЬЕВСК 465 184 3,54 464 867 3,50 0 0,00 317 173,28

16 2621 ЭКОНОМСТРАХОВАНИЕ САРАТОВ 256 059 3,56 273 -8,70 255 786 3,58 0 0,00

17 507 КОЛЫМСКАЯ ХАБАРОВСК 231 949 17,78 230 770 17,43 0 0,00 1179 192,56

18 3823 ИНГОССТРАХ6ЖИЗНЬ МОСКВА 216 716 32,38 95 395 23,20 0 0,00 121 321 40,61

19 3748 РУССКИЙ СТАНДАРТ СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 208 607 -74,64 193 772 -73,90 14 835 -81,46 0 0,00

20 3879 ЭРГО ЖИЗНЬ МОСКВА 185 200 14,51 19 793 212,83 165 407 6,44 0 0,00

21 3870 НСГ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 179 899 -10,98 168 417 -11,31 11 482 -5,78 0 0,00

22 3999 АСКО6ЖИЗНЬ НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 119 324 3,66 25 996 -9,57 93 328 8,07 0 0,00

23 3991 БЛАГОСОСТОЯНИЕ МОСКВА 103 727 -28,02 38 207 -60,63 770 * 64 750 37,57

24 3826 ВИТА6СТРАХОВАНИЕ СУРГУТ 89 675 -5,08 88 989 -5,22 644 19,04 42 0,00

25 3987 УРАЛСИБ ЖИЗНЬ МОСКВА 64 032 -57,94 60 006 -59,50 398 -28,42 3628 2,95

26 4008 ОСЖ РЕСО6ГАРАНТИЯ МОСКВА 58 025 49,44 58 025 49,44 0 0,00 0 0,00

27 4003 ЖАСО6ЛАЙФ МОСКВА 43 883 1,75 43 883 1,75 0 0,00 0 0,00

28 3866 ВСК6ЛИНИЯ ЖИЗНИ МОСКВА 31 147 -7,17 29 098 -8,41 0 0,00 2049 14,92

29 4014 ЮГОРИЯ6ЖИЗНЬ ХАНТЫ�МАНСИЙСК 21 415 -19,17 19 337 -17,19 2078 -33,84 0 0,00

30 1535 НАСКО ЖИЗНЬ КАЗАНЬ 20 364 3,73 15 730 -6,42 4634 64,21 0 0,00

Источник: НРА на основе данных ЦБ РФ.

* Премии по данному виду за 1-е полугодие 2014 года отсутствовали

Топ-30 страховых компаний России по объему собранных премий 

по страхованию жизни за первое полугодие 2015 года

по индивидуальным инвестиционным счетам, 

рост ставок по депозитам, неоднозначность 

нормативно-правовой базы создают сложно-

сти для развития инвестиционного страхова-

ния жизни.

Страхованием жизни занимаются 38 ком-

паний, 33 из них являются специализиро-

ванными, еще 5 – универсальные компании, 

получающие премии по договорам прошлых 

лет. При общем росте рынка за год на 6 млрд 

рублей 4,5 млрд обеспечила СК «Сбербанк Стра-

хование жизни». На ее долю приходится почти 

35% премий. У двух третей специализирован-

ных страховщиков более 80% премий занимают 

договоры страхования жизни, у 11 компаний 

20 и более процентов портфеля – договоры 

страхования от несчастных случаев.

Три четверти премий собирается через 

кредитные организации. Банковский канал 

дал на 7 млрд рублей премий больше, чем 

в прошлом году, при том, что средний процент 

комиссионного вознаграждения упал с 37,5% 

до 28,6%. А вот посредники–физические лица 

сдают свои позиции: они собрали на 1,4 млрд 

меньше.

Объем выплат по страхованию жизни со-

ставил 10 млрд рублей. Уровень выплат зависит 

от «зрелости» страхового портфеля. Компании, 

недавно вышедшие на рынок, у которых срок 

действия договоров страхования невелик, по-

казывают очень низкие коэффициенты. Те ком-

пании, у которых подошел срок выплат, могут 

иметь коэффициенты более 100%.

В целом сегмент развивается динамично 

и имеет возможности для дальнейшего роста, 

но в связи со сложной ситуацией в экономике 

высоких темпов роста ожидать не стоит.

5. Итоги
Ситуация на страховом рынке далека от нор-

мы. Единственным условно положительным 

моментом в non-life сегменте является рост 

премий по ОСАГО, вызванный повышением 

тарифов и изменением территориальных 

коэффициентов. Именно эти премии не дали 

реализоваться негативному прогнозу развития. 

Однако уже во втором полугодии ожидается 

увеличение коэффициента выплат по этому 

виду, связанное с ростом доли убытков по дого-

ворам с новыми лимитами.
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Наименование 
организации

Город Объем 
выплат по 

страхо-
ванию 

жизни, 
всего (тыс. 

руб.)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года 
 (%)

на случай 
смерти, дожи-

тия до опред. 
возраста или 

срока либо 
наступления 

иного события 
(тыс. руб.)

в том числе 

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

с условием периоди-
ческих страховых 

выплат (ренты, 
аннуитетов) и (или) 

с участием стра-
хователя в инвест. 

доходе страховщика 
(тыс. руб.)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

Изменение 
по от-

ношению к 
соответ-

ствующему 
периоду 

прошлого 
года (%)

пенси-
онное 

страхо-
вание 

(тыс. 
руб.)

№
 п

/п

Ре
г. 

№
 

Топ-30 страховых компаний России по объему выплат 

по страхованию жизни за первое полугодие 2015 года

1 3984 РОСГОССТРАХ0ЖИЗНЬ МОСКВА 1 711 186 86,77 1 525 606 90,27 183 198 64,60 2 382 -22,44

2 3256 МЕТЛАЙФ МОСКВА 1 113 416 21,21 975 517 25,15 17 635 -19,01 120 264 2,54

3 3692 СБЕРБАНК СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 1 082 212 554,53 539 455 360,47 542 757 1026,33 0 0,00

4 4105 СИВ ЛАЙФ МОСКВА 940 649 429,39 940 649 429,39 0 0,00 0 0,00

5 3828 АЛЬЯНС ЖИЗНЬ МОСКВА 912 822 132,88 666 390 215,20 246 432 36,50 0 -100,00

6 3447 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ0ЖИЗНЬ МОСКВА 617 421 202,36 525 132 176,38 91 508 563,29 781 92,84

7 3972 РЕНЕССАНС ЖИЗНЬ МОСКВА 433 283 165,18 319 639 127,80 113 644 392,39 0 0,00

8 3609 ППФ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 406 874 72,13 378 300 73,00 0 0,00 28 574 61,47

9 3825 СК СОГАЗ0ЖИЗНЬ МОСКВА 393 236 9,07 271 284 14,98 70 747 -7,24 51 205 5,96

10 4179 РАЙФФАЙЗЕН ЛАЙФ МОСКВА 269 805 103,97 269 805 103,97 0 0,00 0 0,00

11 4001 ЧУЛПАН0ЖИЗНЬ АЛЬМЕТЬЕВСК 267 697 0,95 267 692 0,94 0 0,00 5 0,00

12 2621 ЭКОНОМСТРАХОВАНИЕ САРАТОВ 207 790 -35,75 177 2,91 207 613 -35,77 0 0,00

13 3823 ИНГОССТРАХ0ЖИЗНЬ МОСКВА 207 640 190,70 139 490 219,82 0 0,00 68 150 145,04

14 448 ГЕОПОЛИС МОСКВА 166 694 -4,92 0 0,00 0 0,00 166 694 -4,92

15 4079 СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 135 147 8,47 135 147 8,47 0 0,00 0 0,00

16 3879 ЭРГО ЖИЗНЬ МОСКВА 115 864 155,48 9394 * 106 470 134,76 0 0,00

17 3999 АСКО0ЖИЗНЬ НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 115 097 7,06 27 075 -12,91 88 022 15,18 0 0,00

18 1209 РЕСО0ГАРАНТИЯ МОСКВА 114 381 190,65 111 915 193,54 1979 285,02 487 -31,79

19 3870 НСГ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ МОСКВА 112 790 59,84 111 722 59,59 1068 91,40 0 0,00

20 507 КОЛЫМСКАЯ ХАБАРОВСК 110 499 12,01 109 997 11,87 0 0,00 502 57,86

21 3991 БЛАГОСОСТОЯНИЕ МОСКВА 108 262 167,27 83 442 471,48 6001 * 18 819 -27,36

22 3987 УРАЛСИБ ЖИЗНЬ МОСКВА 71 762 29,54 59 052 24,20 1028 -55,63 11 682 111,02

23 3826 ВИТА0СТРАХОВАНИЕ СУРГУТ 68 950 9,26 68 656 9,07 168 460,00 126 0,00

24 4008 ОСЖ РЕСО0ГАРАНТИЯ МОСКВА 60 434 205,36 60 434 205,36 0 0,00 0 0,00

25 3866 ВСК0ЛИНИЯ ЖИЗНИ МОСКВА 57 448 82,37 54 757 87,84 0 0,00 2691 14,56

26 3736 СТРАЖ0ИНВЕСТ МОСКВА 40 304 9827,09 40 304 9827,09 0 0,00 0 0,00

27 3748 РУССКИЙ СТАНДАРТ СТРАХОВАНИЕ МОСКВА 40 181 -69,13 35 453 -72,05 4728 44,28 0 0,00

28 290 АЛЬЯНС МОСКВА 28 836 665,69 28 575 678,82 261 169,07 0 0,00

29 4003 ЖАСО0ЛАЙФ МОСКВА 23 349 10,67 23 349 10,67 0 0,00 0 0,00

30 1535 НАСКО ЖИЗНЬ КАЗАНЬ 22 212 20,09 16 687 10,61 5523 62,11 2 0,00

Источник: НРА на основе данных ЦБ РФ.

* Выплаты по данному виду за 1-е полугодие 2014 года отсутствовали.

Остальные виды страхования ощутили 

влияние негативной ситуации в экономике. 

И если в I квартале отрицательную динами-

ку показывали страхование от несчастных 

случаев, страхование имущества юриди-

ческих лиц, автокаско, то во II квартале 

к ним присоединились страхование грузов 

и ОСГОП, а лидером по темпу падения пре-

мий – на 40% – стало страхование сельскохо-

зяйственных рисков.

Сохраняются проблемы с перестраховани-

ем. Это касается как входящего бизнеса (со-

кращение объема премий на территории РФ), 

так и исходящего. Решение о создании государ-

ственной перестраховочной корпорации так 

и не принято, а некоторые крупные перестра-

ховщики уходят с российского рынка (Munich 

Re принял решение о закрытии представитель-

ства в Москве, выходит из облигаторов по пере-

страхованию имущества и СМР).

Страховщики пытаются сократить рас-

ходы, и это частично удалось за счет сниже-

ния ставок комиссионного вознаграждения. 

В то же время ожидается увеличение затрат 

на программное обеспечение, связанное 

с переходом на новый план счетов с 2017 года. 

Особенно трудно придется мелким и средним 

компаниям.

Усиливается влияние регуляторного 

риска. Количество компаний, попавших под 

санкции регулятора, возрастает с каждым квар-

талом. Санкций не удалось миновать даже лиде-

ру розничного сегмента ООО «Росгосстрах», чья 

лицензия по ОСАГО была ограничена в течение 

2 недель. Ожидается дальнейшее усиление кон-

троля в части ликвидности инвестиционных 

активов страховщиков, операций с денежными 

средствами.

Количество отозванных лицензий растет 

с каждым кварталом. Снижение количества 

участников ждет страховой рынок и во втором 

полугодии. Ожидается сохранение отрицатель-

ной динамики объемов премий по доброволь-

ному страхованию. 

К концу года темп роста выплат по ОСАГО 

превысит темп роста премий. Если не учи-

тывать рост объема премий по ОСАГО, вы-

званный внешними факторами, результаты 

полугодия говорят об углублении кризиса 

в отрасли. ■
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Как считают некоторые эксперты, сегодня 

из каждых ста полисов ОСАГО два-три являют-

ся подделкой. При этом страховщики фикси-

руют снижение числа заключаемых договоров. 

Возникает два традиционных для России во-

проса: «Кто виноват?» и «Что делать?»

Пожалуй, было бы неправильно объяс-

нять популярность фальшивок одним лишь 

экономическим кризисом. Да, в трудные вре-

мена желание сэкономить понятно, но все же 

причина не в этом, так как подобная экономия 

может выйти боком – и ущерб при ДТП нужно 

будет самому возмещать, и скидка теряется, да 

и на штраф можно нарваться. Также трудно об-

винять автовладельцев в повальном желании 

нарушать закон, в попытках обмануть государ-

ство и страховщиков. Тогда в чем же дело?

Одиннадцать лет тариф на ОСАГО был 

заморожен. Это привело к тотальной, абсо-

лютной убыточности этого вида страхования. 

Отраслевые проблемы копились как снеж-

ный ком; выплаты не росли (ведь чтобы дать, 

нужно откуда-то взять); гулкое недовольство 

автовладельцев выражалось в тысячах жалоб. 

А теперь проявляется в ряде случаев в не-

желании заключать официальные договоры 

со страховщиками.

Но почему, если ОСАГО становится лучше? 

И ведь перемены действительно заметны. Ощу-

тимо растут выплаты (и по «железу», и по здо-

ровью), введены электронный полис и единая 

методика оценки ущерба, уходит в прошлое 

навязывание дополнительных страховок, 

шире используется европротокол, появляются 

новые сервисы, формируется бюро страховых 

историй… И все же некоторые продолжают 

покупать подделки, будто ставя под сомнение 

эффективность реформы, нововведений и про-

чих удобных и современных услуг.

11 лет люди платили по одному тарифу. 

Привыкли к нему. И тут за короткий срок он 

вырастает чуть ли не в два раза. А страхов-

ка – это не такая услуга, изменения в которой 

можно оценить здесь и сейчас. Убедиться, что 

тарифы выросли не просто так, а из-за того, 

что страховщики стали платить больше, мож-

но только на практике, то есть если наступил 

страховой случай. Если друзья и знакомые 

делятся опытом и рассказывают, что действи-

тельно размер страхового возмещения замет-

но вырос. Если видеть позитивную динамику, 

а не закрывать глаза и твердить: «все плохо».

Иными словами, реформа ОСАГО сейчас 

идет полным ходом, правда, не всегда гладко, 

есть и ошибки, и проблемы, но она назрела, 

и ее эффективность в полной мере будет 

видна лишь завтра. Что же делать сегодня, 

когда число поддельных полисов уже внушает 

опасения?

Конечно, надо подробно рассказывать 

людям о последствиях, объяснять им все 

тонкости. Можно ужесточать меры, усиливать 

контроль. В частности, сейчас обсуждается 

предложение о проверке наличия полисов 

с помощью камер, которые фиксируют нару-

шение ПДД. Можно и нужно противодейство-

вать продавцам фальшивок, блокировать их 

сайты. И РСА намерен это делать.

Думаю, рост популярности подделок – 

временное явление, которое сойдет на нет 

в течение нескольких месяцев. После введе-

ния претензионного порядка и правил про-

фессиональной деятельности страховщики 

первые заинтересованы в качественном урегу-

лировании убытков. Таким образом, скоро во-

дители поймут, что поддельные полисы, как 

и раньше, нужны только самым отчаянным 

любителям острых ощущений. ■
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Почему выгодно страховать гражданскую 
ответственность автовладельцев по-честному
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Мнения представителей компаний о страховом бизнесе в России

«Нервозности 
у страховщиков нет»

Несмотря на то, что кризис уже достаточно 

жестко прошелся по страховому рынку, участ-

ники рынка не унывают и считают, что стра-

хование в России имеет огромный потенциал 

роста и большое будущее. Ведь в русском языке 

страхование означает способ избежать страхов, 

рыночных рисков, а в английском – вообще про-

исходит от слова «уверенность».

О политике ЦБ по отзыву 
лицензий у страховых компаний
Дмитрий Попов, первый замгендиректора 

СК «Альянс», генеральный директор СК «Альянс 

Жизнь»: «По моему мнению, прозрачность и обо-

снованность применяемых ЦБ санкций не только 

не создает нервозности, а, наоборот, вызывает 

у надежных страховщиков и их клиентов боль-

шую уверенность в завтрашнем дне».

Владимир Тиняков, вице-президент Группы 

«Ренессанс страхование»: «Страхование стано-

вится важной составляющей экономики, и стра-

ховой рынок теперь более жестко и профессио-

нально контролируется со стороны ЦБ РФ. Вслед 

за банками страховые компании уже перешли 

на ежемесячную (а по некоторым позициям 

и ежедневную) отчетность перед регулятором. 

Важно, чтобы и потребитель более ответственно 

подходил к выбору страховой компании, ориен-

тируясь на финансовые показатели компаний, 

рейтинги и отзывы, не стремясь найти на рынке 

самое дешевое предложение».

Роман Тихоненко, президент AIG в России: 

«На мой взгляд, отзыв лицензий на нашем рынке 

вносит исключительно позитивный вклад в его 

развитие».

Александр Потитов, замгендиректора 

«Либерти Страхование»: «Все действия Банка Рос-

сии направлены на повышение качества предо-

ставления страховых услуг гражданам и бизнесу, 

а также на увеличение транспарентности рынка».

Олег Овсяницкий, генеральный директор 

САО «ВСК»: «Те меры, которые применяет Цен-

тробанк, позитивно сказываются на развитии 

страховой отрасли. Да, компании уходят с рынка, 

но уходят потому, что сами довели себя до такого 

состояния. А регулятор лишь следит за ситуацией 

и принимает меры для того, чтобы предотвра-

тить многократное превышение обязательств 

страховщиков над их активами и минимизиро-

вать риски страхователей».
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Николай Галушин, первый заместитель 

председателя правления АО «СОГАЗ»: «Мы не на-

блюдаем нервозности на рынке. Сокращение 

количества заключенных договоров страхования 

свидетельствует о реакции граждан и бизнеса 

на кризис, но не об опасениях по поводу отзыва 

лицензии у их страховой компании. На данном 

этапе действия ЦБ связаны с физическим со-

кращением числа страховщиков. Но, с другой 

стороны, эти действия ЦБ приводят к росту уве-

ренности бизнеса и граждан в надежности рынка 

страхования».

Сергей Печников, директор по развитию 

страхования СК «МАКС»: «Неожиданностей 

в данных решениях не было – все они были ожи-

даемы. В большинстве случаев причиной ухода 

являются фиктивные и непрозрачные активы, 

которые заявляются в обеспечение страховых 

резервов, а также откровенный вывод средств 

из страховщиков».

Александр Михайлов, старший вице-

президент автофинансовой компании «Европлан»: 

«Действия ЦБ по отзыву лицензий в текущем году 

вызывают только одобрение. Компании либо 

сознательно уходили, либо не смогли получить 

поддержку акционеров для исправления допу-

щенных ошибок. Стоит отметить также приоста-

новление лицензии Росгосстраха на ОСАГО. ЦБ 

показал, что не готов мириться с нарушениями 

даже со стороны крупнейших страховщиков».

О ситуации на рынке 
страхования жизни
Максим Данилов, исполнительный директор ВТБ 

Страхование жизни: «Основным драйвером раз-

вития рынка некредитного страхования жизни 

является инвестиционное страхование жизни. 

Данная продуктовая категория, как правило, 

предлагает 100-процентную защиту инвестиро-

ванных в программу денежных средств. Именно 

это является ключевым фактором в выборе 

продукта на фоне кризисных явлений и во-

латильных фондовых рынков. Особенность 

бизнес-модели большинства программ страхова-

ния жизни заключается в том, что страховщик 

жизни, независимо от того, произошел ли стра-

Медицинское страхование в формате добровольного 

или ОМС+ (расширенное обязательное) признается 

участниками рынка одним из самых перспективных
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ховой случай или нет, возвращает клиенту все 

полученные от него денежные средства по окон-

чании договора страхования. Доход страховщика 

формируется исходя из грамотного управления 

инвестдеятельностью. Во главе угла стоит со-

блюдение лучших актуарных и инвестиционных 

практик, а не возраст компании».

Ирина Якушева, генеральный директор 

ООО «Страховая компания СОГАЗ-ЖИЗНЬ»: 

«Несмотря на резкое снижение объемов креди-

тования населения и соответственно кредит-

ного страхования жизни, рынок страхования 

жизни смог продемонстрировать рост, причем 

за счет самого важного направления – долго-

срочных программ страхования жизни. Безого-

ворочный лидер рынка – инвестиционное 

страхование жизни – даже при отсутствии 

законодательного регулирования пользуется 

наибольшим спросом у клиентов. Вместе с тем 

реальный потенциал продуктов unit-linked 

несопоставимо выше по сравнению с продук-

тами, которые сейчас реализуются в России 

как инвестиционное страхование жизни, и при 

внесении необходимых изменений в страховое 

и налоговое законодательство доля инвестици-

онного страхования в короткие сроки может 

приблизиться к 50% от всего объема рынка 

страхования жизни».

«Особенность программ страхования жизни заклю-
чается в том, что страховщик, независимо от того, 

произошел ли страховой случай, возвращает кли-

енту все полученные от него денежные средства 

по окончании договора страхования плюс доход»

По мнению некоторых 

экспертов, из-за кри-

зиса люди покупают 

меньше автомобилей, 

поэтому по количеству 

проданных полисов 

ОСАГО  обречено на 

стагнацию, следова-

тельно, падает 

и рынок каско

О наиболее 
перспективных 
видах страхования 
в современных условиях
Олег Овсяницкий: «Сегодня точки 

роста в розничном сегменте 

страхования – это страхование 

жилья и медицинское страхо-

вание. Изменения здесь тесно 

связаны с проектом закона об обязательном 

страховании жилья и реформой здравоохранения. 

Проект закона, конечно, еще недоработан, однако 

его принятие в любом виде даст новый толчок раз-

витию страхового рынка. Реформа здравоохране-

ния, в свою очередь, будет способствовать продви-

жению добровольного медицинского страхования 

(ДМС), которое сейчас системно не развивается».

Владимир Тиняков: «Стратегии лидеров из-

менились в кризис. Диджиталия бизнеса, которая 

идет в страховании, – это ведь не столько про вы-

сокие технологии, сколько про гибкость. Никто 

не знает, что будет в экономике через пять лет, но 

уже сейчас понятно, что надо уметь соответство-

вать ожиданиям потребителя. Соответственно, 

архитектура страховщика должна быть выстрое-

на так, чтобы она была готова поменяться».

Михаил Копитайко, замгендиректора 

АО «Русский Стандарт Страхование»: «Сейчас 

ДМС попадает в топ-5 составляющих страхового 

рынка. Понимая, что по мере роста опыта поль-

зования медицинскими услугами по страховке 

средняя премия будет также расти, можно пред-

положить, что в ближайшие 3–5 лет суммарная 

премия по этому сегменту достигнет уровня 

более 50 млрд рублей. Другой драйвер – ОМС+. 

В системе обязательных гарантий (ОМС) суммар-

ная премия превышает триллион рублей. Это 

больше всего рынка добровольного страхова-

ния по всем видам и больше рынка ДМС почти 

в десять раз. С учетом того, что ОМС+ является 

одним из элементов стратегии развития здра-

воохранения в РФ до 2030 года, рост данного 

сегмента будет носить также долгосрочный 

характер. Возможно прогнозировать двузначный 

рост перечисленных сегментов на протяжении 

не менее десяти лет».

Штефан Ванчек, директор по продажам 

PPF Страхование жизни: «Наиболее перспектив-

ными являются накопительные программы, 

дополненные рисками страхования от смертель-

но опасных заболеваний и несчастных случаев. 

Именно такие продукты способны помочь 

человеку избежать серьезных финансовых про-

блем в случае потери здоровья, а также помогают 

сформировать капитал». ■
Опрос участников рынка – журнал «Профиль»Ю
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ĭŀ ŇŀőŅńŀōňň ŏŐŀłňŒŅŋŜőŒłŅōōŎŉ ŊŎ-
Ōňőőňň ŏŎ ŐŅŃœŋňŐŎłŀōňŞ ŀŋŊŎŃŎŋŜōŎŃŎ 
ŐśōŊŀ, łŎŇŃŋŀłŋşŅŌŎŉ łňŖŅ-ŏŐŅŌŜŅŐŎŌ 
ĠŋŅŊőŀōńŐŎŌ ĵŋŎŏŎōňōśŌ, 20 ŎŊŒşŁŐş 
ŏŋŀōňŐœŅŒőş ŐŀőőŌŎŒŐŅŒŜ ŏŐŅńŋŎņŅ-
ōňŅ ŏňłŎłŀŐŎł Ŏ łłŅńŅōňň ŌŎŐŀŒŎŐňş 
ōŀ ńłŀ-ŒŐň ŃŎńŀ ōŀ ŃŎőŐŅŃœŋňŐŎłŀōňŅ 
ŎŒŐŀőŋň. Ģ ıŎŞŇŅ ŐŎőőňŉőŊňŕ ŏňłŎłŀŐŎł 
(ıİį) ŎŁŚşőōşŞŒ: ŏŐŎłŎńňŌŀş ł ŏŎőŋŅń-
ōňŅ ŃŎńś ŏŎŋňŒňŊŀ ŎŃŐŀōňŗŅōňŉ ŏŐň-
łŅŋŀ Ŋ ŏŀńŅōňŞ ŐśōŊŀ ōŀ 30%, ŇŀŊŐśŒňŞ 
ńŅőşŒŊŎł ŏŐŅńŏŐňşŒňŉ ň őōňņŅōňŞ 
ŁŞńņŅŒōśŕ ŏŎőŒœŏŋŅōňŉ.

ıŎŊŐŀřŅōňŅ ŏňłōŎŃŎ ŐśōŊŀ ōŀ-
ŁŋŞńŀŅŒőş œņŅ łŎőŜŌŎŉ ŃŎń: ŏŎ ńŀōōśŌ 
İŎőőŒŀŒŀ, ő 1,2 ŌŋŐń ńŀŋ ł 2007 ŃŎńœ 
ńŎ 816 Ōŋō ńŀŋ ł 2014-Ō. ĠŊŖňŇś 
ōŀ ŏňłŎ, ōŀŏŐŎŒňł, œłŅŋňŗňŋňőŜ ŏŎŗŒň 
ł ŘŅőŒŜ ŐŀŇ. ĤŀŋŜōŅŉŘňŉ ňŕ ŐŎőŒ, ŊŀŊ 
ŐŀőőŊŀŇŀŋň «įŐŎŔňŋŞ» ŝŊőŏŅŐŒś, ŏŐň-
łŅńŅŒ Ŋ ŏŀńŅōňŞ ŐśōŊŀ ŅřŅ ōŀ 10%.

Вместо того чтобы воевать с рынком контра-
фактной продукции, алкоголизм рассчитывают 
побороть запретом упаковок

Губит людей 
не пластик

Ольга Смирнова

Аграрии в «минусе»
įŎőŒŐŀńŀŞŒ ŎŒ ŝŒŎŃŎ ōŅ ŒŎŋŜŊŎ ŏň-
łŎłŀŐś, ōŎ ň ŏŐŅńőŒŀłňŒŅŋň őŌŅņōśŕ 
ŎŒŐŀőŋŅŉ. įŎ ŌōŅōňŞ ŇŀŌŏŐŅńŀ ŏŐŀ-
łňŒŅŋŜőŒłŀ ĲœŋŜőŊŎŉ ŎŁŋŀőŒň ĢŀŋŅŐňş 
ШŅŐňōŀ, ŏňłŎłŀŐŅōōœŞ ŎŒŐŀőŋŜ ōŅŋŜŇş 
ŐŀőőŌŀŒŐňłŀŒŜ ŎŒńŅŋŜōŎ ŎŒ őŅŋŜŕŎŇ-
ŊŋŀőŒŅŐŀ. Ģ ŏŐňŌŅŐ Ŏō ŏŐňłŅŋ ŊŎŌŏŀ-
ōňŞ «ġŀŋŒňŊŀ», ŊŎŒŎŐŀş őŎŒŐœńōňŗŀŅŒ 
ő 26 ŊŐœŏōśŌň őŅŋŜŕŎŇŏŐŎňŇłŎńňŒŅŋş-
Ōň ŐŅŃňŎōŀ ň ŏŎŒŐŅŁŋşŅŒ 70 Œśő. ŒŎōō 
łśŐŀřňłŀŅŌŎŃŎ ł ŎŁŋŀőŒň ŏňłŎłŀŐŅō-
ōŎŃŎ şŗŌŅōş.

įŎ őŋŎłŀŌ ŏŐŅńőŅńŀŒŅŋş őŎ-
łŅŒŀ ıİį ĠōńŐŅş ģœŁŊň, ŃœŁŅŐōŀŒŎŐś 
ň ńŐœŃňŕ ŐŅŃňŎōŎł, ŃńŅ ŐŀőŏŎŋŎņŅōś 
ŏňłŎłŀŐŅōōśŅ ŇŀłŎńś ň őłşŇŀōōśŅ 
ő ōňŌň őŅŋŜŕŎŇŏŐŎňŇłŎńőŒłŀ, «ńŎ-
őŒŀŒŎŗōŎ ŀŊŒňłōś ł őłŎŅŉ ŏŎŇňŖňň 
ŎŒōŎőňŒŅŋŜōŎ ŒŎŃŎ, ŗŒŎ ōœņōŎ łńœŌŗň-
łŎ ň łŇłŅŘŅōōŎ ŐŅŃœŋňŐŎłŀŒŜ ŎŒŐŀőŋŜ». 

Įōň őŎŃŋŀőōś ő ŒŅŌ, ŗŒŎ, ŊŀŊ łśŐŀŇňŋőş 
Ńŋŀłŀ ŊŎŌŏŀōňň «ġŀŋŒňŊŀ», őŒŀŐŘňŉ 
łňŖŅ-ŏŐŅŇňńŅōŒ Carlsberg Group ĿŖŅŊ 
įŀőŒœŘŊŀ, ŎŒŐŀőŋŜ «őŋňŘŊŎŌ ŁśőŒŐŎ 
ńłňņŅŒőş ŏŎ ōŀŏŐŀłŋŅōňŞ Ŋ ŗŐŅŇŌŅŐ-
ōŎŌœ ŐŅŃœŋňŐŎłŀōňŞ».

Нездоровая 
конкуренция
įŎŊŀŇŀŒŅŋŅō ŏŐňŌŅŐ ŇŀŊŎōŎŏŐŎŅŊ-
Œŀ, ŎŃŐŀōňŗňłŀŞřŅŃŎ ňőŏŎŋŜŇŎłŀōňŅ 
ŏŋŀőŒňŊŎłŎŉ ŒŀŐś ńŋş ŐŎŇŋňłŀ ŀŋŊŎ-
ŃŎŋş. Įō Łśŋ ŏŐňōşŒ ł ŏŅŐłŎŌ ŗŒŅōňň 
10 ňŞōş 2014 ŃŎńŀ, ŎńōŀŊŎ ŐŀŁŎŒŀ 
ōŀń ŏŎŏŐŀłŊŀŌň ŏŐŎńŎŋņŀŅŒőş ńŎ őňŕ 
ŏŎŐ. ĭŀœŗōśŅ ňőőŋŅńŎłŀōňş ńŎŊŀŇŀŋň 
ŁŅŇŎŏŀőōŎőŒŜ įЭĲ-œŏŀŊŎłŊň, Ňŀşłňŋ 
ńňŐŅŊŒŎŐ ńŅŏŀŐŒŀŌŅōŒŀ ŎŖŅōŊň 
ŐŅŃœŋňŐœŞřŅŃŎ łŎŇńŅŉőŒłňş Ĭňōŝ-
ŊŎōŎŌŐŀŇłňŒňş İĴ ĢŀńňŌ Ħňłœŋňō. 
Ĩ «ōňŊŀŊňŕ ŎőōŎłŀōňŉ œŒłŅŐņńŀŒŜ, ŗŒŎ 
ňőŏŎŋŜŇŎłŀōňŅ įЭĲ-œŏŀŊŎłŊň őŏŎőŎŁ-
őŒłœŅŒ ŀŋŊŎŃŎŋňŇŀŖňň ōŀőŅŋŅōňş, ŒŎņŅ 
ōŅŒ», – ŎŒŌŅŒňŋ Ŏō. ħŀńŀŗŅŉ őłŎŅŃŎ 
łŅńŎŌőŒłŀ Ħňłœŋňō őŗňŒŀŅŒ «ł ŝŒŎŉ 
ŏŎŇňŖňň œŁŅńňŒŜ, ł ŒŎŌ ŗňőŋŅ ň ŀłŒŎ-
ŐŎł ňōňŖňŀŒňłś».

КŐŎŌŅ ŒŎŃŎ, ŏŎ ŌōŅōňŞ ōŀŗŀŋŜōň-
Ŋŀ ŊŎōŒŐŎŋŜōŎ-ŔňōŀōőŎłŎŃŎ œŏŐŀłŋŅōňş 
ĴŅńŅŐŀŋŜōŎŉ ŀōŒňŌŎōŎŏŎŋŜōŎŉ őŋœņŁś 
ĢŋŀńňŌňŐŀ ĬňŘŅŋŎłňōŀ, ŏŐňōşŒňŅ Ňŀ-
ŊŎōŀ ŏŎőŒŀłňŒ ňŃŐŎŊŎł ŀŋŊŎŃŎŋŜōŎŃŎ 
ŐśōŊŀ ł ōŅŐŀłōśŅ œőŋŎłňş.

ĭŀ ŀŋŊŎŃŎŋŜōŎŌ ŐśōŊŅ őŎŃŋŀőňş 
ŒŎņŅ ōŅŒ. ĥőŋň ŏňłŎłŀŐś ŊŎōőŒŀŒňŐœŞŒ 
ŏŀńŅōňŅ ŏŐŎňŇłŎńőŒłŀ, ŒŎ, ŏŎ őŋŎłŀŌ 
ŃŅōńňŐŅŊŒŎŐŀ ĬŎőŊŎłőŊŎŉ ŏňłŎłŀŐŅō-
ōŎŉ ŊŎŌŏŀōňň (ĬįК) ĨŃŎŐş ĤŅŌŅō-
ŒŜŅłŀ, «œ ŊŎŋŋŅŃ ŏŎ őŎőŅńōŅŉ ŎŒŐŀőŋň 
ōŅ ŒŀŊ łőŅ ŏŋŎŕŎ». įŎ ńŀōōśŌ İŎőőŒŀŒŀ, 
ł ŏŅŐłŎŌ ŏŎŋœŃŎńňň ŏŐŎňŇłŎńőŒłŎ łŎń-
Ŋň łśŐŎőŋŎ ōŀ 5%. įŐň ŝŒŎŌ őŒŀłŊň ŀŊ-
ŖňŇŀ ōŀ ŊŐŅŏŊňŉ ŀŋŊŎŃŎŋŜ ł őŋŅńœŞřŅŌ 
ŃŎńœ ŎőŒŀōœŒőş ōŀ œŐŎłōŅ 2014 ŃŎńŀ.

ĭŅœńňłňŒŅŋŜōŎ, ŗŒŎ œ ŏňłŎłŀŐŎł 
łŎŇōňŊŀŅŒ ŎřœřŅōňŅ ňŌňŒŀŖňň ŁŎŐŜŁś 
ő ŀŋŊŎŃŎŋňŇŀŖňŅŉ. «įŐŎřŅ őŎŁňŐŀŒŜ 
ŀŊŖňŇś ő ŏŎōşŒōśŕ ŏŐŅńŏŐňşŒňŉ, ŗŅŌ 
ŁŎŐŎŒŜőş ő ōŅŏŎōşŒōśŌň, ŊŎōŒŐŀŔŀŊŒ-
ōśŌň şłŋŅōňşŌň, – őŅŒŎłŀŋ ĤŅŌŅōŒŜŅł.  – 
ĳłŅŋňŗňŋň ŀŊŖňŇś ł ŒŐň ŐŀŇŀ – őŎŁŐŀŋň 
ńŅōŅŃ. ĭœ œŏŀŋ ŐśōŎŊ – ň ŋŀńōŎ». ■
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Эффект «бабочки»
Малайзийский «Боинг–777» был сбит на востоке 

Украины 17 июля прошлого года из зенитно-

ракетного комплекса «Бук». Такой вывод 

содержится в докладе Совета по безопасности 

Нидерландов, который проводит официальное 

расследование. Причиной катастрофы был под-

рыв боевой части 9 Н314 М ракеты серии 9 М38, 

говорится в документе. Ракета «земля–воздух» 

взорвалась менее чем в 1 м от кабины пилотов, 

находясь слева и сверху от борта самолета. Точ-

ка ее запуска находилась на территории площа-

дью 320 кв. км на востоке Украины, но опреде-

лить точную позицию и угол запуска, а также ее 

скорость невозможно (указанный район в июле 

2014 года был под контролем повстанцев).

Доклад вызвал нервную реакцию со сторо-

ны России, у которой имеется сразу как мини-

мум три позиции по поводу причин трагедии. 

Во-первых, за несколько часов до презентации 

нидерландского доклада 13 октября госконцерн 

«Алмаз-Антей» (производитель «Буков») обнаро-

довал результаты проведенного натурного экс-

перимента (подрыв боевой части ракеты «Бука» 

у кабины Ил-86, близкой по характеристикам 

к кабине «боинга»). Он показал, что лайнер дей-

ствительно был сбит из «Бука», но ракетой более 

старой модификации с боеголовкой 9 Н314, ко-

торая не имеет поражающих элементов в форме 

«двутавр» (напоминает галстук-бабочку). Они 

были сняты с вооружения российской армии 

в 2011 году. Однако голландцы нашли в само-

лете и в телах трех членов экипажа как раз таки 

осколки, имеющие форму куба и бабочки.

Также в концерне утверждают, что ракета 

была выпущена не из района Снежного, кон-

тролируемого повстанцами, а недалеко от на-

селенного пункта Зарощенское, который, по их 

мнению, на тот момент находился под контро-

лем ВСУ (но имеются и обратные свидетельства 

очевидцев). То есть она шла к лайнеру не встреч-

ным курсом, а пересекающимся – справа, под 

углом 70 градусов.

В Росавиации даже после этих докладов 

не уверены, что самолет был сбит «Буком», 

и собираются требовать возобновления рас-

следования. Замглавы агентства Олег Строчев-

ский вдруг заявил, что Россия «категорически 

не согласна с выводами, сделанными в оконча-

тельном отчете (СБН). Они в корне неверны». 

Он требует предоставить задокументирован-

ные доказательства наличия поражающих 

элементов от российской ракеты: «То, что нам 

представили как доказательство этого, это был 

единственный якобы найденный поражающий 

элемент в форме бабочки. Представленный 

такой важный факт, естественно, озадачил нас. 

Мы заинтересовались, откуда он был изъят и где 

его нашли, как он был оформлен».

Если уж Росавиация не верит голландским 

следователям, то что говорить о российских. 

СК РФ, несмотря на эксперименты «Алмаз-

Антея», в качестве приоритетной версии до сих 

пор рассматривает поражение лайнера ракетой 

«воздух – воздух», выпущенной украинским ис-

требителем.

Войсковая каска 
в свитере
Адвокат Илья Новиков, один из защитников 

Надежды Савченко, будет вести дело еще 

одного арестованного в России гражданина 

Украины – Николая Карпюка, обвиняемо-

го в пособничестве чеченским боевикам 

в 1994–1995 годах. Дело будет слушаться 

в Чечне. Карпюк являлся замруководителя 

УНА-УНСО, которая впоследствии была преоб-

разована в «Правый сектор» (обе запрещены 

на территории РФ). По одной из версий (самих 

украинских националистов), его похитили 

сотрудники российских спецслужб и вывезли 

на территорию РФ. По другой – он легаль-

политика тренды недели

Специалисты 

из Нидерландов 

уверены, что 

в «боинг» 

«Малайзийских 

авиалиний» попала 

ракета, выпущенная 

из «Бука»

Денис Ермаков
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но въехал на территорию России 17 марта 

2014 года, рассчитывая на встречу с Влади-

миром Путиным, которую якобы россияне 

обещали лидеру «Правого сектора» Дмитрию 

Ярошу (тот, видимо, не слишком доверяя 

«переговорщикам», послал своего зама). Как бы 

то ни было, все это время украинец находится 

в российском СИЗО. Первым делом Карпюк 

сообщил защитнику, что ему угрожали убий-

ством сына, если он не откажется от неза-

висимых адвокатов, приглашенных женой. 

Об этом Новиков сообщил в Twitter. Национа-

лист утверждает, что показания он давал под 

пытками.

По словам адвоката, еще одного находя-

щегося под судом в РФ в рамках того же дела 

украинца Станислава Клыха защищает Марина 

Дубровина. Недавно Клых обратился в ЕСПЧ 

с заявлением, что дал под пытками признатель-

ные показания, что воевал в Чечне вместе 

с Арсением Яценюком и Дмитрием Ярошем. 

Карпюк и Клих, как Савченко, Сенцов и Коль-

ченко, включены МИД Украины в список по-

литических заключенных.

На своей страничке в Facebook Новиков 

привел показания своего подзащитного об уча-

стии в чеченской войне Клыха: «Вот вам сказка 

на ночь. Заодно поздравляю всех украинцев с… 

тем, что у них такой боевой премьер». «В этом 

бою еще запомнился момент, постоянное 

перемещение Яценюка с одной огневой точки 

на другую. Все там занимали позицию, а тот 

бегал. На голове у Яценюка была войсковая 

каска, она еще чем-то была обмотана, то ли 

свитером, то ли еще чем-то, внутри еще что-то 

было. Он опасался за свою жизнь. После боя 

Яценюк часто был среди журналистов, много 

позировал, фотографировался, давал интер-

вью. В их отряде Яценюк находился примерно 

до 4–5 января 1995 года».

Напомним, что СК РФ считает, что Яценюк 

принимал участие в расстрелах и пытках рос-

сийских военнослужащих в Чечне.

Путин подарил 
Медведеву звезду 
на день рождения
Владимир Путин наградил председателя 

правительства Дмитрия Медведева орденом 

«За заслуги перед Отечеством» I степени 

«за выдающиеся заслуги перед государством, 

большой вклад в социально-экономическое 

развитие Российской Федерации». Президент 

подписал указ в день 50-летия Медведева, 

14 сентября 2015 года. О каких именно «выда-

ющихся заслугах» и перед кем конкретно идет 

речь, в общем и целом понятно: с мая 2008-

го по май 2012 года Медведев замещал Путина 

на высшем посту, в сентябре 2011 года от-

казался баллотироваться на второй срок, усту-

пив президентское кресло Владимиру Влади-

мировичу. А вот с социально-экономическим 

развитием, учитывая нынешнее состояние 

российской экономики, возникают вопро-

сы. Но в любом случае президенту виднее. 

В конце концов, наградил же он в 2004 году, 

вскоре после бесланской трагедии, тем же 

орденом IV степени тогдашнего главу ФСБ 

Николая Патрушева.

Звезда ордена высшей степени стала 

первой государственной российской наградой 

Медведева. Статут ордена предусматривает, 

что награждение им происходит от низшей, 

IV степени к высшей, I. Однако премьер по-

лучил сразу главную. Президент в качестве 

исключения имеет право наградить ею гражда-

нина, не имевшего ранее других госнаград, или 

пропускать более младшие степени. Подобные 

решения президент принимал, награждая, на-

пример, таких политиков, как Сергей Иванов, 

Валентина Матвиенко, Николай Патрушев, 

Минтимер Шаймиев, и других. Всего же полны-

ми кавалерами являются 30 человек, а первой 

степенью обладают 58 человек, в том числе 

деятели науки и искусства. ■

Президент оценил 

заслуги своего 

верного напарника 

по «тандему»

Выбивая показания 

из пойманных укра-

инских национали-

стов, СК РФ хочет 

доказать участие ны-

нешних украинских 

политиков в первой 

чеченской войне 

на стороне сепарати-

стов (на фото)Р
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Россия и США не могут договориться о координации своих действий 
в Сирии, потому что ведут в этой стране разные войны

Бои за ближнего 
своего

Алексей Баусин На минувшей неделе сирийские правитель-

ственные войска при поддержке российской 

авиации начали масштабное наступление 

в провинции Хама. Не менее наступательно 

вели себя российские политики, обвинившие 

США в нежелании бороться сообща с общим 

врагом – исламскими радикалами, окопавши-

мися в Сирии и Ираке.

Кооперации не вышло
С жесткой критикой американской стратегии 

в отношении «халифата» выступил президент 

России. Особо подчеркнув, что США и их союз-

никам так и не удалось добиться сколь-нибудь 

осязаемого результата за все время бомбарди-

ровок «Исламского государства» (признанного 

в России террористической организацией), 

Путин рассказал участникам инвестиционного 

форума «Россия зовет!», что Москва неодно-

кратно предлагала Западу вместе определить 

возможные военные цели на территории Си-

рии. Но реакции со стороны США так и не по-

следовало. «Мне кажется, что у некоторых 

наших партнеров просто каша в голове и нет 

ясного понимания, что происходит реально 

на территории и каких целей они хотят до-

биться», – резюмировал российский лидер.

Упомянул глава государства и еще одну 

инициативу – провести встречу на высоком 

военно-политическом уровне в Москве или же 

прислать большую делегацию в Вашингтон 

для обсуждения прежде всего вопросов урегу-

лирования конфликта в Сирии. Российскую 

делегацию мог бы возглавить председатель 

правительства Дмитрий Медведев, отметил 

Путин. Это предложение фактически было 

проигнорировано.

Как рассказал на следующий день рос-

сийским парламентариям министр иностран-

ных дел Сергей Лавров, выступая в Госдуме 

на «Правительственном часе», США готовы 

«согласовывать меры по недопущению 

непреднамеренных инцидентов в воздуш-

ном пространстве над регионом кризиса». 

Но не более того.

«Видимо, просто не о чем говорить»  – так 

сформулировал текущее положение дел в отно-

шениях Москвы и Вашингтона Владимир Путин 

на пресс-конференции в Астане в минувший 

четверг. Он заметил, что не очень понимает, 

как в этой ситуации США вообще могут кри-

тиковать действия России в Сирии, если сами 

отказываются от прямого диалога.

The New York Times сообщила, что неже-

лание американских военных работать вместе 

с российскими коллегами объясняется дефици-

том доверия. В Пентагоне опасаются, что Россия 

может воспользоваться полученными данными, 

чтобы бомбить те самые объекты, которые 

США как раз хотели бы вывести из-под удара. 

Но отказ от кооперации объясняется не только 

отсутствием доверия. Проблема в том, что США 

и Россия на территории Сирии ведут две разные 

войны. И цели у них разные.

Россия стремится к тому, чтобы «стабилизи-

ровать законную власть и создать условия для по-

иска политического компромисса». «Когда рядом 

со столицей стоят подразделения международ-

ных террористов ИГИЛ и иже с ними, то тогда 

никакого желания договариваться с властями 

Сирии, которые чуть ли не в осаде сидят в своей 

собственной столице, наверное, не возникает. 

И наоборот: если сирийская армия покажет свою 

жизнеспособность и готовность, самое главное, 

бороться с терроризмом, покажет, что власть 

может это сделать, тогда и возможности достичь 

политических компромиссов будут значительно 

выше»  – так на днях сформулировал российскую 

стратегию Владимир Путин в интервью теле-

каналу «Россия-1». Союзник четко определен, 

а значит, понятно, кто враг.

У Барака Обамы проблема более серьез-

ная – ему приходится воевать сразу на несколь-

ких фронтах. Обама заявил, что Асад должен 
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уйти, еще в 2011 году, но американская под-

держка сирийской оппозиции не была слиш-

ком активной – в Белом доме долго дискути-

ровали, вооружать ли оппозиционеров и если 

вооружать, то чем. А потом на сцену вышли уль-

трарадикальные исламисты. Сейчас США под-

держивают оппозицию, которую пытаются раз-

громить одновременно и правительственные 

войска, и игиловцы. При этом сама оппозиция 

не есть нечто однородное, это разные команды, 

которые не очень ладят и между собой.

Война чужими руками
Представители Министерства обороны РФ 

отмечают на пресс-конференциях, что удары 

российских воздушно-космических сил демо-

рализовали исламистов. Западные СМИ рисуют 

несколько иную картину, по их версии, боевые 

действия приобретают 

все более ожесточенный 

характер. Более того, в на-

чале прошлой недели сразу 

две ведущие американские 

газеты сообщили, что си-

рийская оппозиция получа-

ет в больших количествах 

ПТРК BGM-71 TOW, произведенные в США. Эти 

противотанковые комплексы поставляются 

противникам режима Башара Асада через 

Саудовскую Аравию: королевство в 2013 году 

заказало порядка 13 тысяч экземпляров таких 

установок.

Как отмечают американские СМИ, ПТРК 

сейчас активно используются противниками 

режима Асада, пытающимися удержать свои 

позиции под натиском правительственных 

войск. Кроме того, оппозиционеры обратились 

к своим союзникам в регионе с просьбой предо-

ставить им и переносные зенитные ракетные 

комплексы для борьбы с российской авиацией.

Как заявил на прошедшей неделе депутат 

Госдумы, генерал-полковник Николай Антош-

кин, командовавший в 1990-е годы фронтовой 

авиацией ВВС России, российские летчики еже-

суточно выполняют от одного до трех боевых 

вылетов при температуре плюс сорок градусов 

Цельсия в тени и при активном противодей-

ствии средств ПВО террористов. У них на воору-

жении ракетные комплексы как американско-

го, так и советского производства, подчеркнул 

депутат, недавно посетивший места базирова-

ния нашей авиации в Сирии.

Российские самолеты в небе, американ-

ские ракетные комплексы на земле – конфликт 

в Сирии постепенно выходит на качественно 

новый уровень. Официальное издание компар-

тии Китая на минувшей неделе вышло с ком-

ментарием, фактически обвинив Россию и США 

в использовании приемов времен холодной 

войны. «Соединенные Штаты и Советский Союз 

задействовали на территории третьих стран все 

дипломатические, экономические и военные 

средства в игре око за око, чтобы усилить свое 

влияние… Но мы живем в XXI веке, и надо это 

понять!»  – эмоционально пишет китайская 

газета. ■

Союзник России четко определен, а значит, 

понятно, кто враг. У Барака Обамы проблема 
более серьезная – ему приходится воевать сразу 
на нескольких фронтах

Пока российские 

военные поддержи-

вают Башара Асада 

только с воздуха 
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Почему следует приветствовать то, что богословие 
признали научной дисциплиной и в нашей стране

Уже не язычники

Богословие стало в России научной дисци-

плиной, это вызвало предсказуемый скандал, 

и потому я примерно представляю, как воспри-

мут мои единомышленники и даже оппоненты 

искреннее признание вашего покорного слуги: 

это самое отрадное событие года. Единственная 

новость, внушающая надежду.

Богословие – источник всех гуманитар-

ных наук: философии, этики, филологии. 

Заметим, что богословие не обязано быть 

христианским – его знала и античность; 

богословами в истинном смысле слова, гадате-

лями о намерениях богов и их природе, были 

и Сократ, и Платон, и Аристотель, которого так 

часто провозглашают материалистом. Богосло-

вие – начало дискуссии, а дискуссия – начало 

науки; рискну сказать, что именно культура 

научного диспута – главное, чего России остро 

не хватает, ибо без такого диспута избиратель-

ная система мертва.

Дмитрий Медведев обязал всех пред-

ставителей «Единой России» неукоснительно 

участвовать в дебатах на грядущих парламент-

ских выборах; не иначе, он решил похоронить 

партию. «Единая Россия» умеет много гитик, 

но публичная полемика в число этих боевых 

искусств не входит. Всякая российская дис-

куссия заключается в том, чтобы своевремен-

но сослаться на авторитет начальства или 

воззвать к силовикам. Павел Петрович, споря 

с Базаровым, ощутил шаткость своих позиций 

и пустил петуха: «После этого я вас за русского 

признать не могу!». Скажите, какая угроза, 

за русского не признать, – но на свежего чело-

века действует.

Богословие учит сохранять спокойствие 

и корректность в разговоре о самом сакральном 

и, если честно, самом интересном. Еще Честер-

тон заметил, что люди постоянно говорят о фут-

боле, а ведь интереснее всего о Боге – поскольку 

это, во-первых, касается всех, а во-вторых, даже 

смерть не гарантирует нам разгадки (поскольку 

есть целые научные и религиозные школы, по-

лагающие, что Бог есть, а бессмертия нет). Нам 

следует серьезно поучиться говорить о святых 

вещах – о Родине, вере и, например, Великой 

Отечественной войне, – не бегая постоянно 

за квартальным надзирателем и не ссылаясь 

на его верховный авторитет в любых теоретиче-

ских вопросах.

Богословия в России не было никогда. 

Полемика Иоанна Кронштадтского с Толстым, 

который в вопросах веры исходил из просто-

го здравого смысла и поразительно часто нес 

запальчивую ахинею, поражает своей бес-

помощностью: кроме упреков в сатанинской 

гордыне, ничего содержательного! Между тем, 

чем отлучать-то Толстого от церкви, можно 

было с помощью изящных и простых доводов 

разбить всю его конструкцию, приведя массу 

примеров из его собственных текстов, которые 

входили бы в противоречие с его религиозны-

ми воззрениями; и скольких скандалов, обще-

ственных и домашних, удалось бы избежать! 

Мережковский и Гиппиус с великим трудом 

добились у Победоносцева разрешения на орга-

низацию Религиозно-философских собраний, 

и это была самая полезная инициатива в Рос-

сии начала прошлого века. Хорошо известен 

ответ Победоносцева: «Да знаете ли вы, что 

такое Россия? Ледяная пустыня, а по ней ходит 

лихой человек!». Но мало известна реплика Ме-

режковского: «Да кто же, как не вы, заморозил 

эту пустыню?!».

Одно время в раннесоветской России попу-

лярны были дискуссии обновленца митрополита 

Введенского с наркомом Луначарским; именно 

на одной из этих дискуссий прозвучала самая 

Дмитрий 

Быков
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удачная реплика в истории россий-

ского богословия. «Хорошо, – сказал 

Введенский, как бы сдаваясь. – Будем 

считать, что вы произошли от обезья-

ны, а я – от Бога». «Прекрасно, – сказал 

Луначарский. – Но, глядя на меня 

и обезьяну, каждый скажет: какой 

прогресс! А глядя на вас и Бога – какой 

ошеломляющий регресс!».

Богословие – школа интеллек-

туальной дисциплины, рациональ-

ной аргументации, полемической 

корректности. Западная демократия 

началась не с прав человека (о ко-

торых никто и не думал в средне-

вековой Европе!), а с сочинений 

Блаженного Августина, с его поле-

мики с арианами, с традиций богословского 

диспута (в котором, увы, иногда аргументом 

бывал костер – но не всегда же!). Мне могут 

сказать, что средние века давно миновали 

(что, впрочем, при взгляде на нынешнюю Рос-

сию сомнительно – нормальное такое средне-

вековье, вооруженное интернетом и мирным 

атомом). Мне скажут даже, что наука давно 

доказала отсутствие Бога и необязательность 

этой концепции; что уже Лаплас не нуждал-

ся в этой гипотезе, что еще Паскаль доказал 

сугубую рациональность веры. На это легко от-

ветить: доказали-то доказали, но в окопах, как 

мы знаем, атеистов не бывает. Невероятная 

живучесть веры вызва-

на не только страхом 

смерти, не только то-

ской по начальственной 

руке, даже не только 

эстетическим чувством, 

которое отказывается 

признать прагматиче-

ское объяснение всей 

этой красоты; мысль 

о Боге неистребима, 

место ему отведено в каждом сознании – вот 

почему ни один взрослый не смог бы объяс-

нить ребенку такое всеобъемлющее понятие, 

как Бог, но ребенок откуда-то знает его и так.

Есть вещи, которые человек понимает, 

но объяснить не может: скажем, любому идио-

ту ясно, что шар – не бублик, но чтобы увидеть 

тут проблему, надо быть Пуанкаре, а чтобы эту 

проблему решить – Перельманом. Отсутствие 

и присутствие Бога в мире одинаково очевид-

ны, в этом заключен главный парадокс челове-

чества, разгадкой этого парадокса занимается 

вся словесность, и отмахиваться от него – 

не столько храбрость, сколько трусость. Ду-
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маю, многие современные депрессии, мании, 

навязчивые состояния и прочие болезни века 

связаны прежде всего с тем, что у большин-

ства в душе вместо твердой мировоззренче-

ской конструкции колышется жидкое болото. 

Выяснять отношения с мирозданием – един-

ственное занятие, достойное человека; наш же 

человек так внушаем и внутренне зыбок имен-

но потому, что на вопрос о бытии Божьем при-

вык отвечать: «Что-то есть» или: «Лично меня 

оберегает какая-то сила».

Всероссийское язычество непобедимо 

именно потому, что церковь так и не выработа-

ла языка, на котором можно было бы говорить 

о Боге, не прибегая к угрозам или посулам; не-

многочисленные отечественные катехизаторы, 

самым популярным из которых был Александр 

Мень, вечно получали упреки в излишней свет-

скости и чуть ли не популизме. Если Россия хо-

чет, чтобы у ее граждан было нечто святое, то, 

что важнее жизни и смерти, то, от чего нельзя 

отступать, она должна наконец об этом святом 

заговорить. Потому что чем темней и необъ-

яснимей вера, чем молчаливей и скрытней ее 

адепты, тем больше вероятности, что эта вера 

требует человеческих жертвоприношений, 

а от креста Господнего бежит, как и положено 

всякой нечисти бежать от света. ■

Богословие – школа интеллектуальной дисциплины, 

рациональной аргументации, полемической 

корректности. Западная демократия началась 
не с прав человека, а с сочинений Блаженного 
Августина, с его полемики с арианами, с традиций 
богословского диспута
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Президент «помиловал» священные писания

Заложники совести

Екатерина 

Буторина

Четыре священных писания – Ганджур, Танах, 

Библия и Коран, их содержание, цитаты 

из них не будут признаваться экстремист-

скими материалами. Так пожелал президент 

Путин, внесший в конце минувшей недели 

на рассмотрение Госдумы соответствующие 

поправки в федеральный закон «О противо-

действии экстремистской деятельности». 

Среди множества законодательных запретов, 

введенных в последние годы на территории 

России, один постоянно воспроизводит сам 

себя и исчисляется уже тысячами. Речь о при-

знании различных материалов – текстовых, 

визуальных, аудио – экстремистскими и вклю-

чении их в соответствующий список. Феде-

ральному списку экстремистских материалов 

11 лет. Если в 2004 году в нем было всего 

четыре материала, в 2005-м добавилось еще 

семь, в 2006-м – два, то в 2015-м он ежемесяч-

но пополняется на несколько десятков новых. 

Всего запрещенных материалов на сегодняш-

ний день 3107.

Участились и скандалы, связанные 

с признанием экстремистскими памятни-

ков истории и культуры человечества. Один 

из последних, вызванный судебным решени-

ем по запрету Корана, и привел к вмешатель-

ству главы государства. Президент ссылается 

на свободу совести, гарантируемую каждому 

Конституцией и федеральным законода-

тельством. Но свобода эта, как записано 

в российском Основном законе, подразуме-

вает не только право исповедовать любую 

религию, но и не исповедовать никакой. 

Президент же даровал свою милость лишь 

христианству, исламу, иудаизму и буддизму, 

которые, как сказано в пояснительной за-

писке к законопроекту, «составляют неотъем-

лемую часть исторического наследия наро-

дов России». И то иммунитет получат лишь 

священные писания этих религий. Произ-

ведения многих авторитетных во всем мире 

богословов, книги известных политических 

деятелей останутся под запретом. И будут, 

по всей видимости, по-прежнему подвергать-

ся преследованиям публикации религиозных 

меньшинств и атеистов.

Проблема заключается еще и в том, что 

решения о признании того или иного матери-

ала экстремистским принимается районными 

судами в различных, порой крайне отдален-

ных от столиц, уголках страны. При этом про-

цедура принятия решения на основе обраще-

ний прокуроров проста и быстра. А страна 

наша не только самая большая в мире, но, как 

напоминает президент, многонациональная 
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и многоконфессиональная. Авторы заподо-

зренных в экстремизме объектов могут даже 

и не узнать о том, что своими произведения-

ми или высказываниями что-то в ком-то воз-

будили или разожгли.

Как выяснил «Профиль», и в этом на-

правлении есть кое-какие подвижки. Недавно 

несколько депутатов внесли на рассмотрение 

Госдумы законопроект о передаче дел о при-

знании материалов экстремистскими от рай-

онных судов высшим судам субъектов Федера-

ции. И хотя само по себе это не гарантирует, 

что судебные разбирательства будут более 

скрупулезными, зато второй инстанцией для 

таких дел станет уже Верховный суд РФ.

Путин поддержал депутатов
История президентского законопроекта о «по-

миловании» священных писаний сама по себе 

довольно эмоциональна. 

Началась она в августе, 

когда суд Южно-Сахалинска 

признал экстремистской 

книгу «Мольба (дуа) к Богу: 

ее значение и место в Исла-

ме», а точнее, суры Корана, 

цитировавшиеся в этой 

книге. Президент Чечни 

Рамзан Кадыров назвал это 

оскорблением «миллионов 

россиян и полутора милли-

ардов мусульман мира». В адрес суда и про-

куроров Кадыров высказался так, что офи-

циальному представителю Генпрокуратуры 

Марине Гридневой пришлось напомнить ему 

о недопустимости оскорбления слуг россий-

ской Фемиды. Совет муфтиев, в свою очередь, 

объявил о намерении обжаловать вынесенное 

судом решение.

В конце сентября депутат Госдумы 

от Чечни Шамсаил Саралиев внес на рассмо-

трение законопроект с поправками в феде-

ральный закон «О противодействии экстре-

мистской деятельности», которые запрещают 

признавать экстремистскими «тексты Священ-

ных Писаний – религиозные книги мировых 

(в том числе авраамических) религий». Зако-

нопроект «взорвал» парламент. С момента его 

внесения 21 сентября и вплоть до 15 октября 

в качестве инициаторов к нему присоедини-

лись еще 40 депутатов Госдумы и 8 членов 

Совета Федерации.

О свободе совести депутаты вспомнили 

именно из-за решения южносахалинского суда, 

о чем и сказано в пояснительной записке. Бо-

лее того, под подозрение в экстремизме попал 

и сам суд: «Подобные необоснованные, неза-

конные решения судов некорректны и недо-

пустимы. Они направлены на возбуждение не-

нависти к Исламу – одной из ведущих мировых 

религий, на разжигание межнациональной 

и межконфессиональной розни и в результате 

на подрыв стабильности в России».

Однако перспектив у этого законопроекта 

эксперты не видели, ибо инициаторы не выш-

ли статусом. «Мы годами занимаемся этим 

законодательством, и обычно это упирается 

в то, что такие поправки должны проводиться 

через Правовое управление администрации 

президента», – сказал «Профилю» член Совета 

по развитию гражданского общества и правам 

человека при президенте РФ Александр Вер-

ховский. – Но ведь им не до этого». И буквально 

в тот же день вечером администрация прези-

дента продемонстрировала обратное, выдав но-

вость о законопроекте Путина, исключающем 

вышеназванные четыре писания из разряда 

тех, которые могут признаваться экстремист-

скими. Но подтвердилось и то, откуда именно 

должна исходить подобная инициатива.

Президентский законопроект адресован 

судебной системе, объяснила «Профилю» кан-

дидат юридических наук, научный сотрудник 

сектора теории права и государства Института 

государства и права РАН Елена Доровских. 

«Когда в суде какие-нибудь суры Корана при-

знаются экстремистским материалом и судье 

потом приходится объяснять, что это таковым 

не может являться просто по определению, это 

и называется «телефонным правом» и «ручным 

управлением», – считает эксперт. – Если суды 

своим умом этого не понимают, то им в законе 

написали, что священные книги монотеисти-

ческих религий никоим образом не могут быть 

притянуты для вынесения решения. Таким 

образом и государственные руки освобожда-

ются, и суд получает свободу. Законопроект 

направлен на автономность судебной системы, 

а не на то, чтобы что-то делать с очередными 

диссидентами».

Федеральному списку экстремистских материалов 

11 лет. Если в 2004 году в нем было всего четыре 
материала, в 2005-м добавилось еще семь, в 2006-м – 
два, то в 2015 году он ежемесячно пополняется 
на несколько десятков новых. Всего запрещенных 
материалов на сегодняшний день 3107
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Tempora & Mores
Выражаясь языком Ленина, Кадыров «разбу-

дил» депутатов, а те – Путина. Видимо, у осталь-

ных «будильники» слабоваты, хотя трезвонить 

о необъективных решениях включения в за-

прещенный список тех или иных произведе-

ний не переставали с момента его появления. 

«Запретов сугубо религиозной литературы 

было уже много, и не только мусульманской, – 

говорит Верховский. – Каждый раз в узких 

кругах начиналась дискуссия, но только сейчас 

она выплеснулась в широкое публичное про-

странство». Уже после депутатской инициати-

вы о священных писаниях в конце сентября 

Роскомнадзор потребовал убрать с сайта 

российских буддистов некоторые сутты Палий-

ского Канона (собрание слов Будды), которые 

сочли пропагандой самоубийства. В списке 

экстремистских уже значатся некоторые 

издания Свидетелей Иеговы, Церкви саенто-

логии и религиозного движения Фалуньгун. 

Пожалуй, ислам пострадал больше всех. Так, 

экстремистскими были признаны «Смысловой 

перевод священного Корана на русский язык», 

«Книга единобожия» известного арабского 

теолога XVIII века Мухаммада ибн Сулеймана 

ат-Тамими, собрание сочинений турецкого ис-

ламского богослова Бадиуззамана Саида Нурси 

«Рисале-и Нур».

На формирование списка повлияла 

и Вторая мировая война. Среди запрещенных 

оказались не только книги Гитлера, Муссо-

лини, Геббельса, Гиммлера, Рихарда Вагнера, 

пропагандистские фильмы Третьего рейха. 

Экстремистской признали также, например, 

книгу специализировавшегося на истории на-

цистской Германии британского ученого Хью 

Тревор-Ропера «Застольные беседы с Гитлером». 

«У нас существует какая-то странная мифоло-

гия. Вот говорят, что «Майн кампф» в Германии 

запрещена. Это неправда, – рассуждает Вер-

ховский. – В Германии эта книга не запрещена 

и после войны уже несколько раз благополуч-

но издавалась. Там просто есть ограничения 

по копирайту, которые не позволяют всем 

ее издавать». Российский историк, религио-

вед и политолог, доктор исторических наук, 

профессор Андрей Зубов обратил внимание 

на то, что хотя у нас запрещена «Майн кампф», 

но в то же время разрешен Ленин. «А Ленин 

в некотором роде не меньший экстремист, чем 

Гитлер, и по своим призывам, когда, напри-

мер, в 1921 году призывал повесить «кулаков», 

и по своим делам, когда каждый год в период 

его правления от красного террора, голода, 

Гражданской войны погибало 1,5–1,6 миллиона 

человек в России. Это вполне сравнимо с самы-

ми ужасными преступлениями гитлеризма», – 

говорит Зубов.

Этой весной Конституционный суд РФ 

подтвердил правомерность запрета на демон-

страцию в публичном пространстве нацист-

ской свастики, так как она «безотносительно 

к ее генезису может причинить страдания 

людям, чьи родственники погибли во время 

Великой Отечественной войны». А в сентябре 

Советский райсуд Краснодара оштрафовал жи-

тельницу города за репост в социальной сети 

«ВКонтакте» карикатуры Кукрыниксов, на ко-

торой изображен Гитлер в нарукавной повязке 

со свастикой. Штраф в 1,5 тыс. рублей был при-

сужден на основании ст. 20.3 КоАП «Пропаганда 

либо публичное демонстрирование нацистской 

атрибутики или символики, либо атрибутики 
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«Слова Будды» – 

сутты Палийского 

Канона заподозрили 

в экстремизме
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или символики экстремистских организаций». 

То есть экстремистской была признана карика-

тура, высмеивающая фашизм. «Это идиотизм 

в чистом виде, – говорит Верховский. – Хуже 

всего то, что это не идиотизм отдельно взя-

того прокурора. Он дважды был поддержан 

Конституционным судом. Он подтвердил, что 

никакое изображение свастики, вне зависи-

мости от контекста, не является допустимым 

в публичном пространстве, 

потому что это оскорбляет 

ветеранов. Очевидно, что 

это неправда, ведь фильмы 

о войне, где каждый раз 

мы видим свастику, их 

не оскорбляют?» В свою 

очередь, Андрей Зубов 

замечает, что экстремист-

ским по такой логике 

можно было бы признать 

и двухтомник «История 

России. XX век», ответственным редактором 

которого он является. «В книге есть фотогра-

фии и Гитлера, и Геббельса, и какие-то объяс-

няющие цитаты из «Майн кампф», и какие-то 

другие нацистские документы, часто очень 

гадкие, например, обсуждения холокоста. 

И что же, мою книгу следует называть экстре-

мистской?» – говорит он.

Государственная политика последнего 

времени, культивирующая традиционные цен-

ности и духовные скрепы, наложила на список 

запрещенных материалов свой отпечаток. Так, 

запретили картину российского художника 

Александра Савко из серии «Путешествия Мик-

ки Мауса по истории искусства» с евангель-

ским сюжетом «Нагорная проповедь». Экстре-

мистскими были признаны в свое время песни 

скандально прославившейся выступлением 

в храме Христа Спасителя панк-группы Pussy 

Riot, сейчас в Ярославле за свои песни судится 

рэп-группа «Кровосток». А по постановлению 

Ленинского райсуда города Грозного – столицы 

республики, где на днях так ретиво напомина-

ли о свободе совести, – заблокировали странич-

ку атеистов социальной сети «ВКонтакте» «Бога 

нет» и антиклерикальную группу той же сети 

«Невидимый розовый единорог». Запрещены 

также произведения, довольно резко критико-

вавшие власть. Среди них книга Фельштинско-

го и Литвиненко «ФСБ взрывает Россию».

Запрет не районного масштаба
Список экстремистских материалов изо-

билует различными листовками, изъятыми 

в ходе обысков и просто невесть откуда взяв-

шимися, брошюрами, указаниями на стра-

ницы в интернете без всякого описания их 

содержания. Экстремистскими материалами 

признают даже «изображения стены зданий» 

с граффити определенного толка. «Там есть 

вообще неидентифицируемые объекты. На-

Уже после депутатской инициативы Роскомнадзор 
потребовал убрать с сайта буддистов некоторые сутты 
Палийского Канона. В списке экстремистских 

значатся некоторые издания Свидетелей Иеговы, 

Церкви саентологии и религиозного движения 

Фалуньгун. Больше всех пострадал, пожалуй, ислам
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Рамзан Кадыров 

добился оправда-

тельного приговора 

для Корана, а труды 

исламских богословов 

под реабилитацию 

не попали
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пример, файл такой-то, изъятый с компью-

тера гражданина Пупкина. Что в этом файле 

было, никому неизвестно вообще. То есть 

неизвестно, что именно там запрещено», – 

рассказывает Верховский.

С юридической точки зрения в механиз-

ме признания тех или иных материалов экс-

тремистскими есть несколько проблем. Одна 

из них – подсудность таких дел районным 

судам. «Вопрос о признании литературы экс-

тремистской, конечно, приобретает большие 

масштабы, – сказала «Профилю» судья Кон-

ституционного суда в отставке Тамара Мор-

щакова. – Я бы сказала, что суды уже выносят 

решения в пользу признания и устранения 

такой литературы просто на всякий случай: 

никто не хочет брать на себя ответствен-

ность за действительно объективную оценку 

оснований для такого признания». В пользу 

этого аргумента говорит, например, и неверо-

ятная скорость, с которой проходят подобные 

судебные процессы. Вот как описывают один 

из таких процессов, проходивший в сентябре 

2013 года в Октябрьском суде Новороссийска, 

когда был признан экстремистским «Смысло-

вой перевод священного Корана на русский 

язык». «Из карточки дела на сайте суда следу-

ет, что подготовка дела (собеседование) было 

проведено 17 сентября 2013 г. в 10.00. Через 

5 минут – в 10.05 – вынесено определение 

о назначении дела к судебному разбиратель-

ству, а еще через 5 минут – в 10.10 – судебное 

заседание окончено удо-

влетворением требований 

прокурора», – пишет юрист 

из Татарстана Айдар Сул-

танов.

Не исключено, что 

вскоре такие дела будут 

рассматривать не рай-

онный, а высшие суды 

субъектов Федерации. Со-

ответствующий законопро-

ект со ссылкой на консти-

туционное право граждан на свободу совести 

буквально вслед за инициативой депутата 

Саралиева на рассмотрение парламента был 

внесен председателем думского комитета 

по делам общественных объединений и ре-

лигиозных организаций Ярославом Ниловым 

и еще несколькими его коллегами. «Подали 

его депутаты сразу от всех фракций, поэтому, 

похоже, это пройдет», – надеется Верховский.

Впрочем, и это вряд ли сильно отразится 

на объективности судебных решений, считает 

Морщакова. «Подсудность в сфере рассмо-

трения такого рода дел – проблема на самом 

деле вторичная, – объясняет она. – Потому что 

признаки того, что признается или должно 

признаваться по закону экстремистской 

литературой, законодатель не сформулировал. 

И, таким образом, остается очень широкая 

С введением запретительного списка в стране факти- 

чески были восстановлены Главлит и советская 

цензура, осуществлен возврат к «экстремистской 

советской тоталитарной практике», считает 

профессор Андрей Зубов. «А цензура у нас запрещена 
Конституцией», – напоминает он
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Помогите Ане! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Ани Красноперовой

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

У Ани Красноперовой из Ижевска хроническая почечная не-

достаточность. Ее обнаружили, когда девочке было десять лет. 

Лечение лекарственными препаратами результатов не принесло, 

и сейчас обе почки Ани отказались работать совсем. Ей жизненно 

необходима операция по их пересадке. Хотя сама операция по 

пересадке почки проводится бесплатно, препараты для профи-

лактики и лечения отторжения неродственного органа папа Ани, 

а он воспитывает дочь один, должен оплатить самостоятельно. 

Необходимая сумма – 857 460 рублей. Таких денег в маленькой 

семье Красноперовых, увы, нет. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Ани Красноперовой

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

сфера усмотрения для любого суда. Если бы 

это делал Верховный суд, то понятно, что его 

решения, наверное, учитывали бы определен-

ную обстановку на всей территории страны, 

но никаких точных критериев он тоже бы 

не получил. Проблему давно пора решать, 

но решать ее нужно системно, в том числе 

на уровне законодателя, рассматривать целый 

комплекс вопросов». С тем, что одной только 

«реабилитацией» священных писаний ограни-

чиваться нельзя, согласна и Доровских. «Надо 

посмотреть, как будет дальше развиваться 

практика, как нужно уточнять законодатель-

ство, – говорит она. – По этому пути можно 

идти дальше, делать в этой сфере определен-

ные законодательные шаги, оградить и атеи-

стов, и верующих, чтобы все притерлись, 

никто никому бы не мешал и все бы мирно 

сосуществовали».

Свободу идеям
Но насколько вообще востребован в обще-

стве этот запретительный список? «Ни 

насколько, – отвечает Верховский. – Но это 

мое мнение, к сожалению, ни правоохрани-

тельные органы, ни законодатель не разделя-

ют. Россия – единственная страна, где такое 

существует. Ну еще несколько постсоветских 

стран, которые у нас это скопировали». В фор-

мировании списка запрещенных материалов 

нет никакого смысла, считает эксперт. «Когда 

расследуется уголовное дело, например, 

о призывах к погромам, расследуют в том 

числе и листовку, которая была расклее-

на на заборах. Или выступление какого-то 

оратора, или еще что-то, – говорит Верхов-

ский. – Все это рассматривается в контексте 

определенной ситуации. А если эту листовку 

из ситуации выдрать, то это теряет смысл. 

Потому что, когда будет следующий погром, 

будет уже другая листовка. Для призыва к по-

грому можно использовать все, что угодно: 

и цитату из Библии, и стихи собственного 

сочинения».

С одной стороны, экстремистскими мо-

гут считаться тексты или видеоряды, которые 

сознательно призывают к причинению явного 

вреда или смерти людям по принципу расы, 

класса и так далее, но никакие другие, счита-

ет Зубов. «Но, с другой стороны, почему нужно 

запрещать даже такие тексты? Они, безуслов-

но, плохие. Но ведь это элемент культуры, 

и люди могут сами их читать и думать над 

ними, – говорит он. – Мы не должны считать, 

что какие-то люди умнее других, что, напри-

мер, депутаты умнее среднего человека. Надо, 

чтобы все люди были равны. Взрослый чело-

век способен сам сделать вывод, что к чему». 

Не стоит запрещать ни Гитлера, ни Ленина, 

какими бы они ни были. «Цензура у нас запре-

щена Конституцией, – подчеркивает Зубов. – 

Закрывать людям доступ к информации – это 

и есть экстремизм. Когда взрослым гражданам 

другие взрослые граждане не разрешают чи-

тать книги, слушать музыку, смотреть филь-

мы, это, безусловно, нарушение Конституции, 

и это экстремистское, нравственное престу-

пление. Можно запрещать экстремистские ор-

ганизации, но нельзя запрещать книги. Идеи 

должны быть свободны». ■

Ответственность за оскорбление чувств верующих 

появилась в УК после того, как Pussy Riot 

«отслужили» свой «панк-молебен»
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Телесериал об уборщицах с Украины пользуется в Польше 
громким успехом

Вытирать пыль 
нагишом

Ян Пуль, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Светлана – длинноногая брюнетка, ей около 

30 лет, и она только что по уши влюбилась в муж-

чину, «который не пьет и от которого хорошо 

пахнет». «А еще он носит костюмы модного по-

кроя, – рассказывает она. – Настоящий евромуж». 

Человек, уже достигший того, о чем она только 

мечтает. Он – успешный адвокат, житель Варша-

вы и поляк по национальности. Она – уборщица, 

приехавшая с Украины, и, скорее всего, с ним ей 

ничего не светит. Адвокат не может даже запом-

нить, как ее зовут, для него она просто… Маша.

Вот уже несколько недель 3,6 миллиона 

поляков каждый воскресный вечер ждут, как 

будут развиваться их отношения. Телесериал 

«Девушки из Львова» бьет все рекорды попу-

лярности, хотя его показывают только первый 

сезон. Возможно, его секрет – в жизненности 

сюжета и в том, что жизнь на телеэкране все-

таки выглядит лучше, чем будни серой 

Варшавы. До 500 000 граждан Украины 

работают в Польше, они ухаживают 

за больными, убираются или вкалы-

вают на стройках, многие нелегально. 

Украинцы за копейки готовы на лю-

бую работу, которую уже не хотят 

делать поляки. Тем самым они оказы-

ваются в роли, в какой уже десятки лет 

находятся поляки в Германии и Ве-

ликобритании. И это тоже вызывает 

симпатию.

Согласно опросам, большинство 

населения страны относится к этим 

гастарбайтерам благожелательно. 

Украинцев считают трудолюбивыми, они остав-

ляют своих детей на бабушек и дедушек и ставят 

на кон свой брак ради лучшего будущего. 

«Публика хочет узнавать в героях на экра-

не себя», – говорит режиссер Войчек Адамчик, 

мужчина двухметрового роста с хипстерской 

бородкой. 11 лет спустя после 

вступления Польши в ЕС око-

ло двух миллионов поляков 

по-прежнему едут работать 

на Запад. «Украинцы – это 

мы, – считает Адамчик. – 

И в то же время мы вдруг 

оказываемся Западом, люди 

приезжают к нам в поисках лучшей жизни, и это 

для поляков в новинку».

Польским актрисам пришлось на протяже-

нии нескольких месяцев заучивать раскатистый 

украинский акцент своих персонажей, после 

того как их украинские коллеги провалились 

на кастинге. На съемочной площадке четыре 

главные героини были вынуждены даже при-

бегать к услугам лингвиста.

Разумеется, в этой четверке была и Свет-

лана – согласно сценарию, бывшая студентка 

химического факультета университета, которая 

Вот уже несколько недель 3,6 млн поляков каждый 

воскресный вечер ждут новых серий «Девушек 

из Львова». Телесериал о жизни украинских гастар-
байтеров в Польше бьет все рекорды популярности
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не смогла найти работу, оставила двоих  своих 

детей с отцом и отправилась в Варшаву. Ульяна, 

выпускница знаменитой Львовской консервато-

рии, продала свою скрипку, чтобы купить билет 

в Варшаву, после того как директор оркестра 

предпочел ей свою не блещущую талантом 

племянницу. Блондинка Полина управляла 

во Львове модельным агентством, которое потом 

обанкротилось. Наконец, наивная Олия поехала 

в Польшу ради своего парня, гитариста, который 

не хочет работать.

Светлана, Ульяна, Полина и Олия вчетвером 

снимают комнату в обветшавшем кирпичном 

доме в Варшаве. Хозяин, пан Хенрик, с утра до ве-

чера ходит в заношенном халате. Сдача комнаты 

для него – это своего рода приработок, на хлеб 

он зарабатывает подделкой документов. С укра-

инскими девушками он обходителен, целует им 

ручку и по-отцовски дает житейские советы.

Однако не все поляки столь же галантны: 

четырем девушкам из Львова приходится рабо-

тать уборщицами – разумеется, нелегально. Как 

следствие, они беззащитны перед произволом 

своих нанимателей. 

Светлана вынуждена мириться с домога-

тельствами одного из работодателей, Полину за-

ставляют вытирать пыль нагишом, Олия терпит 

издевательства педантичной старой вдовы – та-

ков кинематографический будничный опыт 

того нового пролетариата, который надеется, что 

работа за рубежом станет трамплином в лучшее 

будущее.

После каждой серии украинцы пишут 

на страничке сериала в соцсети Facebook, что 

в действительности все обстоит именно так и что 

с ними и правда обращаются так плохо.

При этом симпатии поляков к восточным 

соседям после революции на Майдане еще более 

возросли. В прошлом году городские власти Вар-

шавы в знак солидарности даже распорядились 

покрасить Дворец культуры, монументальное 

строение в центре столицы в сталинском стиле, 

в цвета украинского флага. Польше нравится 

роль западного наставника украинцев.

В сериале переломные события в Киеве 

представлены только на заднем плане. «Политика 

меня не особо интересует, – говорит режиссер 

Адамчик. – Мне важно внести свой скромный 

вклад в понимание между поляками и украинца-

ми. Ведь мы, как-никак, соседи».

Публично-правовой телеканал уже показал 

пять серий «Девушек из Львова», отсняты еще 

восемь. Режиссер подумывает о съемках второго 

сезона и ни за что не хочет сказать, удастся ли 

Светлане в конечном итоге заполучить своего 

адвоката. ■
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Все больше производителей занимаются технологиями, отличными 
от привычного двигателя внутреннего сгорания, а число их поклонников 
растет по всему миру

На грани фантастики

Дмитрий Белов 21 октября к нам из прошлого должен прибыть 

Марти МакФлай. По крайней мере, если верить 

Роберту Земекису и его трилогии «Назад в буду-

щее». Конечно, многое из того, что напророчи-

ли тридцать лет назад, не сбылось, но, с другой 

стороны, в актуальном настоящем есть такие 

технологии, которые создателям фильма даже 

не снились. И летающий скейт – далеко не са-

мая впечатляющая из них.

В мире
Первым серьезным достижением можно счи-

тать коммерчески успешный запуск в серий-

ное производство легковых электромобилей. 

Идея в целом ненова, электропогрузчики давно 

заняли свою нишу в структуре коммерческого 

транспорта. Но то, что удалось сделать компа-

нии Tesla, во многом похоже именно на фан-

тастический фильм. Не зря основатель компа-

нии Элон Маск стал прототипом киношного 

«Железного человека». Последняя новинка, 

представленная Tesla, – кроссовер Model X. Се-

миместный автомобиль стал не просто раз-

витием имеющейся линейки электрических 

седанов – он показал, чего больше всего боятся 

современные американцы. Кроме полного от-

сутствия вредных выбросов, главный козырь 

Model X – тотальная безопасность. В США с его 

огромным парком внедорожников и пикапов 

один из частых видов аварий – опрокидывание 

машины на крутом вираже. За счет располо-

жения аккумуляторных батарей под полом 

пассажирского отсека центр тяжести Model X 

расположен ниже, чем у многих спорт-каров. 

Перевернуть его практически невозможно! 

Жесткий кузов с программируемыми зонами 

деформации надежно защитит при обычной 

аварии. А вот на случай террористической 

угрозы предусмотрен специальный режим 

защиты от биологического и химического ору-

жия. Сверхбольшой HEPA-фильтр очищает по-

ступающий в автомобиль воздух практически 

от любых примесей, а климатическая установ-

ка создает в салоне избыточное давление – по-

добная технология применяется в армейской 

технике и бронированных лимузинах. Чтобы 

без проблем выбраться из автомобиля на заби-

той парковке у торгового центра, задние двери 

открываются вверх. Очень похоже на мерседе-

совские «крылья чайки». Но здесь применена 

более сложная конструкция, названная созда-

телями «крылья сокола». Силовая установка 

автомобили

Te
s
la

́́



ĳĴĲФИЛЬ
ńņтоŐоŅиŏи

www.profile.ru

состоит из двух электромоторов и предлагается 

в двух вариантах – суммарной мощностью 

524 или 772 лошадиные силы. Учитывая, что, 

в отличие от обычного двигателя внутреннего 

сгорания, максимальная мощность и кру-

тящий момент доступны во всем диапазоне 

оборотов, динамика разгона получается просто 

ураганная! Более «слабая» версия набирает 

«сотню» менее чем за пять секунд, а топовая 

при включении режима Ludicrous Mode – ме-

нее чем за три с половиной. Все комплектации 

оснащаются аккумуляторной батареей емко-

стью 90 киловатт-часов, гарантирующей около 

400 километров пробега. Собственно, именно 

батарея остается слабым местом всех электро-

мобилей. Пусть запас хода уже давно сравним 

с обычными машинами, время «заправки» 

по-прежнему остается не-

соизмеримо большим – 

несколько часов. А зна-

чит, дальние поездки 

практически исключены. 

И, как нетрудно дога-

даться, основные усилия 

разработчиков направ-

лены сейчас на это. Ибо 

настоящая революция 

в мире электромобилей 

случится именно с по-

явлением недорогих и высокоемких аккуму-

ляторов. Ну а пока, если ваш дневной пробег 

не превышает 350 километров и вы готовы рас-

статься со 132 000 долларов, Tesla Model X – ваш 

выбор. Надо только учитывать, что очередь 

на новинку растянулась до конца следующего 

года. А к этому моменту уже должна появить-

ся первая «бюджетная» Tesla – Model 3, цены 

на которую будут начинаться с 35 000 долларов.

В то время как Tesla собирает обильный фи-

нансовый урожай на ниве люксовых электро-

мобилей, большинство европейских произ-

водителей лишь анонсируют потенциальных 

конкурентов заокеанским моделям. Так, Audi 

показала очередной концепт Audi e-tron 

quattro – прямого соперника Tesla Model X. 

Не считая футуристического дизайна, кото-

рый мы вряд ли увидим на серийной модели, 

автомобиль демонстрирует силовую установ-

ку мощностью 435 лошадиных сил с тремя 

электромоторами. Два из них расположены 

на задней оси, что позволяет отказаться от за-

днего дифференциала и эмулировать работу 

блокировки, точно дозируя крутящий момент 

на каждое из колес. Емкость аккумуляторных 

батарей составляет 95 киловатт-часов, соот-

ветственно, запас хода – до 500 километров. 

В ясную погоду этот показатель может стать 

еще выше – на крыше расположены солнеч-

ные батареи. В динамике автомобиль впол-

не сравним с «младшей» версией Model X. 

100 км/ч он набирает за 4,6 секунды. На кон-

вейер электрический кроссовер Audi должен 

попасть через три года, в 2018-м.

В России

Но если за рубежом с электромобилями все 

достаточно благополучно, есть выбор из целого 

ряда производителей, существует набор льгот 

и субсидий, а также активно развивается ин-

фраструктура, то в России дела обстоят не так 

благополучно. Хотя комплекс мер, направлен-

ных на развитие экологически чистого транс-

порта, есть и у нас. На сегодняшний день един-

ственный официально поставляемый в Россию 

электромобиль – это Mitsubishi i-MiEV. Его 

цена составляет 999 000 рублей, что заметно 

ниже, чем он стоил в момент выхода на рынок 

в 2011 году. Дело в том, что начиная с 2014 года 

ввозной налог на электромобили был обну-

лен. Такое послабление было введено сроком 

на два года, продлится ли оно на 2016-й, пока 

неясно. Зато в октябре этого года правительство 

Московской области постановило отменить 

транспортный налог для владельцев электро-

мобилей. Так что годовая экономия владельцев 

Tesla может быть достаточно существенной. 

Хуже дела обстоят с инфраструктурой. Даже 

У кроссовера Tesla Model X силовая установка пред-

лагается в двух вариантах – по два электромотора 

суммарной мощностью 524 или 772 лошадиные 

силы. Учитывая, что максимальная мощность и кру-
тящий момент доступны во всем диапазоне оборотов, 
динамика разгона получается просто ураганная
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По словам производителей, главное достоинство Tesla 

Model X – не только безвредность для экологии, 

но и тотальная безопасность пассажиров

Суммарной мощности 

двух электромоторов 

Tesla Model X 

в 722 л.с. достаточно, 

чтобы разогнаться 

с нуля до 100 км/ч 

за 3,5 секунды
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в отсутствие значительного парка машин 

30 столичных зарядных станций – определенно 

скромная цифра. Однако в ближайшее время их 

число должно заметно возрасти. Уже заключено 

соглашение между правительством Москвы 

и ПАО «Россети». К концу 2016 года общее число 

зарядных станций, объединенных в сеть «Мо-

сковский электротранспорт», должно достичь 

200. А до конца 2018 года в рамках реализации 

Всероссийской программы по развитию за-

рядной инфраструктуры для электротранспорта 

и снижению негативного воздействия транс-

порта на окружающую среду будет построена 

тысяча электрических «заправок».

Летучий скейт
Ну а самым необычным электрическим, а точ-

нее, электромагнитным транспортным сред-

ством по праву можно счи-

тать ховерборд от Lexus. 

Летающая доска была 

разработана специалиста-

ми компании совместно 

с учеными из Дрезден-

ского института IFW 

и инженерами компании 

evico GmbH, специализи-

рующейся на технологии 

магнитной левитации. 

Также в разработке принял участие профес-

сиональный скейтбордист Росс МакГуран. 

В основе ховерборда Lexus – два резервуара-

криостата, содержащих сверхпроводящий 

материал. Его температура поддерживается 

на уровне минус 197 градусов за счет по-

гружения в жидкий азот. Доска помещается 

на трек, под поверхностью которого распола-

гаются постоянные магниты. Сверхпрово-

дники в доске взаимодействуют с магнитным 

полем трека, поддерживая расстояние между 

доской и поверхностью трека, что позволяет 

ховерборду парить над землей. Этой силы до-

статочно, чтобы спортсмен мог стоять и даже 

прыгать на ховерборде. Для испытаний 

был создан целый «ховер-парк», в котором 

элементы трассы для скейтбординга 

Сейчас в столице работают только 30 зарядных 

станций для электромобилей. Однако к концу 
2016 года их общее число, объединенных в сеть 
«Московский электротранспорт», должно достичь 
200 штук. А до конца 2018 года будет построена 
тысяча электрических «заправок»
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Интерьер Honda FCV 

больше напоминает 

кабину самолета, 

чем автомобиля

Парк 
электромобилей 

в России (шт.)
Источник: аналитическое 

агентство «Автостат».
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сочетаются, например, с участками с водным 

покрытием. Всего для проведения динамиче-

ских тестов было собрано порядка 200 метров 

магнитного трека.

Росс МакГуран, многократный чемпион мира 

по скейтбордингу:

«Я посвятил скейтборду 20 лет, но на ховер-

борде, который парит над поверхностью, 

не испытывая силы трения, мне пришлось 

развивать другие навыки, в частности, удер-

живать правильное положение тела и сохра-

нять баланс, находясь на ховерборде. 

Это совершенно новый опыт».

Вперед, в будущее
Электромобили не являются единственным 

перспективным видом транспорта. Техно-

логия «топливных ячеек» хоть и остается 

невероятно дорогой, тем не менее тоже 

становится ближе к конечному потребителю. 

Яркий тому пример – Toyota Mirai. Японский 

концерн уже давно ведет разработки в этом 

направлении. Но можно сказать, что именно 

сейчас он выходит на финишную прямую. 

Если с прошлого года этот водородный авто-

мобиль был доступен только на внутреннем 

рынке Японии и в США, то сейчас и первые 

европейские заказчики уже получили свои 

автомобили с самой передовой силовой 

установкой. В отличие от упомянутых ра-

нее электромобилей, Toyota Mirai не может 

похвастать впечатляющей динамикой или 

внушительной максимальной скоростью. 

Мощность силовой установки – всего 155 ло-

шадиных сил. Разгон до сотни – почти 10 се-

кунд. Хотя для семейного автомобиля больше 

и не нужно. Запас хода – немногим 

менее 500 километров. Зато время 

заправки – не более трех минут! 

Правда, тут тоже все упирается 

в инфраструктуру, которая пока не-

сильно развита. Да и цена у Toyota 

Mirai далеко не маленькая – около 

60 000 долларов. Но, как известно, 

за инновации надо платить. А на-

личие массового производства – 

первый шаг к снижению стоимости. 

Вслед за Toyota Honda также за-

пускает в серийное производство 

модель FCV. Ее дебют запланирован 

на конец октября, когда состоится 

44-й Токийский автосалон. Но уже 

сейчас известно, что мощность 

силовой установки будет в пределах 

все тех же 150 лошадиных сил. А вот 

запас хода обещают существенно больше, 

чем у Toyota, – 700 км при тех же трех ми-

нутах на заправку полного бака. Приятным 

дополнением к модели FCV может служить 

внешний модуль Honda Power Exporter, пре-

вращающий автомобиль в электростанцию 

мощностью 9 кВт. Неплохая альтернатива 

аварийному генератору. Да и без чистой воды 

вы в такой компании не останетесь – «вы-

хлоп» машины на топливных ячейках спокой-

но можно пить. Вот только в России мы эти 

машины не увидим еще долго. Если элек-

трические «заправки» у нас уже есть, то воз-

можность заправить полный бак водорода 

по-прежнему остается чистой фантастикой.

Водородные «топливные ячейки», или 

«топливные элементы» представляют собой 

электрохимические устройства, в которых 

за счет окисления водорода кислородом 

образуется вода и большое количество 

электроэнергии. Благодаря коэффициенту 

преобразования химической энергии в элек-

трическую, достигающему 80%, использова-

ние «топливных ячеек» гораздо выгоднее, 

чем сжигание топлива по принципу двигате-

ля внутреннего сгорания. Принцип действия 

был открыт английским ученым Уильямом 

Гроувом в 1839 году. А первые серьезные по-

пытки задействовать эту технологию в произ-

водстве автомобилей начались с конца 80-х 

годов прошлого века. Помимо очевидных 

плюсов технология имеет и ряд минусов. 

Таких, как высокая стоимость самих ячеек, 

высокая стоимость инфраструктуры и корот-

кий жизненный цикл элементов при активном 

использовании. ■
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В отличие от электро-

мобилей, водородно-

му автомобилю Toyota 

Mirai для заправки 

нужно всего три 

минуты
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